
Почему в российском бюджете не хватает де-
нег? Нам объясняют, что виноваты экономические 
санкции, отсутствие западных кредитов, падение 
цен на нефть и низкий курс рубля. Оказывается, 
не только это. Дыры в бюджете — это и пробелы в 
работе чиновников. Так, коллегия Счетной палаты 
подсчитала, что на 1 января 2015 года общий объ-
ем незавершенного бюджетного строительства в 
нашей стране составил около 2 трлн рублей. Это 
две трети дефицита отечественного бюджета на 
следующий год. Покрыть такой разрыв можно 
только за счет средств резервных фондов. Но их 
государство собирается, как говорит Дмитрий 
Медведев, расходовать более экономно, так как 
они уже на исходе.

Две главные беды России — это отсутствие 
хороших дорог и переизбыток дураков. Или воров. 
Этот исторический факт подтвердило рассле-
дование Счетной палаты, итоги которого были 
обнародованы 9 сентября. Ситуация оказалась 
даже хуже, чем можно было представить.

Глава Счетной палаты Татьяна Голикова 
представила целый ряд поражающих показа-
телей. Установлено, что на 1 января 2015 года 
общий объем незавершенного строительства по 
71 государственному ведомству составил 1,97 
трлн рублей. «По сравнению с 1 января 2014 года 
объем незавершенного строительства увеличил-
ся на 278,2 млрд, или на 16,5%. За 2013 год объ-
ем незавершенного строительства увеличился 
на 327 млрд рублей, или на 24%», — сообщила 
Голикова.

Кто же главный виновник такой ситуации? 
Наибольший объем незавершенного строитель-
ства — около четверти — сложился по Росавто-
дору. Это более 477 млрд рублей. Значитель-
ные объемы незавершенного строительства 
установлены в Росжелдоре и 
Росморречфлоте (105,6 млрд и 
89,3 млрд соответственно).
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БЮДЖЕТ-2016 
ЗАКАТАЛИ В БЕТОН

■ ИННА КАРПУШИНА попробует себя в новом 
телесезоне в роли ведущей большого ток-шоу. 
«МК-Бульвар» побеседовал с тележурналистом 
и теперь знает, как Инне помогают в работе 
разговоры на французском языке.

■ ЛЮБОВЬ УСПЕНСКАЯ сыграла в клипе на свою 
новую песню писательницу. «МК-Бульвар» вы-
яснил у певицы все преимущества образа леди 
за печатной машинкой и в курсе, кому звезда 
шансона доверит работу над мемуарами.

■ А ТАКЖЕ: Григорий Лепс увлекся украшениями, 
Дмитрий Марьянов покинул клуб холостяков, 
Елена Подкаминская удивила нарядом, звезд-
ные первоклассники и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте
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Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ИГИЛ НЕ ЗА ГОРАМИ?
Читайте 3-ю стр.

 Сергей МАРКЕДОНОВ, 
доцент РГГУ

«ВСЕ, ЧТО НАЖИТО 
НЕПОСИЛЬНЫМ ТРУДОМ...»

Проблемы в экономике вынуждают 
российские власти опустошать резервы, 
которые оставались неприкосновенными 
почти 6 лет. Если за первое полугодие 2015 
года на латание дыр было потрачено 500 
млрд руб., то только за июль-август — уже 
400 млрд руб. А до конца года Резервный 
фонд, по оценкам Минфина, может потерять 
2,5–3 трлн руб. Чтобы сохранить кубышку, 

Дмитрий Медведев в четверг объявил о 
приостановке действия бюджетного пра-
вила: эта мера позволит правительству 
существенно сократить расходы, в том 
числе социальные. «Ситуация сложная, 
— признал глава кабмина. — Вопрос, как 
используются государственные деньги, 
сегодня имеет особое значение». 
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Резервный фонд может быть потрачен уже  
в следующем году

У СЛЕДСТВИЯ 
ВЫШЕЛ 

ОСЕЧКИН
Основатель общества помощи заклю-

ченным «ГУЛАГу.нет», инициатор сотни об-
щественных расследований (большинство 
из которых закончились возбуждением 
уголовных дел против коррупционеров и 
садистов в погонах) сам оказался под при-
стальным вниманием Следственного коми-
тета. В среду утром к нему в дом с обыском 
нагрянула целая оперативная бригада в 
сопровождении спецназа. 

Полицейские изъяли все телефоны, 

компьютеры и документы, парализовав 
работу сети «ГУЛАГу.нет». Забавно, что 
среди изъятого был законопроект об уже-
сточении ответственности следователей 
и прокуроров за вынесение заведомо не-
правомочных решений, таких как, к при-
меру... обыск. 

Что искали в действительности и в чем 
могут обвинить правозащитника, «МК» рас-
сказал сам Владимир ОСЕЧКИН.
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НАСКОЛЬКО 
СУРОВ 

ЯЦЕНЮК?
Заявление главы След-

ственного комитета России 
Александра Бастрыкина о 
том, что премьер Украины 
Арсений Яценюк в 1994–1995 
годах воевал против россий-
ских войск в Чечне, вызвало 
неоднозначную реакцию. 
Большинство в полном не-
доумении. Хорошо всем 

знакомый облик Яценюка — 
лысого интеллигента в очках 
— совершенно не вяжется с 
представлением о том, как 
должен выглядеть воюющий 
в Чечне боевик. К тому же в 
1994 году ему было всего 
20 лет. 

Читайте 2-ю стр.

Лидеры УНА-УНСО  
не помнят украинского 

премьера в Чечне

МАЗАЕВ — 
КИРКОРОВУ: 
ПОЦЕЛУЙ 
МЕНЯ  
В ЛЫСИНУ!
На вручении 
светской 
премии каждый 
эпатировал 
публику как мог

СОБАЧНИКОВ-
ГРЯЗНУЛЬ 
ПРИЗЫВАЮТ  
К ОТВЕТУ
Пока только  
на словах

КАК ИСПРАВИТЬ 
НАЛОГ НА ЗЕМЛЮ

Похоже, наступает время, когда вы-
ражение «налоговое бремя» для каждого 
человека в нашей стране обретает свой ис-
тинный смысл. Ты выбивал землю в тихом 
уголке Подмосковья, строил дом, ездил на 
дачу, выращивал помидоры, дышал свежим 
воздухом и не задумывался о том, насколь-
ко дешевое или дорогое это удовольствие. 
Удовольствие — и все. Но задуматься при-
дется. Уже приходится. До такой степени, что 
в некоторых регионах жители, получившие 
уведомления о том, сколько им придется в 

этом году заплатить за свою недвижимость 
по кадастровой стоимости, начали проте-
стовать публично и даже обращаться в суд. 
Как и все новое и неожиданное, оно обра-
стает ворохом слухов и недомолвок из-за 
отсутствия прозрачных законов и внятных 
разъяснений «сверху» и незнания собствен-
ных прав и обязанностей «снизу». А ведь это 
только начало перемен в налоговой политике 
нашего государства.

Что все-таки будет с налогами на не-
движимость в следующем году? Сколько 

нам придется платить за свои дачи и земель-
ные участки? Как подсчитывается стоимость 
облагаемой налогами недвижимости? Что 
делать, если сумма в налоговой платеж-
ке кажется непомерно большой? Возмо-
жен ли ее пересчет в пользу владельца 
недвижимости?

На эти и другие вопросы «МК» отвеча-
ет первый заместитель министра имуще-
ственных отношений Московской области 
Владислав МУРАШОВ.
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Если ваша земля стоит 100 тысяч за сотку, 
а кадастровая стоимость — 200,  
это повод задуматься

Яценюк не ест. 
Он убивает 
овощи, фрукты, 
убивает убитых 
коров, свиней, 
птиц.

АНЕКДОТ 
ДНЯ

Денис Солдатов.Владимир Осечкин.

Спецназ напрасно пытался взять штурмом 
квартиру правозащитника

ФОТОРЕПОРТАЖ 
на сайте

  

YA
TS

EN
YU

K.
O

RG
.U

A
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

СУД ПОДАРИЛ ПОХИТИТЕЛЬНИЦЕ 
СОБАКИ-ПОВОДЫРЯ ЧАС СВОБОДЫ 

Подробности 
громкого скан-
дала, связанно-
го с похищением 
собаки-поводыря 
у слепой певицы 
Юлии Дьяковой, 
б ы ли об нар о -
дованы в среду 
на заседании в 
Мосгорсуде, где 
решался вопрос 
о мере пресече-
ния для Виктории 
Павленко, которую 
обвиняют в краже 
лабрадора. 

«МК» неоднократно писал 
об этой вопиющей истории. 
30 июля возле метро «Про-
фсоюзная» у Юлии Дьяковой 
пропал лабрадор-поводырь 
Диана. Вскоре собаку нашли 
в питомнике в подмосковном 
Ступине, а человека, который 
ее туда привел — Викторию 
Павленко, — впоследствии 
правоохранительные органы 
задержали. Сейчас она нахо-
дится под домашним арестом 
в квартире в подмосковной 
Балашихе, он продлится до 
29 сентября. Женщина в свое 
оправдание утверждает, что 
случайно обнаружила собаку 
без хозяина и хотела лишь ее 
спасти, так как животное на-
ходилось в беспомощном со-
стоянии. На заседании в среду 
защитник арестованной также 
сообщил суду, что после ис-
чезновения собаки Дьякова, 
давая показания в полиции, 
якобы говорила не о похище-
нии, а о пропаже питомицы.

Между тем сама Павленко 
пыталась доказать необходи-
мость освободить ее из-под 
домашнего ареста и оставить 
под подпиской о невыезде. 
Для этого она и ее адвокаты 
привели множество доводов, 
делая упор на то, что в уголов-
ном деле много нарушений. В 
частности, Павленко (кстати, 
она юрист по образованию) 
заявила: «Избранная мера 
пресечения не соответствует 
ни моей личности, ни обстоя-
тельствам произошедшего. 

Мера избрана, чтобы оказать 
давление на меня. После за-
держания меня на 48 часов 
заключили под стражу, ожи-
дая, что я расплачусь и во всем 
признаюсь». Девушка пожало-
валась, что не имеет доступа к 
почтовому ящику. Она лишена 
возможности осуществить 
свою защиту, собирать до-
казательства в свою пользу, 
у нее были изъяты телефон и 
компьютер. Павленко опаса-
ется, что не может обратиться 
своевременно в медучрежде-
ние (к слову, у нее доброкаче-
ственные опухоли). 

В свою очередь Юлия Дья-
кова, пришедшая на слуша-
ния в сопровождении собаки-
поводыря, возражала: «Моя 
встреча с Викторией далеко 
не первая. Пусть я незрячая, я 
узнаю ее голос. Виктория не-
однократно подходила к нам 
с Дианой. Требовала показать 
поилку собаки… В целях моей 
безопасности прошу оставить 
меру пресечения без измене-
ний». При этом певица не бу-
дет требовать от обидчицы ни 
возмещения стоимости про-
павшей амуниции, ни компен-
сации морального вреда.

В итоге судья разрешила 
Павленко пользоваться теле-
фоном в случае ЧП, а также 
ежедневно выходить на про-
гулку, так как ей необходимо 
посещать продуктовый ма-
газин и выгуливать трех со-
бак. Для прогулок установили 
определенное время — с 18.00 
до 19.00. 

ПРОВЕЗТИ БОМБУ ПО МОСТУ 
СТАНЕТ НЕВОЗМОЖНО 

На столичных мостах уста-
новят досмотровые зоны и 
«умные» камеры видеона-
блюдения. 

Как стало известно «МК», 
соответствующий тендер по 
обустройству так называе-
мых пунктов транспортной 
безопасности на городских 
мостах был опубликован на 
днях ГБУ «Гормост» на пор-
тале Госзакупок. Согласно 
документации, комплексы 
безопасности будут в режи-
ме реального времени от-
слеживать все транспортные 
средства, которые проезжа-
ют по тому или иному мосту. 
Кроме того, при необходи-
мости на подъездах к мостам 
предполагается оборудовать 
досмотровые пункты. В них 
автомобили будут проверять 
на наличие оружия, взрывча-
тых веществ и других опасных 
предметов. 

Помимо этого на всем про-
тяжении моста установят 
камеры видеонаблюдения 

с системой аналитики. Они 
смогут идентифицировать 
не только все транспортные 
средства, но и людей, ко-
торые проходят по мосту. 
Фиксировать камеры будут 
и любые внештатные ситуа-
ции — например остановку 
машины, появление пеше-
хода на проезжей части. 
При выявлении нарушений, 
в том числе проникновения 
на закрытую территорию, 
моментально сработает сиг-
нал тревоги. Вся информация 
оперативно поступит на пульт 
охранников. Они разместятся 
в технических помещениях, 
которые расположены в опо-
рах каждого моста.

Первые такие комплексы 
безопасности предполага-
ется оборудовать на семи 
мостах в Москве — Бородин-
ском, Крымском, Новоарбат-
ском, Большом Москворец-
ком, Большом Каменном и 
Большом Краснохолмском, а 
также на мосту в Лужниках.

МЕСТО ПОД МОГИЛУ ПУСТЯТ С МОЛОТКА 
Больше года придется ско-

ро работать жителю Москвы, 
чтобы купить себе или свое-
му близкому человеку место 
на кладбище. При этом цена 
куска земли для него будет в 
два раза больше, чем на аук-
ционе.

Как стало известно «МК», с 1 
октября все участки на город-
ских погостах начнут разы-
грываться через электронный 
аукцион (речь идет об участ-
ках, где еще нет могил). При 
этом начальная цена каждого 
участка будет определяться в 
зависимости от его площади 
и месторасположения. В при-
ложении к документу столич-
ные власти утвердили уже и 
базовые ставки платы за 1 кв. 
м — то есть начальную цену 
аукциона. Всего таких плат-
ных кладбищ в списке 133. При 
этом самое дешевое место на 

кладбище Исаково — 10 тысяч 
рублей за квадратный метр. 

Интересно, что технически 
принимать участие в аукцио-
нах могут только юридические 
лица. Так что для физических 
лиц, то есть обычных людей, 
у которых умирает родствен-
ник, будут действовать иные 
правила. Аукционная цена 
участка в таком случае будет 
умножаться на двукратный 
повышающий коэффициент. 
Иными словами, как пояснил 
«МК» председатель Профсо-
юза работников ритуальных 
служб Антон Авдеев, населе-
нию такие участки для захо-
ронений будут продаваться в 
два раза дороже аукционной 
стоимости. 

— Если, к примеру, на аук-
ционе участок на том же Миус-
ском кладбище будет продан 
по начальной цене 292 тысячи 

рублей за кв. м (что вряд ли), 
обычному человеку придется 
отдать за него почти 600 ты-
сяч, — говорит Авдеев. 

Так что непонятно, как лю-
дям со средней зарплатой по 
Москве 50 тысяч рублей во-
обще можно будет похоронить 
на кладбище своих близких. 

ПЯТЬ САМЫХ ДОРОГИХ 
КЛАДБИЩ В МОСКВЕ 

(НАЧАЛЬНАЯ ЦЕНА  
ЗА КВ. М НА АУКЦИОНЕ)

■  Миусское кладбище — 292,4 
тыс. руб.

■  Головинское кладбище — 
266,7 тыс. руб. 

■  Даниловское (мусульман-
ское) кладбище — 234 тыс. 
руб. 

■  Ваганьковское (армянский 
участок) — 202,1 тыс. руб. 

■  Даниловское (центральное) 
— 200 тыс. руб. 

МОЛОДИЛЬНАЯ БАКТЕРИЯ ОКАЗАЛАСЬ АЛКОГОЛИКОМ
Бактерию, не погибающую 

при кипячении и способную 
размножаться в... спиртовом 
растворе, нашли специалисты 
кафедры геокриологии МГУ 
им. М.В.Ломоносова совмест-
но с коллегами из Тюменского 
научного центра и Новосибир-
ского института химической 
биологии и фундаментальной 
медицины. Помимо всего про-
чего бактерия Bacillus F (от 
frost — «холод») при добав-
лении в пищу оказалась спо-
собна продлевать молодость 
живых организмов.

Как сообщили «МК» в МГУ, 
группа доктора геолого-
минералогических наук, заве-
дующего кафедрой геокрио-
логии МГУ Анатолия Брушкова 
нашла бактерию в районе реки 
Алдан, что в 500 км от Якутска, 
еще в июне 2009 года. Там, 
где этот приток Лены делает 
крутой поворот, находится из-
вестный заповедник, знаме-
нитая Мамонтова гора, оправ-
дывающая свое название 
находками доисторических 
животных. Прорыв шурфы 
до полутора метров в глубь 
горы, специалисты выпилили 

из недр образцы мерзлоты, 
возраст которой, возможно, 
около 3 миллионов лет. В ней 
и нашли бациллу Frost, про-
жившую все это время при 
температуре примерно -5 гра-
дусов. Интересно, что таких 
температур недостаточно для 
замораживания живых кле-
ток, то есть эта бактерия жила, 
окруженная льдом. То, что она 
может если не «поделиться» 
с человеком способностью к 
бессмертию, то хотя бы от-
далить признаки старения, 
тогда было слишком смелой 
догадкой. В 2011 году ученые 
получили достаточное коли-
чество чудо-бактерии, сделав 
посев в питательной среде, и 
испытали на животных. По-
лучившие бактерию с пищей 
дрозофилы и мыши жили на 
20–30 процентов дольше.

Недавно Анатолий Брушков 
решился попробовать куль-
туру этих бактерий на себе: 
«Жители Якутии, вероятно, 
получают ее естественным 
путем, с водой. А ведь на этой 
суровой земле много долгожи-
телей…». Результат был нео-
жиданным — месячный прием 

«нестареющих клеток» привел 
к тому, что у него сократилось 
число собственных гибнущих 
клеток. Об этом говорило, на-
пример, падение содержа-
ния билирубина — фермента, 
часто свидетельствующего о 
распаде клеток. Кроме того, 
ученый, по его словам, забыл, 
что такое усталость.

— Неумирающая бактерия 
F удивляет нас снова и снова, 
— говорит Брушков. — Не так 
давно мы решили подвергнуть 
ее смертельным пыткам. И 
что вы думаете?! При кипяче-
нии в течение 4 (!) часов она 
осталась жива! Опустили ее 
в сорокаградусный спирт, в 
котором гибнут многие бак-
терии, — но она и там выжила. 
Мало того, даже как будто на-
чала в нем размножаться! Это 
мы пока ничем объяснить не 
можем. Наша бактерия — сен-
сация, вероятно, первое вечно 
живущее существо на Земле, 
которое ждет разгадки сво-
ей природы. Если мы узнаем, 
что за механизм позволяет ей 
жить так долго, то считайте, 
что мы разгадали код вечной 
жизни для человека.

УСКОРИТЕЛЬ ЭЛЕМЕНТАРНЫХ 
ЧАСТИЦ «ВДОХНОВИЛ» ВОРОВ  

НА ВАНДАЛИЗМ
Кража с элементами ванда-

лизма была совершена в ночь 
на среду в Физическом инсти-
туте им. Лебедева (ФИАН), а 
точнее, в его троицком филиа-
ле в Новой Москве. 

Как сообщили «МК» в ФИА-
Не, неизвестные, взломав 
замок на двери, проникли в 
физическую лабораторию, где 
похитили электронные платы 
компьютера, обслуживающе-
го синхротрон — ускоритель 
элементарных частиц, и ва-
куумный насос стоимостью 
400 тысяч рублей. Кроме 
того, пропала часть систем-
ного блока мониторирова-
ния электронного пучка, по-
вреждена электропроводка. 
К счастью, сам ускоритель 
не поврежден, но две уста-
новки, при помощи которых 

проводились исследования 
на синхротроне, надолго вы-
ведены из строя. Очевидно, 
злоумышленники ставили 
своей целью банальную на-
живу, ведь все оборудование 
очень дорогостоящее. По 
словам директора института 
Николая Калачевского, дан-
ный инцидент — не повод раз-
дувать большой шум, потому 
что речь идет о старом уско-
рителе, работы на котором в 
последнее время велись не 
слишком активно. 

По его словам, троицкая 
площадка ФИАНа представ-
ляет собой территорию в 80 
гектаров. Охрана там есть, 
но чоповцы не всегда успе-
вают ее проинспектировать. 
Подобные инциденты имели 
там место и раньше.

СМЕРТЬ ПОДКАРАУЛИЛА МАСТЕРА 
ЗА КРЕМЛЕВСКИМИ СТЕНАМИ

Смерть в Кремле настигла 
во вторник 41-летнего питер-
ского рабочего, задейство-
ванного на ремонте крепо-
сти. У мастера не выдержало 
сердце.

Как стало известно «МК», 
Виктор Чуприна (по роду 
деятельности он строитель) 
приехал в Первопрестольную 
с двойной целью — лично по-
знакомиться с понравившейся 
девушкой-москвичкой и под-
заработать денег. Виктор ра-
зошелся с законной супругой 
около 4 лет назад и все поды-
скивал вторую половину. И вот 
наконец встретил подходящий 
вариант в Интернете. 

Женщина привлекла Викто-
ра, он решил на время остать-
ся в Москве. Закинул резюме 
в Интернет и сразу же нашел 

работу на Красной площади 
— ремонтировать здания Мо-
сковского Кремля. Прорабо-
тал он меньше месяца.

Виктор все жаловался близ-
ким, что работа по сравнению 
с Петербургом тяжелая. Те, 
конечно, жалели мужчину, 
но не беспокоились, так как 
с его здоровьем в принципе 
все было в порядке. Един-
ственное, одно время Викто-
ра мучила язва желудка, но 
хворь более-менее удалось 
побороть.

Скончался Виктор во втор-
ник после обеда, когда прилег 
отдохнуть в служебном поме-
щении и не проснулся. Коллеги 
принялись будить, но мужчина 
не подавал признаков жизни. 
Причина смерти — сердечная 
недостаточность.

НОВЫЕ АРТИСТЫ УГОЛКА ДУРОВА 
ПОКА НАУЧИЛИСЬ ИГРАТЬ  

ТОЛЬКО РОЛЬ КОШКИ
Два крохотных экзотических 

зверька — генетты — прибыли 
на днях в ГБУК «Театр «Уголок 
дедушки Дурова» из Казанско-
го ботанического сада. 

Как сообщили «МК» в коми-
тете ветеринарии Москвы, оба 
новосела — самцы, им по два с 
половиной месяца. Сейчас жи-
вотные (они, кстати, относятся 
к семейству виверровых) про-
ходят положенный месячный 
карантин. Кличек генеттам 
пока не дали. Зверьки актив-
но играют друг с другом, а вот 
к людям относятся насторо-
женно. Впрочем, сотрудники 
театра не теряют надежды 
приручить малышей, чтобы 
они стали частью животной 
труппы. К слову, звуки, изда-
ваемые генеттами, похожи на 
«голос» кошек. Питание зверь-
ков специфическое: они едят 
пюре из вареной курятины с 
молоком, перетертые бананы 

и груши.
Кстати, генетты считают-

ся одними из самых древних 
плотоядных, сохранившихся 
до наших дней. Что неудиви-
тельно, ведь они обладают 
удивительной природной 
ловкостью, отлично прыга-
ют и лазают по деревьям, а 
охотятся ночью. Их родина — 
Африка. 
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«От нефтяной иглы до человеческого капи-
тала» — первая часть в заявленной теме исполь-
зовалась скорее для привлечения внимания. Как 
отметил Александр Мамут, «нужно производить не 
нефть, а человеческий капитал». Поэтому речь шла 
в основном о создании нового человека — амби-
циозного, образованного, конкурентоспособного, 
свободного и… патриотичного. 

Тема любви к своей стране красной нитью 
проходила через всю беседу. И успешный биз-
несмен Мамут, и политик Кудрин сошлись в том, 
что родина помогла им раскрыть способности. 
Последний даже пустился в воспоминания о 
студенчестве в Ленинградском университете. 
«Советский Союз серьезно вкладывался в спе-
циалистов, которые должны знать буржуазные и 
западные экономические теории, — рассказал 
Кудрин. — Вся литература и все журналы были в 
нашем распоряжении».

«Страна открыта и сейчас, — заявил политик. 
— Возможности современных молодых людей, 
желающих мыслить, вполне серьезные, несмотря 
на агрессивное телевидение, иногда пропаганду, 
усилившийся национализм. Конечно, есть вопро-
сы контроля за Интернетом, но, надеюсь, он будет 
открыт — это самая главная ценность». 

Как отметил Кудрин, когда общество вкла-
дывается в раскрытие способностей каждого 
человека, это наращивает возможности страны. 
Но стоит опустить взгляд чуть ниже, и оказывается, 
что дискуссия о науке, культуре и искусстве все 
еще стоит на периферии. Важнейший вопрос для 
собравшихся на «Стрелке»: изменится ли что-то 
в ближайшее время? 

«Мы на время отказались даже от попыток это 
делать — констатировал Кудрин. — Это стало ясно, 
когда начался кризис 2008 года». На пути реали-
зации программ модернизации встали отсутствие 

институтов, борьба за власть, за деньги и интере-
сы. И, конечно же, «нефтяное проклятие».  «Россия 
больше вкладывает в науку и инновации, чем Япо-
ния и Великобритания, — объяснил Кудрин. — Но 
они оказываются успешнее, потому что у них в 4 
раза больше вкладывается бизнес. Наши компа-
нии не осознают зависимости своего будущего от 
вложений в инновации и науку: нефть дает деньги, 
а значит, их не нужно зарабатывать». 

Александр Мамут был более лаконичен: все 
дело в «константе массовой ментальности», для 
изменения которой требуется лет 30–40. 

— У нас же было довольно много желаю-
щих вкладывать и в образование, в человече-
ский капитал. Вот Михаил Ходорковский пытался 
вкладывать в образование долгое время, Зимин 
пытался вкладывать в ряд фондов, в том числе 
зарубежных, такие как Фонд Сороса. Сегодня у нас 
одни объявлены иностранными агентами, другие 
— нежелательными организациями, третьи были 
вообще вынуждены уехать из России, — один из 
последних вопросов под бурные аплодисменты 
и ироничный смех окончательно вернул присут-
ствующих с небес на землю: — Можно искать 
причину, как Александр Мамут сказал, в каких-то 
константах, но не кажется ли вам, Алексей Леони-
дович, что как минимум одну константу вы знаете 
очень хорошо и даже лично, зовут ее Владимир 
Владимирович Путин?

— Дело в том, что каждый из этих примеров 
— это пример человека, который, кроме того, что 
он вкладывал, приобщился к политике, — сдер-
жанно ответил Кудрин. — А эта сфера имеет более 
жесткие правила конкуренции, уничтожения или 
умаления соперников. К сожалению, мы живем в 
таком мире, который вырос из Советского Союза, 
из авторитарного прошлого. Конечно, я надеюсь, 
что эти ограничения будут уменьшаться, но я 
не хотел бы обсуждать персоналию Путина, это 
более сложная тема.

Валерия МАРКОВА. 

АЛЕКСЕЙ КУДРИН СЧИТАЕТ ПУТИНА «СЛОЖНОЙ ТЕМОЙ»
А Александр Мамут выступает за создание «нового человека» за 30–40 лет 

На открытую бесе-
ду экс-министра 
финансов, ныне 
главы Комитета 
гражданских ини-
циатив Алексея Ку-
дрина и генераль-
ного директора 
Rambler&co Алек-
сандра Мамута в 
дождливый вечер 
вторника пришли 
2,5 тысячи чело-
век. Желающих по-
пасть на площадку 
«Стрелки» (Мамут 
не так часто вы-
ступает на публике) 
было еще больше: 
регистрация на 
событие закрылась 
еще неделю назад.

c 1-й стр.
Но, с другой стороны, экс-

министр обороны ДНР Игорь 
Гиркин, в студенческие годы 
тоже абсолютный «ботаник», 

воевал в Приднестровье, будучи не намного 
старше Яценюка. В смутное время с людьми 
порой происходят самые неожиданные мета-
морфозы. «МК» обратился за комментариями 
к одному известному лидеру организации укра-
инских националистов, который в те годы воевал 
в Чечне. Тот отнесся к вопросу об участии Яце-
нюка в войне с юмором. А потом уже серьезно 
заявил, что Яценюк в 20 лет занимался юри-
спруденцией. По его словам, это был «глубоко 
интеллигентный мальчик», который к тому же 
никогда не состоял в УНА-УНСО. По мнению 
радикала, Николай Карпюк и Станислав Клых, 
которые сейчас находятся в СИЗО Пятигорска 
и ожидают суда в Чечне по поводу своих деяний 
в этой республике в 1994–95 годах, и на по-
казаниях которых, в частности, основаны об-
винения Александра Бастрыкина, упомянули 
Яценюка от скуки: «Они сейчас в том положении, 
что могут дать показания и на Папу Римского. 
Они уже полтора года сидят, им там скучно, 
наверное, вот и рассказывают сказки» 

Другой лидер УНА-УНСО, Игорь Мазур, 
также придерживается мнения, что Яценюк в 
1995 году был «мальчик-заучка из Черновицкого 
университета, который и в мыслях не держал 
ехать сражаться за чужой народ». «Это человек, 
который зарабатывает на Украине, а не работает 
на нее», — добавил он. В Чечне Мазур Яценюка 
не видел, а Музычко действительно воевал 
рядом с Басаевым с конца 94-го года. А вот 
Николай Карпюк, который дал показания на 
Яценюка, по словам Мазура, в Чечне не воевал. 
Он участвовал в войне против русских войск 
только в Абхазии. 

Долго работавший на чеченской войне 
журналист Андрей Бабицкий также заявил 
«МК», что он «в полном недоумении». Впрочем, 
воевавшие в Чечне, как правило, свои фамилии 

журналистам не называли, паспорта не пока-
зывали и даже ближайшим соратникам были 
известны только по именам и кличкам. 

Согласно официальной биографии Яце-
нюка он в 1991 году окончил с серебряной 
медалью специализированную англоязычную 
школу №9 имени Панаса Мирного в городе 
Черновцы. В том же году поступил на юриди-
ческий факультет Черновицкого национального 
университета. Затем учился в Черновицком 
торгово-экономическом институте Киевского 
национального торгово-экономического уни-
верситета. Единственное, что может свидетель-
ствовать о некоторой воинственности — это 
тот факт, что он «окончил военную кафедру, 
является капитаном запаса, воинская специаль-
ность — артиллерист-разведчик». Впрочем, еще 
во времена Евромайдана у Арсения Петровича 
появилась подпольная кличка Кровавый Кролик. 
Знатоки майданного закулисья утверждали, что 
именно Яценюк всегда выступал с наиболее 
бескомпромиссных позиций и настаивал на 
том, чтобы «дожимать» Януковича, не считаясь 
ни с чем. 

Интересно, что данные о боевом прошлом 
Яценюка всплыли именно в момент серьезного 
«наезда» на него со стороны одесского губер-
натора Саакашвили. Расклад сил примерно 
таков: Саакашвили — ставленник Порошенко, 
им обоим противостоит тандем Яценюк — Ко-
ломойский. Из этого некоторые склонные к 
конспирологии комментаторы делают вывод, 

что Москва решила сыграть на стороне Поро-
шенко. Хотя подобная информация о Яценюке в 
нынешней Украине может не уронить, а скорее 
поднять его рейтинг. 

«МК» задал вопрос экспертам: как может 
сказаться информация об участии Яценюка в 
чеченской войне на его рейтинге на Украине 
и в мире. 

Ростислав ИЩЕНКО, украинский 
политолог:

— Новость о том, что Яценюк воевал в 
Чечне, привлечет интерес общества. Сейчас 
на Украине он звезда информационного про-
странства. Но я думаю, что или Бастрыкин 
ошибся в фамилии, либо это другой Яценюк. 
Я не могу представить его в юном возрасте, 
когда он учился в Черновицком университете, 
воюющим в Чечне. Тем более Яценюка, который 
за все то время, которое прошло с чеченской 
войны, ничего об этом не сказал. На протяже-
нии последних полутора лет информация о его 
боевых подвигах в войне с Россией была бы для 
него огромным пиаром. А рейтинг его от этой 
информации сейчас не изменится. Падать ему 
уже некуда, а расти он все равно не будет. 

Борис РОЖИН, главный редактор 
информационно-аналитического центра 
«Кассад»:

— Раз есть свидетели, это не исключено. 
Если это так, среди украинских праворадикалов 
рейтинг Яценюка может вырасти, но среди уме-
ренной аудитории — маловероятно. Это скорее 
повредит его имиджу. Интерес радикальной 
части аудитории его не сильно интересует. Ему 
важно сохранять позиции у умеренных. Есте-
ственно, те, кто желает свалить Яценюка, будут 
использовать эту информацию против него. Так 
как она позволяет дискредитировать его не 
только на Украине, но и в Европе, где отноше-
ние к чеченским террористам, по сравнению с 
девяностыми годами, несколько изменилось. 
Былого восторга не осталось — особенно с 
учетом событий в Сирии и Ираке, где чеченцы 
воюют на стороне ИГИЛ. А американцы будут 
поддерживать Яценюка, пока он будет им нужен. 
Несмотря ни на что. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА, Дмитрий 
ДУРНЕВ, Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НАСКОЛЬКО СУРОВ ЯЦЕНЮК?
Нет49%
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Мог ли, по-вашему, премьер 
Украины воевать в Чечне?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"
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Наиболее значительный рост 
в абсолютном выражении за 
2013–2014 годы установлен 
по Росавтодору (на 193,4 

млрд) и Росморречфлоту (на 34,8 млрд). А 
вот наиболее значительное сокращение 
установлено по Минкультуры (в 2013–2014 
годы на 64,2 млрд).

Результаты проведенного анализа, 
как показывает проверка Счетной палаты, 
«свидетельствуют об отсутствии полно-
ценного учета объектов незавершенного 
строительства, включая учет объемов вы-
полненных работ, оснований для начала 
строительства и выделения бюджетных 
средств, сроков начала строительства и 
причин его остановки».

Другими словами, предоставляя сред-
ства и подряды на строительство, ответ-
ственные чиновники не контролируют их 
дальнейшую судьбу. Ситуация усугубляется 
тем, что многие объекты достроены макси-
мум на 70%. Использовать их невозможно, 
а достраивать — накладно. Морально они 
устарели, и вкладываться в такие объек-
ты бессмысленно. Кроме того, тратятся 
миллиарды государственных средств на 
проектно-изыскательские работы, которые 
затем в строительстве не используются. То 
есть деньги, вложенные в них, буквально 
закопаны в землю.

Есть и другая проблема. Существует 
ряд объектов, работы по которым в принципе 
доведены практически до конца, но они так 
и не введены в эксплуатацию из-за нераз-
берихи с оформлением прав на земельные 
участки. В качестве примера можно назвать 
Кольцевую автомобильную дорогу вокруг 
Санкт-Петербурга на участке от Приозер-
ского шоссе до автодороги «Россия». Он 
должен был быть введен в эксплуатацию в 
2008 году. Несмотря на то что на 1 января 
этого года уровень его технической готов-
ности составил 99%, был установлен новый 
плановый срок ввода. И когда завершится 
это строительство — уже не ясно.

Значительное количество объектов чис-
лится в составе незавершенного строитель-
ства не только в автодорожном сообщении, 
но и в среде научных учреждений РАН уже 
многие годы. Есть и такие, первый кирпич в 
которые был заложен в начале 1980-х.

Судя по всему, Счетной палатой были 
даны самые жесткие полномочия устанавли-
вать и пресекать нарушения в строительном 
секторе. Так, материалы по некачественно 
выполненным или вообще невыполненным 
работам на Северном Кавказе, выявленные 
в области гидрометеорологии и мониторин-
га окружающей среды, уже направлены в 
Генеральную прокуратуру.

Впрочем, подвергнутые критике Счет-
ной палаты ведомства находят слова, чтобы 
оправдаться. Так, например, представитель 
Росавтодора заявил, что аудиторы Счет-
ной палаты в прошлом году действительно 
отметили рост объемов незавершенного 
строительства в 1,5 раза (477,2 млрд рублей) 
по сравнению с 2013 годом. «По состоянию 
на 1 января 2015 года 207 объектов на сумму 
274 млрд рублей находятся в работе как 
переходящие на этот год, при этом 66 объ-
ектов (на 179 млрд) фактически введены в 
эксплуатацию и находятся в процессе ре-
гистрации. Таким образом, 95% стоимости 
нашей «незавершенки» — объекты, которые 
еще находятся в работе или по которым 
работы завершены и проходят процесс 
регистрации. При этом реальные суммы 
«незавершенки», по которым необходимы 
решения, в том числе судебные, составляют 
5%. В целом такие проблемы связаны с не-
надлежащим исполнением подрядчиками 
своих обязательств», — отмечает предста-
витель Росавтодора.

Николай МАКЕЕВ.

БЮДЖЕТ-2016 
ЗАКАТАЛИ  
В БЕТОН

ЗЛОБА ДНЯ

БЮДЖЕТ
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Прошлой осенью чиновники спорили, при какой стоимости 
нефти — 80 или 90 долларов за баррель — стоит распеча-
тывать кубышку? Сегодня эти дискуссии выглядят полным 
анахронизмом и вызывают у их участников разве что нервный 

смех. Цены на нефть упали ниже 50 долларов за баррель. На этом фоне 
актуальность приобрел совсем другой вопрос: как растянуть имеющиеся 
резервы? По состоянию на 1 сентября в Резервном фонде страны находилось 
4,7 трлн руб., а в Фонде национального благосостояния (ФНБ) — 4,9 трлн 
руб. Суммы вроде бы немаленькие, но при нынешних проблемах в экономике, 
помноженных на объем бюджетных обязательств, имеют тенденцию быстро 
испаряться. По словам министра финансов Антона Силуанова, с января по 
сентябрь правительству пришлось потратить 900 млрд руб. резервных 
средств и 350 млрд руб. из ФНБ. Причем в последние два месяца темпы 
расходов резко возросли. До конца года резервы, как ожидается, «похудеют» 
на 2,5–3 трлн руб. 

Владимир Путин уже несколько раз предупреждал, что разбазаривать 
накопленные непосильным трудом золотовалютные богатства нельзя. Но 
другого выхода у властей пока нет. Силуанов признал, что впервые за по-
следние пять лет наблюдается превышение расходов над доходами: в первом 
полугодии в бюджет пришли 6,6 трлн руб., а «ушли» 7,4 трлн. Дефицит, по его 
словам, обусловлен прежде всего сокращением нефтегазовых поступлений. 
По сравнению с прошлым годом они упали почти на 20%: в денежном вы-
ражении — это 2 трлн руб. Ситуацию удалось несколько выправить за счет 
ослабевшего рубля. «Рост курса доллара по отношению к рублю дал плюс 
на 1,1 трлн руб.», — уточнил Силуанов. Ну а остальной дефицит пришлось 
покрывать за счет резервов и новых заимствований, куда же деваться. Кроме 
того, «довольно много бюджетных средств», как выразился Медведев, при-
шлось потратить на поддержку банковской системы и реального сектора, а 
также обеспечение сбалансированности региональных бюджетов, которые 
погрязли в долгах как в шелках. 

Чтобы остановить опустошение кубышки, правительство приняло реше-
ние отменить в 2016 году бюджетное правило, разные модификации которого 
действуют в РФ уже 10 лет. Оно предусматривает перечисление нефтега-
зовых доходов выше цены отсечения в резервные фонды (что в нынешних 
условиях само по себе нонсенс), а также формирование расходов бюджета, 
исходя из средней цены на нефть за последние несколько лет плюс 1% ВВП. 
«Этот механизм сыграл свою позитивную роль, — заявил Дмитрий Медве-
дев. — Он позволял сформировать суверенные фонды, чтобы обеспечить 
стабильность финансовой системы, выполнять социальные обязательства, 
что и было сделано. Но при таких низких ценах на нефть мы должны беречь 
резервы и в большей степени опираться на другие источники». Если бы 
принцип бюджетного правила сохранился, резервы полностью испарились 
бы уже в начале следующего года, предсказывали эксперты. Новый подход 
позволит растянуть удовольствие. В 2016–2017 гг. из Стабилизационного 
фонда возьмут по 1 трлн руб. Таким образом, к 2018 году от былой роскоши 
останется всего 500 млрд руб. Пополнение резервов в ближайшую трех-
летку не планируется. Однако руководители страны излучают осторожный 
оптимизм. «Плохой тренд на рынке энергоносителей налицо, но все еще 
может измениться», — недавно обнадеживал Путина Силуанов. 

Впрочем, на заседании правительства глава Минфина предпочел 
воздержаться от эмоций и сухо перечислил основные тревожные сим-
птомы, которые могут негативно повлиять как на исполнение настоящего 
бюджета, так и на формирование следующего. Помимо цены на нефть это 
общий спад в экономике, уже отразившийся на налоговых доходах. Хотя 
по итогам первого полугодия налог на прибыль вырос на 26%, в последние 
два месяца наблюдаются «достаточно волатильные» поступления, темпы 
снижаются, предупредил Силуанов. Более-менее предсказуемо пока ведут 
себя физические лица — их налоговые отчисления выросли на 4%. Дмитрий 
Медведев в свою очередь пообещал, что «несмотря на достаточно сложный, 
неблагоприятный экономический фон» правительство выполнит свои обя-
зательства по выплате пенсий, пособий и субсидий. «Бюджетная система 
по основным параметрам остается стабильной и сбалансированной», — 
заверил премьер, отметив, что аналогичный подход будет использоваться 
и в следующем году.

Впрочем, основные параметры будущего бюджета на заседании пра-
вительства не назывались. Медведев лишь предупредил, что расходы будут 
серьезно урезаны и, чтобы разобраться со всеми ведомствами и утрясти 
имеющиеся разногласия (в частности, до сих пор не решен крайне чувстви-
тельный вопрос о размере индексации пенсий и пособий), правительству 
нужен еще один месяц. Из-за экстренной ситуации проект бюджета планиру-
ется внести в Госдуму не, как обычно, в сентябре, а не раньше конца октября. 
При этом власти решили отказаться от долгосрочных прогнозов и вернуться 
к однолетнему циклу планирования. «Годовой бюджет позволит в настоящий 
момент опираться на более точный прогноз основных макроэкономических 
показателей и учитывать текущие тенденции», — пояснил Медведев. 

Елена ЕГОРОВА. 

Яценюк и ручной пулемет.

«ВСЕ, ЧТО НАЖИТО 
НЕПОСИЛЬНЫМ 
ТРУДОМ...»
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Тогда еще 
президент 
Дмитрий  
Медведев 
на золотых 
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Кудрин, Дзядко, Мамут.

Глава Счетной палаты 
Татьяна Голикова.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В международном аэропорту Лас-Вегаса при взлете загорелся самолет авиа-
компании British Airways. На борту находилось 159 пассажиров и 13 членов экипа-

жа. Пожар начался в левом двигателе Boeing 777, который направлялся в лондонский аэро-
порт Гатвик. Воздушное судно удалось остановить на взлетно-посадочной полосе и 
эвакуировать находящихся на борту людей с помощью надувных спасательных трапов. В 
результате инцидента пострадали 14 человек. Характер большинства травм — ссадины, по-
резы и ушибы, полученные во время спасательной операции.

КАДР

В Балакове дети в возрасте 
8–10 лет развлекались во 
время летних каникул тем, 
что мучили дворовых кошек 
и котят. И не просто мучи-
ли, а убивали с изощренной 
жестокостью. Жильцы домов по 
улице 20 лет ВЛКСМ с ужасом 
вспоминают об этом. «Сначала 
стали пропадать котята, кото-
рых мы прикармливали у подъ-
ездов, — рассказала «МК» 
пенсионерка Валентина Ива-
новна. — Думали, может, соба-
ки или вороны тому виной. По-
том я в мусорном баке нашла 
кошачьи хвосты и лапки. Затем 
такие же страшные находки мы 
увидели в зарослях бурьяна, 
где постоянно играла компания 
мальчишек. Присмотрелись: 
господи, да они там пыточную 
устроили. Головы отрубали им 
топором и к дереву скотчем 
приклеивали. Потом закапыва-
ли, через несколько дней экс-
гумировали и смотрели, что с 
останками произошло». Только 
после публикаций в СМИ делом 
занялась административная 
комиссия по делам несо-
вершеннолетних. Буквально 
на днях она вынесла решение 
привлечь к административной 
ответственности родителей 
троих мальчиков, убивавших 
животных. Им грозит штраф в 
500 руб.  

ШОК

ДЕНЬГИ

ОПРОС

В СаратоВСкой 
обЛаСти орудоВаЛа 
банда маЛоЛетних 

жиВодероВ

Завершился IV молодеж-
ный кинофестиваль «Будем 
жить!», который прошел при 
поддержке «МК». С 4 по 7 
сентября в рамках Дня города 
на Воробьевых горах и в Доме 
кино показали 38 коротко-
метражных картин студентов 
и выпускников ВГИК, ВКСР, 
ГИТР и других творческих 
вузов. Лучшей драмой на-
звали «Двое вместе» Анны 

Яновской. Лучшим жанровым 
кино выбрали «Пробуждение» 
Константина Тищенко. Но-
минация «лучший авторский 
фильм» досталась «Портфо-
лио» Никиты Тищенко. Приз 
зрительских симпатий и 100 
тысяч рублей от президента 
фестиваля Евгения Герасимо-
ва (на фото) получил Сергей 
Кузнецов за фильм «Шоу 
века».

АКЦИЯ

на феСтиВаЛе «будем жить!» ВыбраЛи Лучшие фиЛьмы

Глава США Барак Обама 
съел кусок лосося, которым 
ранее полакомился мед-
ведь, в рамках шоу «Выжить 
любой ценой». Подкрепиться 
остатками рыбы президенту 
предложил ведущий програм-
мы Беар Гриллс. Он сначала 
объяснил главе государства, 
что медведь бросил добычу, 
после того как съел самые 
вкусные кусочки лосося. После 
чего поджарил рыбу и пред-
ложил Обаме присоединиться 
к трапезе. Президент США 
не отказался и лишь заметил, 
что закуска была бы вкуснее 
вместе с крекерами.
Комментарий врача-
инфекциониста Софии 
РУСАНОВОЙ: «Такой по-
ступок, конечно, небезопасен. 
Я бы и за людьми доедать не 

рекомендовала, не то что за 
животными. Если медведь 
чем-то болен, подхватить 
инфекцию можно запросто. 
Другое дело — термическая 
обработка пищи, которая 
существенно снижает шансы 

подхватить заразу. Но тем 
не менее и она должна быть 
тщательной, потому что плохо 
обработанная пища может 
привести к заражению, на-
пример, стафилококками или 
гельминтами».

КУРЬЕЗ

обама доедает За медВедем

Таким образом, каждый 
десятый землянин не 
умеет читать и писать. 
Шокирующую информацию 
огласил генсек ООН Пан Ги 
Мун в Международный день 
грамотности. Как отмечается 
в послании Генерального се-
кретаря ООН, около 250 млн 
детей школьного возраста не 
обучены основам грамот-
ности, а 124 млн детей и под-
ростков вообще не посещают 
занятия. В обозримом буду-

щем количество неграмотных 
взрослых людей приблизится 
к миллиарду. Причем две 
трети не умеющих читать и 
писать — женщины. 
Как напомнили «МК» в 
Институте развития об-
разования, традиционно 
под словом «грамотный» 
подразумевается человек, 
умеющий читать и писать 
или хотя бы только читать 
на каком-либо, как правило 
родном, языке. 

ЦИФРА

750 млн

Рамзан КАДЫРОВ, глава Чечни

«те, кто вынес данное решение (судья 
Перченко и прокурор билобровец) — это 

национальные предатели и шайтаны».
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Чеченский лидер резко отреагировал на решение 
судьи Южно-Сахалинского суда Натальи Перченко о 

признании экстремистской мусульманской религиозной книги 
«Мольба к Богу: её значение и место в Исламе». «Хочу напом-
нить прокурору и судье, что с «Аль-Фатиха» начинаются все 
молитвы и действия полутора миллиардов мусульман в мире. 
Они читают ее десятки миллиардов раз в сутки, совершая 
обязательные и поощряемые молитвы. Судья считает их всех 
экстремистами?» — спрашивает Рамзан. 

В 2016 Году 
маткаПитаЛ ВыраСтет 

на 22 000 рубЛей
Рожать в России становит-
ся все выгоднее.  С 1 января 
2016 года сумма единовре-
менной выплаты за рождение 
второго ребенка увеличится 
еще на 22 тысячи рублей. 
Как изменялся маткапитал:
2007 год — 250 000 рублей
2008 — 276 250 рублей
2009 — 312 162,5 рубля 
2010 — 343 378,8 рубля 
2011 — 365 698,4 рубля 
2012 — 387 640,3 рубля 
2013 — 408 960,5 рубля
2014 — 429 408,4 рубля 
2015 — 453 026 рублей 
2016  — 475 000 рублей 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

британец Энтони бриттон решил превзойти 
знаменитого иллюзиониста Гарри Гудини и вы-

браться... из могилы. По данным издания The Daily Mail, 
молодого человека закопали на глубине двух метров, по-
сле чего ожидалось, что он выберется из-под земли в тече-
ние пары минут. Но спустя почти 10 минут на поверхности 
никто не появился. Парня откопали — он был без сознания. 
«Я чуть не умер, — цитирует горе-фокусника The Daily Mail. 
— Я чувствовал, что смерть буквально в метре от меня. Это 
было страшно. Земля давила на меня, и я не мог дышать, 
не мог выбраться из-под нее». Сотрудник одного из сто-
личных кладбищ пояснил «МК», что в том, что случилось, 
виноват исключительно сам парень — и никакого вмеша-
тельства потусторонних сил здесь нет: «Иногда копщикам 
приходится залезать в вырытые могилы — это обычный ра-
бочий момент. Но закапывать себя ни одному человеку в 
здравом уме в голову не придет. Никаких примет, связан-
ных с этим, у работников кладбищ нет. А то, что случилось 
с англичанином, результат простой глупости».

ФОТОФАКТ

неграмотных взрослых 
людей насчитывается 

в мире 

МНЕНИЯ МОСКВИЧЕЙ

 считают главной «болевой 
точкой» города большое 

скопление машин

84%
 жителей столицы

КАК БОРОТЬСЯ С БОЛЬШИМ 
СКОПЛЕНИЕМ АВТОТРАНСПОРТА?

71%
повышать штрафы 
за неправильную парковку

63%
ввести запрет на въезд в город 
машин класса ниже Евро-3

52%
ввести платный въезд 
в отдельные районы города

ЧТО СДЕЛАТЬ ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ОБСТАНОВКИ?

56%
ограничить количество автотранспорта в городе

48%
наложить на автомобилистов ответственность за ущерб, 
наносимый экологии

61%
запретить продолжительный разогрев двигателей 
во дворах и зонах отдыха

70%
увеличить число пешеходных улиц
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Глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер 
выступил с предложениями по разре-
шению в сжатые сроки миграционного 
кризиса, с которым столкнулась Европа. 
План предусматривает, в частности, 
расселение в обязательном порядке 
в европейских странах при помощи 
системы квот десятков тысяч беженцев 
(речь идет о 160 тыс. человек).

Несмотря на смерть в конце прошлой не-
дели 87-летней матери, Жан-Клод Юнкер не от-
менил ежегодного выступления перед членами 
Европарламента в Страсбурге о ситуации в ЕС. 
Глава Еврокомиссии поднял разные темы, но 
внимание было приковано прежде всего к кри-
зису с беженцами. 

— Мы можем строить стены, можем возво-
дить заборы, но если бы это были вы с вашим 
ребенком на руках, с разорванным вокруг вас 
миром, нет той цены, которую бы вы не заплатили, 
нет стены, через которую бы вы не перелезли, 
нет границы, которую вы бы не пересекли... Мы 
вынуждены принять этих людей на европейской 
земле, — выступление бывшего люксембургского 
премьера было весьма эмоциональным.

Система квот предполагает перераспреде-
лить 60% беженцев, ныне находящихся в Италии, 
Греции и Венгрии, между Германией, Францией 
и Испанией.

Конкретное количество беженцев, которых 
примет та или иная страна, будет зависеть от ВВП, 
населения, уровня безработицы и количества уже 
рассмотренных заявлений о предоставлении 
убежища. Еще до выступления Юнкера евро-
пейские источники сообщили, что на Германию 
по этим квотам придется 31,4 тыс. человек, на 
Францию — 24 тыс., а на Испанию — 14,9 тыс. 
В пятерку стран, которым предстоит принять 
больше всего мигрантов, попали также Польша 
(9,2 тыс.) и Голландия (7,2 тыс.). Меньше всего 

предназначено принять двум островным чле-
нам ЕС — разделенному Кипру (274 человека) и 
крошечной Мальте (133 человека).

Согласно новому плану (ведь речь сейчас 
идет не о 120 тыс., а о 160 тыс. мигрантов), судя 
по сообщениям СМИ, Германия примет 40 тыс. 
человек, а Франция — 30 тыс. 

Речь идет об обязательных цифрах — не 
исключено, что в реальности они будут иными, 
ведь квоты касаются тех беженцев, которые уже 
находятся в Венгрии, Греции и Италии. К при-
меру, немецкий вице-канцлер Зигмар Габриэль 
заявил ранее, что Германия в течение нескольких 
ближайших лет сможет принимать по меньшей 
мере 500 тысяч беженцев в год. В этом году ФРГ 
принимает около 800 тыс. мигрантов.

А вот страны Восточной Европы — а именно 
Польша, Венгрия, Чехия, Словакия и Румыния — к 
идее установить квоты на прием беженцев от-
неслись без энтузиазма. Правда, еврочиновники 
дали понять: не хочешь принимать беженцев по 
квоте, готовься к финансовым санкциям.

— Надеюсь, что на этот раз участие бу-
дут принимать все. Нам не нужна риторика. 

Необходимо приступить к действиям, — вы-
ступая в Европарламенте, Юнкер был настроен 
решительно.

Юнкер также сообщил о планах противостоя-
ния контрабандистам, перевозящим нелегальных 
мигрантов, и о поддержке программ ООН по по-
мощи беженцам и созданию большего количества 
рабочих мест в странах Африки и Ближнего Вос-
тока. Глава Еврокомиссии объявил и о намерении 
создать для Африки специальный фонд в размере 
1,8 млрд евро на случай будущих кризисов.

Без скандала выступление Жан-Клода Юн-
кера не обошлось — его раскритиковал британец 
Найджел Фарадж, заявивший, что большинство 
едущих в Европу — экономические мигранты, 
и что ЕС должен поставить заслон на пути ми-
грантского потока «библейских масштабов». А 
итальянский парламентарий Джанлука Буонанно 

из Лиги Севера пробился к трибуне, где высту-
пал Юнкер, с маской Ангелы Меркель на лице 
— намекая на то, что госпожа бундесканцлер 
диктует всей Европе политику по отношению 
к беженцам.

Между тем, по данным управления верхов-
ного комиссара ООН по беженцам, в 2015–2016 
гг. морским путем в Европу приедет 850 тыс. 
беженцев. Так что станет ли предложенная ев-
ропейскими чиновниками система квот выходом 
из непростой ситуации? Возможно, помощи 
стоит ждать из других частей света — Австралия 
заявила о готовности принять 12 тыс. сирийских 
беженцев. Ждет 20 тыс. сирийцев Венесуэла, 
объявили о приеме беженцев Бразилия и Чили. 
Франкоязычная канадская провинция Квебек в 
этом году примет 3650 мигрантов. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Не проходит и дня, чтобы информация 
об очередном деянии так называемого «Ис-
ламского государства» (также известного 
как ИГИЛ) не появлялась бы в СМИ. На сегод-
няшний день эта    джихадистская структура, 
деятельность и пропаганда которой запре-
щены в Российской Федерации, контролирует  
значительные территории Ирака и Сирии. Ее 
следы прослеживаются в конфликтах в Ли-
вии, Йемене. Позиции ИГ в последнее время 
значительно укрепились в Египте, Афгани-
стане, республиках Центральной Азии, Ни-
герии. В рядах «Исламского государства» 
сражаются не только жители неблагополуч-
ных стран Ближнего Востока и Африки, но и 
граждане государств Европейского Союза и 
даже Северной Америки. Это движение стало 
своеобразной франшизой для исламистских 
радикалов, готовых к переустройству мира на 
основе своих принципов.  

В какой степени угроза со стороны ИГ 
актуальна для России, прежде всего для Се-
верного Кавказа? Об опасности «Исламского 
государства» постоянно говорят высокопо-
ставленные представители страны. В июле 
нынешнего года на саммитах БРИКС и ШОС 
в Уфе из уст министра иностранных дел РФ 
Сергея Лаврова прозвучала характеристика 
ИГ как «абсолютного зла». 

Но не переоценивают ли они степень опас-
ности, надеясь на достижение стратегических 
компромиссов со странами Запада, которые 
обеспокоены и растущей дестабилизацией 
Ближнего Востока, и потоком мигрантов на 
территорию Евросоюза? На первый взгляд, 
для алармизма нет значительных поводов. ИГ, 
несмотря на заявленные глобальные цели и 
задачи, концентрируется в Ираке и в Сирии, 
где далеко не все население в восторге от 
методов джихадистов и готово разделить с 
ними пафос их борьбы. Более того, игиловцы 
смогли за короткое время нажить себе не-
мало врагов, включая Саудовскую Аравию. И 
сегодня неприятие ИГ объединяет даже таких 
стратегических оппонентов, как Эр-Рияд и 
Тегеран. «Исламское государство» видится 
как вызов и в Москве, и в Вашингтоне, и в 
Пекине. Следовательно, при наилучшем сце-
нарии возможны общие действия различных 
центров силы по подавлению джихадистского 
очага. Если же говорить о Северном Кавказе, 
то на сегодняшний день количество террори-
стических атак в регионе снижается. И это 
тенденция не одного лишь нынешнего года, а 
последних нескольких лет. При этом исламист-
ское подполье, представленное «Имаратом 
Кавказ», деморализовано, лишено многих 
ярких лидеров. Ряд экспертов, занимающихся 
изучением особенностей северокавказского 
ислама, отмечает, что те экстремисты, что 
покинули свою родину ради обретения «ис-
тинной веры» в Сирии и в Ираке, скорее всего, 
не захотят возвращаться. Просто потому, 
что для них это не выбор «рыцарей удачи», а 
поиск новой идентичности, отрицающий (как 
минимум ставящий на второй план) этническое 
происхождение и своеобразные северокав-
казские исламские традиции. Как правило, 
выходцы из республик этого российского 
региона, пошедшие под знамена ИГИЛ, декла-
рируют приверженность к «чистому исламу», 
не испытавшему влияние местных традиций. 
Следовательно, выбор в пользу «Исламского 
государства» — это в какой-то степени выбор 
в пользу «новой родины». 

Однако все описанное выше является 
лишь одной стороной медали. И если углу-
биться в изучение проблем (как внутрипо-
литического, так и международного харак-
тера), то станет ясно: не существует твердых 
оснований, позволяющих рассматривать ИГ 
как незначительный фактор для российской 
безопасности. Во-первых, «Исламское госу-
дарство» в отличие от других джихадистских 
структур, претендовавших на роль оплота 
«правильной религии», четко и недвусмыс-
ленно обозначило Северный Кавказ в числе 
своих политических приоритетов. Та же «Аль-
Каида», например, рассматривала в качестве 
своих приоритетных фронтов Ближний Восток 
и Афганистан. На российском Кавказе «за-
светились» некоторые ее представители, но 
системно на данном направлении сторонники 
Осамы бен Ладена не работали. «Исламское 
государство» не просто выступало с угроза-
ми в адрес российского руководства, но и 
призывало кавказскую молодежь активнее 
включиться в борьбу на стороне моджахедов 
против «евреев, крестоносцев и их союзни-
ков», в число которых попадают и Россия, и 
США, несмотря на жесткие расхождения по 
сирийскому вопросу. Во-вторых, в верхушке 
ИГИЛ представлены выходцы из Кавказа. Так 
одним из приближенных к лидеру «Исламского 
государства» Абу Бакру Аль Багдади является 
Омар аш-Шишани (также называемый Умаром 
Чеченским). Ранее он был известен как Тар-
хан Батирашвили. Выходец из Панкисского 
ущелья, сын грузина и кистинки (так в Грузии 
называют вайнахов — чеченцев и ингушей), 
имеет собственный счет к Москве. Он участник 
«пятидневной войны» 2008 года в качестве гру-
зинского военнослужащего. Присоединение 
же к джихадистскому движению добавило к 
его мотивации дополнительные радикальные 
черты. В-третьих, по разным оценкам (разброс 

в цифрах связан с трудностями в определении 
гражданства и места жительства), в рядах 
ИГИЛ присутствует порядка 2000–2500 граж-
дан России. Преимущественно это выходцы 
из республик Северного Кавказа, хотя есть и 
жители Поволжья, и даже центральных рос-
сийских регионов. Но, даже принимая тезис 
о том, что на Ближнем Востоке такие активи-
сты ищут «новое отечество» и отрицают свою 
прежнюю жизнь, нельзя не признать, что для 
кого-то на родине они могут быть и примером. 
Более того, связи между джихадистами из 
Северного Кавказа и самим регионом могут 
сохраняться. Тем паче что главари «Ислам-
ского государства» заинтересованы в своем 
укреплении в этой части РФ и борьбе против 
единства Российского государства. 

Но, пожалуй, самое важное это то, что для 
Северного Кавказа исламистская риторика не 
является чем-то абсолютно незнакомым. Она 
возникла задолго до появления ИГИЛ. Здесь 
уже предпринимались попытки реализации 
идеи и практики вооруженного джихада. Ве-
хами на этом пути стали трагедия в Беслане 
(сентябрь-2004), нападение боевиков на Наль-
чик (октябрь-2005), провозглашение «Има-
рата Кавказ» и ликвидация т.н. «Чеченской 
республики Ичкерия» (октябрь-2007). С этого 
времени язык антироссийского движения на 
Кавказе перестал базироваться на сепара-
тистских символах и лозунгах. На первое ме-
сто вышли другие цели: создание исламского 
государства (чьи границы в перспективе могут 
и не ограничиваться Северным Кавказом) и 
участие в глобальном джихаде против всех 
«врагов ислама» (включая не только Россию, 
но и США, Европу, Израиль). «Мы неотъем-
лемая часть уммы. Меня огорчает позиция 
тех мусульман, которые объявляют врагами 
только тех кафиров, которые на них напали 
непосредственно. При этом ищут поддержки 
и сочувствия у других кафиров, забывая, что 
все неверные — это одна нация», — заявлял 
в свое время лидер «Имарата» Доку Умаров. 
Во многом именно поэтому он сам и ведомая 
им структура попали в «черные списки» Госде-
па, обычно не столь активного в проявлении 
солидарного отношения к российской анти-
террористической борьбе. 

В контексте радикализации на Северном 
Кавказе стоит обратить внимание и на чисто 
внутренние проблемы, связанные с качеством 
управления, как в самих республиках, так и 
из федерального центра, не говоря уже о си-
стемных социально-экономических вызовах. 
Нередко рост популярности исламистских и 
джихадистских настроений в основном связан 
не с успешными усилиями проповедников, 
а с распадом светских систем регулирова-
ния различных сфер жизни. В этом контексте 
следует отметить земельный дефицит и про-
должающуюся урбанизацию в республиках 
Северного Кавказа. Сельские населенные 
пункты (особенно в горах) пустеют из-за отсут-
ствия работы, а жесткая конкурентная среда 
городов превращает многих (особенно моло-
дых людей) в маргиналов. При этом далеко не 
всегда власти и правоохранительные струк-
туры держат данный процесс под адекватным 
контролем. Мы уже не говорим про работу на 
опережение, особенно на информационно-
идеологическом поле. Структуры официаль-
ного ислама, поддерживаемые государством, 
далеко не всегда в состоянии дать теоло-
гически грамотную отповедь сторонникам 
«чистого ислама», предпочитая пресловутый 
административный ресурс. Как следствие 
— опасность радикализации сохраняется. И 
воспользоваться этим могут те, кто хотел бы 
вдохнуть новую жизнь в старые структуры типа 
«Имарата», только теперь в качестве части 
игиловской франшизы. 

Все это требует качественного, но главное 
— системного ответа. Очевидно, что крайне 
важна системная (а не разовая) кооперация 
структур, призванных заниматься внутрипо-
литической проблематикой (собственно Се-
верный Кавказ) и внешней политикой (Закав-
казье, постсоветское пространство в целом, 
Ближний Восток). Не менее важно понимание 
того, как и в чем можно добиться кооперации 
с Западом, прежде всего с США. На сегод-
няшний день это крайне проблематично ввиду 
определенной избирательности Вашингтона. 
Признавая право Москвы на жесткие действия 
внутри границ РФ, Штаты с подозрением от-
носятся к ее политике на просторах бывше-
го СССР и на Ближнем Востоке (особенно в 
Сирии). Игнорируется тот факт, что многие 
проблемы вне периметра российских гра-
ниц имеют прямую или косвенную связь с 
внутриполитической повесткой. И разделить 
эти сюжеты не получается даже при большом 
старании. Свержение светского режима Асада 
и превращение Сирии в большое «Исламское 
государство» вряд ли будет интересно Москве, 
которая сталкивается с джихадистским вызо-
вом на Северном Кавказе. Пусть и в меньшем 
объеме, чем ранее.

Однако, какими бы ни были сложности в 
понимании российских подходов на Западе 
и на Востоке, самой РФ нужны системность 
и стратегическое видение. Только таким об-
разом можно выработать адекватные фор-
мулы сдерживания угроз, как для Северного 
Кавказа, так и для России в целом. 

СЕГО ДНЯ
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ПРЯМАЯ ЛИНИЯ ГРОМКОЕ ДЕЛО

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Сергей Маркедонов, доцент кафедры 
зарубежного регионоведения и внешней 
политики РГГУ

ИГИЛ НЕ ЗА ГОРАМИ?
Для Северного Кавказа исламистская риторика не является 
чем-то абсолютно незнакомым

На этот раз гостем нашей газеты был 
главный врач Станции скорой и не-
отложной медицинской помощи им. 
А.С.Пучкова Департамента здравоох-
ранения г. Москвы Николай ПЛАВУНОВ. 
Наши читатели засыпали Николая 
Филипповича вопросами, в том числе и 
неудобными. 

Почему, например, «скорая» сейчас выезжа-
ет не по всем звонкам и не всех госпитализирует? 
Что сделано для того, чтобы больные меньше 
времени ожидали врачей из-за пробок? Нужна ли 
бригадам, выезжающим на вызов, охрана?

— Скорая помощь выезжает всегда, ког-
да для этого есть медицинские показания. На 
станции работает большой оперативный отдел, 
диспетчеры, имеющие среднее медицинское 
образование и стаж работы на выездной бри-
гаде. Они беседуют с обратившимися по алго-
ритму, который позволяет выявить повод для 
направления бригады. В случаях, когда повод не 
определяется, вызов переключается на врача-
консультанта, который и принимает решение о 
направлении бригады.

Но зачастую больные, не осознавая тяжести 
заболевания, особенно когда речь идет об ин-
фаркте или инсульте, отказываются госпитализи-
роваться. Этого делать ни в коем случае нельзя. 
Врачи предлагают в больницу — надо ехать. 
Важен срок от момента развития заболевания: 
для инфаркта — до 6 часов, для инсульта — до 3 
часов, сказал наш эксперт.

Пробки в Москве — это еще один бич, если 
вести речь о спасении больных. 

— Для решения этой проблемы в Москве 
работает система из 58 подстанций и 70 постов 
скорой помощи, — сказал Николай Филиппович. 
— Они рассредоточены по округам, на МКАД, 
на Третьем транспортном кольце, других маги-
стралях, где возможны ДТП: время доезда до по-
страдавшего — 8 минут. А для других пациентов 
время в пути в среднем 13 минут. 

Кстати, в первом полугодии бригады выез-
жали к больным около 2 млн раз, 30% из них го-
спитализированы. Обслуживают весь наш город 8 
типов бригад, в том числе специализированные. А 
еще 60 детских «скорых». Всего в работе службы 
заняты около 10 тыс. человек. 

И на вопрос, нужна ли врачам «скорой» охра-
на в связи со случаями нападения, Плавунов не 
стал лукавить: «Не нужна. Но так как работа вы-
езжающих на вызов связана с высоким риском, 
пора бы их уравнять с теми, кто служит в МВД». 

...Надо сказать, что и способов связи со 
«скорой» стало больше: можно обратиться по 
тел. 103, на сайт «скорой» www.mos03.ru. 

 Полную версию встречи читайте в одном 
из ближайших номеров «МК».

 Александра ЗИНОВЬЕВА.

В «МК» отметили 
День оказания первой 
медицинской помощи 

НУЖНА ЛИ 
ВРАЧАМ 

«СКОРОЙ» 
ОХРАНА?

— Владимир, обыск действи-
тельно выглядел как штурм? 
— Примерно в 7.30 я нечаянно 
увидел на экране домофона, что 

перед дверью квартиры ходят люди в масках. И 
не просто ходят, а занимают позиции, прячась 
как будто для штурма. С учетом того что в моем 
доме нет ни преступников, ни наркотиков, ни 
оружия и мне нечего бояться, я сам вышел к ним. 
Улыбнулся, сказал: «Ребят, зачем тут маскарад 
устраиваете? Я даже дверь не запираю на ночь 
никогда. Спокойно проходите». 

Зашла оперативная группа, состоящая 
из сотрудников УЭБиПК по Москве в сопрово-
ждении пяти спецназовцев. Остальные бойцы 
спецназа выставились на лестничной клетке. Я 
так и не понял, зачем это было делать? Никакого 
основания для применения спецназа не было. 

— У вас же двое совсем маленьких де-
тей, если не ошибаюсь?

— Да, дети испугались и 
заплакали. Потом их вместе 
с женой закрыли на кухне 
на несколько часов. Мне 
было непонятно, по-
чему вообще люди в 
масках явились ко 
мне. Я сам доволь-
но регулярно «на-
вещаю» правоохра-
нительные органы, 
куда подал больше 
1000 заявлений о 
коррупции. 

— Какой офи-
циальный повод 
для обыска?

— Постановле-
ние следователя СК по 
ЮЗАО Кондратенко. Он 
ведет уголовное дело в 
отношении юриста Дениса 
Солдатова. А у меня в кварти-
ре, по мнению Кондратенко, мо-
жет быть информация, которая имеет 
значение. 

— Вы как-то причастны к этому делу?
— Заявление на Солдатова написала дочь 

арестованного Олега Малинина (бывший за-
меститель префекта Южного округа, обвиняе-
мый в мошенничестве. — Прим. автора). Она 
обвиняет юриста в том, что он взял деньги с 
целью оказания помощи в освобождении отца, 
но не сделал этого. А началось все с того, что 
Наталья Малинина пришла на нашу рабочую 
группу Госдумы по защите прав заключенных 
и рассказала про ситуацию с отцом. Есть ви-
деозапись этого заседания. Там она говорит, 
что генерал ГУЭБиПК Борис Колесников (был 
арестован и выбросился из окна здания СК. — 
Прим. автора) вымогал с Малинина миллион 
долларов за освобождение. Там же она благо-
дарит членов ОНК, всех правозащитников за 
бескорыстную помощь и поддержку. Запись 
эту я, кстати, выложил на Ютуб. 

На совещания рабочей группы несколько 
раз приходил Денис Солдатов. В самом начале 
создания соцсети «ГУЛАГу.нет» он представлял-
ся директором юридического бюро «Свобода», 
приводил нескольких своих адвокатов, которые 
бесплатно оказывали помощь заключенным. 
И когда Малинина спросила еще и про юриди-
ческую помощь, я ей посоветовал обратиться 
к Солдатову. 

Спустя какое-то время она пришла ко мне 
и пожаловалась. Сказала, что Солдатов дал 

ей четырех адвокатов, которые переругались 
между собой из-за гонорара (никак не могли его 
поделить) и ничего не делают. Малинина сделала 
вывод, что Солдатов ее обманул. Хотела, чтобы 
он вернул деньги, которые она заплатила. Но я не 
мог ей помочь — Солдатов не мой подчиненный, 
он не работает в «ГУЛАГу.нет». Этот разговор с 
Малининой был записан на аудиопленку, кото-
рую я передал потом в СК (все обращения на 
«ГУЛАГу.нет» мы фиксируем таким образом). А 
потом Малинина пошла и написала заявление 
в полицию на Солдатова. Было возбуждено 
уголовное дело по факту мошенничества, где 
я почему-то прохожу как свидетель. Я все это 
объяснял следователю много раз. Но стали 
происходить странности.

— Какие?
— Из Ютуба видео с выступлением Малини-

ной после возбуждения уголовного дела 
было удалено. По нашему запро-

су нам пришел ответ от ад-
министрации ресурса, 

что это было сделано 
по требованию пра-

воохранительных 
органов. Хорошо 

еще, что оно 
сохранилось 
на резервных 
носителях и 
я успел его 
разослать 
коллегам. 
Я предпо-

лагаю, что 
есть некий 

заказ по дис-
кредитации 

меня и дело 
Малининой — 

единственное, что 
смогли ко мне хоть 

как-то привязать. 
— Какие есть тому объ-

ективные доказательства?
— Я дал весной подробные пока-

зания следователю Кондратенко (предоставил 
видео и аудио). После этого прошло 5 месяцев 
до момента обыска, хотя в таких случаях его 
проводят незамедлительно. Ведь если бы я был 
преступником, то мог скрыть все улики сто раз. 
А тут получилось, что ждали удобного момента. 
Неделю назад меня предупредили люди из ор-
ганов власти, что будут неприятности, если я не 
перестану «раскачивать» определенные темы. 
Просили перестать посылать по ним запросы 
во все органы и агитировать других правоза-
щитников делать то же самое. Я не послушал, 
разумеется. 

— Сотрудники ГУЭБиПК, которые были 
у вас во время обыска, что-то говорили по 
этому поводу?

— Нет, но они «припомнили» мне дело 
бывших руководителей ГУЭБиПК Сугробова и 
Колесникова. Я ведь много раз выступал в СМИ, 
рассказывая об их преступной деятельности. 
Офицеры, которые были у меня при обыске, го-
ворили, что я неправ, что дело против Сугробова 
и Колесникова заказное. Моя позиция обратная, 
и они с этим не согласны принципиально. 

— Что изъяли в итоге? 
— Все электронные носители, включая 

наше домашнее видео (где жена, дети). В доме 
теперь нет ни одного телефона и компьютера. 
Забрали даже бумаги супруги — ее записи для 
телеканала, где она работает комментатором. 

Но главное — изъяты все папки с законотворче-
скими инициативами, направленными на гума-
низацию тюремной системы и на реформирова-
ние следственных органов. Один из последних 
наших законопроектов — введение уголовной 
ответственности для непосредственно про-
куроров и следователей, которые принимают 
заведомо незаконные решения. Не поверите, 
там шла речь в том числе об обысках!

Я подготовил заявление в суд, чтобы об-
жаловать действия СК и признать обыск неза-
конным и необоснованным. 

— СК ставит вам в вину тот факт, что вы 
принимали активное участие в деятельности 
Общественной наблюдательной комиссии, 
несмотря на то, что в 2013 году имели не-
погашенную судимость и не могли являться 
официальным членом этой организации.

— Я никогда и не являлся членом ОНК! 
Печально, что Следственный комитет этого не 
знает. Не могу комментировать абсурдные за-
явления представителя СК. Вообще же если на 
«горячую линию» поступают жалобы от родных 
заключенных, то мы отправляем эти обращения 
к членам ОНК, потому что именно они могут 
посетить человека и оказать ему содействие. 
Но никогда ни с кого из обратившихся мы не 
брали за это денег. 

— Владимир, но на некоторых интернет-
ресурсах вам ставят в упрек то, что вы за-
нимаетесь страхованием заключенных и 
наживаетесь на этом. 

— Страхование заключенных — это за-
конный вид деятельности, которая лицензиру-
ется. И страхует не «ГУЛАГу.нет» и не Владимир 
Осечкин, а страховые компании. А мы бесплатно 
ведем реестр застрахованных заключенных. Мы 
знаем массу примеров, когда людей за решеткой 
избивали, превращая в инвалидов, заражали 
ВИЧ, убивали. При этом родные покалеченного 
или убитого не могли привлечь виновных. В 
случае если человек застрахован, это сдела-
ет страховая компания. Она подаст иск в суд, 
чтобы получить с администрации учреждения 
и регионального УФСИН средства, которые вы-
платила по страховке в качестве компенсации. 
Чем дороже будет стоить жизнь заключенных, 
чем больше их будет страховаться, тем меньше 
будет пыток за решеткой. 

Возвращаясь к страхованию — я ничего 
от этого не получаю. Весь ресурс «ГУЛАГу.нет» 
я содержу на свои деньги, которые заработал, 
будучи много лет топ-менеджером крупнейшей 
компании. Ни грантов, ни какой-то помощи ни 
со стороны Запада, ни со стороны Кремля я 
не получаю. 

От себя добавлю, что методы наших 
правоохранительных органов в последнее 
время вызывают все больше вопросов. На 
собственной шкуре пришлось испытать 
то, что пережил Владимир Осечкин: по-
сле публикации в «МК» отчета о посещении 
задержанных по делу об убийстве Бориса 
Немцова ко мне ночью нагрянули в гости 
следователи СК. Но тогда хотя бы обошлось 
без спецназа... На любого правозащитника 
при желании можно собрать (или придумать) 
компромат. Ведь с кем они общаются? Кто 
к ним обращается за помощью? По боль-
шей части люди, преступившие закон. Что 
им стоит под давлением следователя или 
после его обещаний смягчить их участь 
оговорить правозащитника, на которого 
тот укажет пальцем? 

Да ничего.
Ева МЕРКАЧЕВА.

У СЛЕДСТВИЯ ВЫШЕЛ ОСЕЧКИН
c 1-й стр.

Шумиха в зарубежной прессе и полити-
ческих кругах по поводу российского во-
енного присутствия в Сирии не утихает. 
Более того, процесс нарастает. Стало 
известно о том, что США потребовали от 
Греции и Болгарии не пропускать через 
их воздушное пространство российские 
самолеты, следующие с гуманитарными 
грузами на сирийскую территорию. В 
Афинах, впрочем, уверяют, что не будут 
закрывать небо для самолетов из РФ, о 
готовности предоставить альтернатив-
ный авиамаршрут заявили в Тегеране. 

Болгария, в свою очередь, заявила, что реше-
ние о закрытии воздушного пространства приняла 
самостоятельно, российские грузы могут пере-
правляться через ее территорию, но при условии 
досмотра. Тем не менее факты налицо — дей-
ствия РФ на сирийском направлении вызывают 
все большую обеспокоенность на Западе, хотя 
Москва декларирует готовность помогать в борьбе 
с «Исламским государством» (ИГ — запрещенная 
в России террористическая организация). 

— Россия и Сирия — суверенные государства, 
между которыми еще с советских времен был 
ряд соглашений по военному сотрудничеству. 
И Россия поставляет, и обязана поставлять, по-
мощь республике, — напоминает президент 
Международного центра геополитического 
анализа Леонид ИВАШОВ. — Российское во-
енное присутствие в Сирии есть, и оно, на мой 
взгляд, должно наращиваться. Когда начались 
боевые действия, мы усилили охрану посольств, 
военных специалистов, присутствие в порту Тар-
тус, и, конечно, мы обязаны были усиливать раз-
ведку. Мы подписали и подписываем контракты 
с Сирией о поставках оружия для обороны, и мы 
обязаны это делать как суверенное государство 
и как постоянный член Совбеза ООН. И с техникой 
должны приезжать специалисты для обучения. Мы 

здесь никаких норм не нарушаем. Надо открыто 
заявить, что мы обязаны помогать сирийскому на-
роду. Что же касается эмоциональных всплесков, 
вроде запрета полетов через Болгарию, — Иран 
предоставляет свое воздушное пространство, бу-
дем летать через него. Сейчас Россия и президент 
Путин на международной арене набирают очки — 
рейтинг растет и среди простого населения той 
же Европы, симпатизирующего тому, что Москва 

не сдает своих, не прогибается под Вашингтон, 
и в целом в мире. И везде, где есть возможность, 
американцы пытаются воздействовать на своих 
сателлитов, например правительство Болгарии, 
других европейских стран. Нас атакуют в рамках 
информационно-психологической войны, чтобы 
оправдать собственные бесшабашные действия. 
В этой ситуации удивляет позиция серьезных ев-
ропейских стран. Ведь то, что происходит сейчас 
с беженцами в ЕС, — катастрофа для Европы. Это 
ведь не старики, женщины и дети, а молодые люди, 
которые завтра Европу взорвут. И европейцы об-
ратятся к нам за помощью...

— Думаю, реакция Вашингтона на действия 
Москвы на сирийском направлении связана с 
опасениями США и НАТО, что Россия использует 
свои силы для помощи Асаду, — отмечает, в свою 
очередь, гендиректор Центра политических 
технологий Игорь БУНИН. — И поскольку Асад 
пока остается противником Запада, причем не-
примиримым, Запад старается препятствовать по-
явлению российских войск на территории Сирии. 

Попытки же договориться о создании коалицион-
ного правительства при сохранении Асада пока не 
увенчались успехом. На мой взгляд, если Запад 
закроет российским войскам путь в Сирию, Москва 
не должна продолжать свои попытки проникнове-
ния туда. Но, я полагаю, Запад совершает ошибку, 
потому что потенциал у «Исламского государства» 
очень большой. Для противостояния ИГ нужна 
гораздо большая коалиция, нежели есть. Очень 
сложно найти какой-то modus operandi в борьбе с 
ИГ и одновременно в борьбе с президентом Сирии. 
Поэтому с этой точки зрения некое коалиционное 
правительство или временное президентство 
Асада могло бы стать выходом из положения. Но 
мы видим, что пока такой сценарий не проходит. 
Но если удастся найти некую возможность, чтобы 
создать коалицию против ИГ и хотя бы временно 
сохранить Асада, то, я думаю, Россия могла бы 
нормально и легально принять участие в действиях 
против исламистов. Если же не удастся, то это 
может вылиться в авантюру.

Ренат АБДУЛЛИН.

ЗА БУГРОМ

160 тыс. беженцев распределят 
по странам ЕС. Что дальше?

ЕВРОПЕ 
СПУСТЯТ 
КВОТУ

ПОЧЕМУ РОССИИ 
НЕ ДАЮТ ВОЕВАТЬ 

С ИСЛАМСКИМ 
ГОСУДАРСТВОМ

Эксперт: «США и НАТО 
опасаются, что РФ использует 
свои силы для поддержки 
Асада»

Наталья 
Малинина.

Венгерские полицейские пытаются 
остановить беженцев на юге страны.
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Боевик «Исламского государства».
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— Николай Янович, недавно вы с соратника-
ми объявили о создании Комитета спасения 
Украины (КСУ). Почему этот комитет создан не 
сразу после госпереворота в Киеве, а только 
сейчас — спустя полтора года?
 — Комитет был создан именно тогда, когда для 
этого созрели необходимые условия. Перевороту 
предшествовали три месяца абсолютно разнуз-
данной пропаганды. Людям внушалось, что во 
всех проблемах виновато прежнее руководство. 
Крыша ли обвалилась, нет отопления или зар-
плату не выплачивают — СМИ объясняли это тем, 
что «страну разворовали», «из страны вывезли 
эшелоны денег». Потом происходили события, 
связанные с Донбассом и Крымом. Они вызвали 
очередной виток истерии. В этих условиях все, 
что бы я ни сказал, работало бы против меня. 
Поэтому я занялся написанием своей книги. Работа 
была трудная, с учетом того, что я был оторван 
от материалов, архивов, помощников. Я каждый 
день общался с людьми, которые приезжали из 
Украины, и смотрел, как меняется ситуация. 
 — Как же она менялась? Появилось ли, на ваш 
взгляд, разочарование итогами Майдана? 
 — Постепенно наступало прозрение. Валить все 
на предшественников уже не получалось. От людей 
не скроешь беспомощность, некомпетентность, 
развал экономики, бездарные военные действия. В 
обществе начался медленный процесс переоценки 
происходящего, несмотря на зомбирующую про-
паганду. Хотя эта пропаганда сделала свое гнусное 
дело: в обществе появились в громадном количе-
стве отморозки, садисты, люди с отклонениями 
в психике. Они либо проявили себя в расправах 
с мирным населением, либо так, как 31 августа 
перед зданием Верховного совета, где более 100 
работников правоохранительных органов попали 
в больницу с травмами, многие с тяжелыми. 
 (31 августа у здания Верховной рады произошли 
беспорядки, инициированные радикальными на-
ционалистическими организациями, в том числе 
«Правым сектором» и «Свободой» — М.П.) 
 — Что, на ваш взгляд, продемонстрировали 
эти события у Верховной рады? 
 — Что в обществе есть достаточное количество 
негодяев, которые, чувствуя свою абсолютную 
безнаказанность, готовы применить силу против 
беззащитных людей. Ведь сотрудники правоохра-
нительных органов не отвечали им стрельбой 
из табельного оружия. Повторилась ситуация, 
которая у нас была на Майдане. Это в принципе 
недопустимо в любой цивилизованной стране. 
Потому что каждый, кто покушается на жизнь 
сотрудника правоохранительных органов, дол-
жен немедленно получить ответ. Я об этом как 
премьер-министр всегда говорил. Но почему-то 
наш президент в свое время придерживался дру-
гой точки зрения. А вот если бы дали как следует 
им по морде с самого первого раза, то не было бы 
таких тяжелых последствий. 

«Четыре с половиной 
миллиарда долларов 
транша ушли на счета  
в офшорах» 

 — Вы говорите, что полтора года назад не 
было условий для создания КСУ. Сейчас они 
появились? 
 — Даже сейчас не все так просто. Степень зом-
бированности очень высока, негативное отноше-
ние к России, к демократии, к оппозиции глубоко 
укоренилось. А эти люди, у которых руки по локоть 
в крови, будут теперь сражаться за свою власть 
отнюдь не демократическими методами. Я об 
этом везде говорю и стараюсь привлечь внимание 
прежде всего Запада, потому что Запад — по-
кровитель этого переворота. 
 — Люди выходили на Евромайдан «во имя 
демократии». Как сейчас обстоят дела с де-
мократией на Украине? 
 — В Украине сейчас уже несколько тысяч поли-
тических заключенных. Уже сотни исчезнувших 
людей, они просто испарились, как будто их и не 
было. Их забирают какие-то непонятные люди, 
и никто не может узнать, где они находятся. В 
Украине уже десятками насчитываются убитые 
активисты оппозиционных партий. Мне на мою 
страницу каждый день пишут: «Николай Янович, 
вот вы призываете нас не молчать. Я один раз 
высказал свое мнение, и меня уволили с работы. 
У меня трое детей, как я должен их кормить?» На 
своей станице в Фейсбуке я выложил видеозапись, 
присланную мне одной женщиной из Житомира, 
о том, как там расправлялись с палатками оппо-
зиционного блока. Просто подошли молодчики 
и порезали палатки, сожгли весь агитационный 
материал и сказали: «Еще раз появитесь, уни-
чтожим вас вместе с палатками». Вот что стало 
нормой в Украине. 
 — «Оппозиционный блок» — это Левочкин и 
компания? 

 

— Не важно, кто это. Сейчас мы говорим о вещах 
принципиальных, концептуальных. Меня не инте-
ресует, кто в этом «Оппозиционном блоке». Важен 
сам факт: в центре Житомира, напротив здания 
областной администрации, разгромили две агита-
ционные палатки. Вот это — сегодняшняя Украина. 
Во времена, когда я был премьер-министром, 
такого просто не могло быть. Стояли все палатки, 
раздавались любые агитационные материалы. 
СМИ меня изображали идиотом. Это было оскор-
бительно, но такая была свобода слова.
 — Может быть, надо было возражать? 
 — Наверное, моя основная ошибка состоит вот в 
чем: я считал, что руководителей оценивают по их 
делам. Что если появляются новые мосты, школы, 
больницы — то люди сами должны это видеть. Мы 
за 4 года в 1,6 раза увеличили реальные доходы 
населения. Нигде такого не было. В 2012 году 
мы стали жить примерно так же, как Болгария и 
Румыния. Плохо живут Болгария и Румыния, но 
это страны Евросоюза. Мы вышли на их средний 
уровень жизни. Но зомбирующая пропаганда свела 
все наши успехи к нулю. А сейчас у нас средний 
уровень жизни упал опять к Бангладеш. 
 — Меняются ли сейчас настроения в 
обществе? 
 — Постепенно люди просыпаются. Потому что 
если при мне средняя зарплата в стране была 500 
долларов, и я стеснялся об этом говорить, так как 
это недостойная зарплата, то сейчас она — 130 
долларов. Средняя пенсия — порядка 40 долларов. 
Сейчас они должны поднять минимальную зар-
плату, и она будет составлять примерно 1 доллар 
в день. Вот таких результатов они сумели достичь 
за полтора года своего правления. Не говорю уже 
о колоссальных долгах. Им дают разные между-
народные институты в совокупности достаточно 
большие деньги. Но эти большие деньги уходят 
как вода в песок. Недавно появился интересный 
материал о том, что четыре с половиной миллиарда 
долларов транша МВФ через аффилированные с 
Коломойским структуры просто ушли на его счета 
в различных офшорах. Но Коломойский не смог 
бы украсть эти деньги без Яценюка и Порошенко. 
Порошенко контролирует Национальный банк, там 
стоит тетя, которая у него где-то работала. 
 — Вы говорите о «зомбирующей пропаганде». 
Вы же ее видели, ее видел президент. По-
чему же не возникла простая мысль, что ей 
надо что-то противопоставить? У вас перед 
глазами был пример Грузии, там было то же 
самое. Относительно либеральный режим 
Шеварднадзе сменился после «революции 
роз» на проамериканский режим Саакашвили 
с разгонами митингов, убийствами, пресле-
дованием оппозиции. Можно было заранее 
догадаться, что у вас будет так же. 
 — В Украине так сложилось, что президент за-
нимался вопросами безопасности, внешней по-
литики, СМИ, а премьер — экономикой. Мне выше 

головы хватало моих проблем. Это, конечно, от-
ветственности с меня не снимает. Но у президен-
та было целое управление, которое занималось 
работой со СМИ. Вопрос в том, кто у Януковича 
ведал этими вопросами. А это был глава админи-
страции, некий Левочкин. Который, по сути дела, 
предал президента и активно участвовал в его 
свержении. Если информационная работа отдана 
на откуп предателю, то какой результат мы должны 
были получить на выходе? Это первое. Второе. У 
нас государство в принципе отделено от СМИ, мы 
никакими СМИ не располагали, за исключением 
Первого телеканала и газеты «Урядовый курьер», то 
есть «Правительственный вестник». Все СМИ при-
надлежали олигархам, с которыми у президента 
были очень теплые, доверительные отношения. И 
они предали президента только в самый разгар 
Майдана. Гадости они, конечно, и до того лили на 
нас, но считалось, что это демократия. Негатива 
было процентов 60, процентов 40 нейтральных 
публикаций, позитива практически не было. К 
тому же мы ведь прошли уже не через один пере-
ворот. У нас был опыт «оранжевой революции», 
опыт переворота 2007 года. Этот опыт нас рас-
слабил. Потому что эти перевороты не приводили 
к террору. Менялась власть, но оппозиция была, 
работала. Мы даже представить себе не могли, 
что у нас в Украине могут установить цензуру, 
могут ликвидировать все оппозиционные издания, 
могут закрыть политические партии, могут сжечь 
центральный офис Партии регионов, могут раз-
громить ее офисы на местах. Мы же готовили со-
глашение о европейской ассоциации. Евромайдан 
осуществлялся с целью движения к европейским 
ценностям. Кто мог предположить, что события 
пойдут в таком направлении? 
 — Почему Янукович избрал именно такую 
тактику по отношению к Майдану, почему он 
его не разгонял? Почему силовикам давали 
противоречивые команды: то вперед, то на-
зад? Начали разгонять — остановились, кого-
то задержали — отпустили…
 — Такой президент: шаг вперед, два назад. И, 
конечно, кураторы этого переворота, американцы, 
сделали все, чтобы запугать Януковича. 
 — В чем выражалось это запугивание? 
 — Говорили: «Если ты применишь оружие против 
«мирных» демонстрантов, то пойдешь в Гаагский 
трибунал. Станешь персона нон грата». 
 — Он в результате и так стал персона нон 
грата. 
 — Он же думал, что не станет. Думал, что сумеет 
мирно договориться. Подписал же соглашение, 
три гаранта — три министра иностранных дел свою 
подпись поставили. Разве он рассчитывал на то, 
что после подписей министров таких стран, как 
Франция, Германия и Польша, они его обманут. 
Что он выведет силы спецназа из Киева, а боевики 
захватят все правительственные здания. Где были 
те гаранты, когда все это происходило? 

 — А вы где были? Что ему советовали?
 — Я к тому времени уже не был премьер-
министром. Я же подал в отставку. 28 января меня 
все убеждали: президент, американцы, — что 
единственный мирный выход из ситуации — это 
создание правительства национального единства. 
То есть в правительство должна была войти оппо-
зиция. Путь для этого один: отставка прежнего 
правительства и формирование нового, где бы 
часть постов заняли представители оппозиции. 
Я сказал: хорошо, я не держусь за кресло. (Хотя 
в декабре-январе я дважды в Верховном совете 
получал вотум доверия, что по Конституции озна-
чало, что я мог год спокойно работать. Но всем 
было чихать на Конституцию, и американцам — 
больше всего.) Разоружите боевиков, уберите их 
из города, и я ухожу в отставку. Договорились. Я 
написал Януковичу заявление. Он мог бы взять 
это заявление и сказать американцам (потому 
что американцы были хозяевами, этим клоунам 
говорить что-то было бесполезно): «заявление 
премьера у меня есть, как только уберете боевиков 
из города, я издам указ о его отставке». Но он же 
этого не сделал. Он схватил мое заявление и тут же 
подписал указ о моей отставке. А боевики посмея-
лись над ним и сказали: «А теперь ты следующий». 
Они это сказали на Майдане сразу же после того, 
как узнали о моей отставке. Раз глава государства 
дал слабину, они поняли, что можно дожимать. И 
американцы это поняли. Как Янукович мог в разгар 
таких событий предложить пост премьера Яце-
нюку? Он же знал прекрасно ему цену. Знал, что 
это несамостоятельный человек, что он на 100% 
управляется американцами. Значит, американцы 
давали какие-то гарантии Януковичу. 
 — Давали, но не выполнили. 
 — Конечно. 

«Олигархам никогда  
не нужен сильный президент»

 — В чем выражалась их управляемость 
американцами? 
 — Как в чем? У них были кураторы, они ходили к 
ним за инструкциями в посольство. Почти каждый 
день, как на работу. 
 — Как произошел самый первый разгон, из-
вестный как «избиение детей», который вы-
звал такое огромное возмущение? 
 — Это была самая настоящая провокация. С одной 
стороны, наша обычная глупость, невнимание, 
разгильдяйство. Акция затухает. На площади 10 
палаток, в которых порядка 50 бомжей и несколько 
студентов коротают время. Вялотекущая акция. 
Понятно, что где-то рядом находится милиция, 
охраняет порядок. Рядовых милиционеров тоже 
было человек 20–30, не больше. Неожиданно в 
три часа ночи приезжают журналисты с телека-
мерами, с осветительными приборами. Что им 
там было нужно в такое время? Как только они 
приехали и установили свет, со стороны гостиницы 
«Украина» спустились человек 100 подготовленных 
молодчиков. Стали избивать этих милиционеров. 
Вытаскивали из костров горящие поленья, бросали 
в них. Милиция вызвала по рации подкрепление. В 
этот момент умный человек, сидящий в руковод-
стве, должен был бы подумать: «Что происходит? 
Зачем эти камеры, зачем освещение? Почему 
там вдруг оказались польские журналисты, и не 
только польские?» Надо было защитить этих ми-
лиционеров, отогнать боевиков, но после этого 
сразу остановиться. Но приехал «Беркут», увидел 
побитых милиционеров и, не разбираясь, начал 
дубасить всех подряд. Боевики разбежались, а под 
горячую руку попали те, кто был в палатках. 
 — Януковича спецслужбы информировали о 
деятельности Левочкина? 
 — Конечно. Но он считал, что все контролирует, 
и лучше, если этот человек будет у него под на-
блюдением, чем отправится в самостоятельное 
плавание. Янукович сделал много вещей, непо-
нятных и необъяснимых. Но мне не хотелось бы 
бросать в него камень, потому что сейчас его не 
бросает только ленивый. По поводу Левочкина у 
него была абсолютно вся информация. Он знал, 
что тот работает против него. Почему он не сделал 
необходимых выводов — трудно судить. 
 — Вы говорите, что олигархи предали Януко-
вича. Почему? На них давили? 
 — Думаю, несколько факторов сыграли свою 
роль. Олигархам никогда не нужен сильный пре-
зидент. Им нужен президент, об которого они 

могут вытирать ноги. Когда президент начинает 
вмешиваться в их деятельность, то они сохраняют 
видимость лояльности, а на самом деле начинают 
работать против него. Выстраивание таких отноше-
ний — это чрезвычайно важный вопрос внутренней 
государственной политики. Януковичу, на мой 
взгляд, не удалось их выстроить. Он начал вести 
с этими олигархами совершенно недопустимую 
игру. Где-то он им наступал на мозоли, где-то вел 
какие-то свои переговоры. А тут создалась такая 
ситуация. С одной стороны, вся Европа говорила 
о том, что раз это руководство Украины не под-
писало соглашение об ассоциации, значит, нужно 
другое. Они открыто мне это говорили: «Вы не 
подпишете — значит, подпишет другой премьер-
министр». Олигархи сразу повернули нос по ветру: 
ага, Европа не хочет Януковича. Второе. Янукович 
был гораздо сильнее Порошенко, Яценюка и т.д. За 
Януковичем стояла громадная Партия регионов, 
правительство, которое за 4 года сделало много 
полезного для страны. Со 100%-ной уверенностью 
можно было бы выиграть очередные выборы. И 
тогда олигархи оказались бы в еще более подчи-
ненном положении. А тут можно привести непо-
нятно кого к власти и диктовать ему свои условия. 
Кто такой Яценюк, с точки зрения Ахметова или 
Коломойского? Пацан, за которым никто и ничто 
не стоит. Поэтому лучше иметь премьером его, 
чем Азарова, который может и послать. А Яценюк 
выполнит любое пожелание. Поэтому олигархи 
сразу же предали Януковича. 
 — В чем это конкретно выражалось? 
 — Я это видел по СМИ, которые им принадле-
жали. Я с ними со всеми имел соответствующие 
разговоры. Увидел, что они лицемерят, когда го-
ворят, что не могут повлиять на свои СМИ. Хотя 
нельзя сбрасывать со счетов и другое. Нуланд не 
зря говорила о 5 миллиардах долларов, которые 
США истратили на подготовку Майдана. За эти 
20 лет были выращены пробандеровские, нацио-
налистические СМИ. В какой нормальной стране 
журналисты могут оперировать понятиями «вата», 
«колорады», «ватники»? Это говорит о невероятной 
степени дебилизма. Вы думаете, это придумал 
какой-то валенок, какой-то тупой бандеровец из 
села? Нет, в его мозги не придет такое. Это при-
думали те, кто на этом зарабатывает деньги. 
— То есть вы считаете, что термин «колорады» 
придумали аналитики ЦРУ? 
 — Сто процентов! Это все достаточно умные люди 
придумали. И вы в России должны понимать, как 
это делается. Посмотрите, как полностью опо-
рочили коммунистическую и социалистическую 
идею. Появилось даже ругательное слово «совок». 
А что в «совке» было плохого? Намного ли сей-
час лучше? Я знаю, что в Советском Союзе была 
физиологическая норма потребления красного 
мяса (говядина, телятина, баранина) — 85 кг в 
год на человека. 
— Его же не было, мяса…
— Это вам внушили, что его не было. Оно было. 
Продавалось, распределялось, выделялось, гото-
вилось в больницах, санаториях, детских лагерях, 
столовых, профилакториях. Где угодно. И к этой 
физиологической норме шли очень долго. Мы до-
стигли этой физиологической нормы где-то в 1986 
году. А в США было 95 кг. Сейчас в Штатах порядка 
100 кг в год на человека, а у нас 36–37. 
 — Какую же роль сыграли СМИ в последних 
событиях на Украине? 
 — Система оболванивания, зомбирования была 
грамотно внедрена. Вот в СМИ говорят: «отняли 
Крым». Подождите, говорю я. Крым-то отпал не 
потому, что его отняли, а потому, что вы переворот 
сделали. Вы же под Корсунем-Шевченковским 
убили несколько крымчан, антимайдановцев, ко-
торые возвращались домой. Вы же хотели в Крыму 
сделать то же самое, что на Донбассе. Поэтому 
Крым сам поднялся. Я знаю настроения в Крыму, 
там всегда 90% голосовали за Партию регионов. 
За Россию там всегда выступали почти 100%. 

«Переворот не мог бы 
осуществиться  
без предательства  
на всех уровнях»

— Вы на пресс-конференции сказали, что у вас 
уже есть полная картина того, что произошло 
на Майдане 18–20 февраля, когда погибло 
множество людей. То есть вы уже знаете, кто 
были эти таинственные снайперы? 
 — Какие же они таинственные, если существуют 
видеозаписи, как господин Пашинский вывозит 
из гостиницы «Украина» на своем автомобиле 
снайперов и снайперские винтовки. Почему до сих 
пор этот Пашинский не допрошен? Если в подъ-
езде кого-то убили, а в этот момент из подъезда 
выходит человек с пистолетом, будет ли по нему 
проводиться следствие?
Уже появилось много документальных свиде-
тельств о том, откуда стреляли. Стреляли из 
здания консерватории. Здание консерватории 

находилось под контролем боевиков Парубия. 
Там снайперы Януковича никак не могли бы по-
явиться, если бы таковые даже были. Там была 
достаточно жесткая баррикада, через которую 
правоохранительные органы не проходили. А когда 
наши агенты там появлялись, их сразу вычисляли, 
хватали и в пыточную тащили. У них гестапо было 
свое в киевской мэрии. Гостиница «Украина» тоже 
находилась под контролем боевиков Парубия. А 
из гостиницы, как абсолютно точно установлено, 
стреляли снайперы.
Нам ясно, что спецслужбы Запада вместе с этими 
негодяями, руководством Майдана, организовали 
эту провокацию для того, чтобы осуществить госу-
дарственный переворот. Потому что в противном 
случае они должны были идти по соглашению от 21 
февраля. А как разорвать это соглашение? Надо 
убить много народа, объявить Януковича в этом 
виновным и разорвать его на части, как Каддафи. 
Что, Януковичу разве нужна была кровь? Если бы 
это было так, он давным-давно разогнал бы этот 
Майдан. Но он же этого не делал. 
 — Какую роль в перевороте сыграл Запад?
— Руководящую. Никакой Яценюк, Порошенко 
или Турчинов не решились бы пойти на переворот, 
если бы американцы им сказали: «Ребята, мы вас 
не признаем. Не трогайте Януковича». Куда бы они 
дернулись? Они же ручные. 
— Почему Запад не стал ждать очередных 
выборов?
— А зачем же ему ждать, если так удачно все по-
лучалось? Они увидели, что Янукович колеблет-
ся, что Янукович нерешительный. Что на Майдан 
выходит 50–70 тысяч человек, боевики есть. Все 
созрело. Каждый день они видят, что ситуация 
все больше накаляется, а Янукович ничего не де-
лает. Напротив, он упускает бразды правления. 
Отправляет в отставку правительство. Любой 
нормальный силовик думает: если он так просто 
сдал премьера, то завтра он и меня сдаст. Будет 
силовик выполнять команды президента после 
этого? Не будет. Вот и все, сразу же зашаталась 
власть. Переворот не мог бы осуществиться без 
предательства на всех уровнях. На уровне МВД, 
СБУ, правоохранительных органов Киева. Как 
только Янукович сдал правительство, пошел про-
цесс разложения большинства в парламенте. То 
есть Янукович после сдачи правительства стре-
мительно терял доверие. 
 — Почему Янукович после подписания со-
глашения покинул Киев? Это дало основания 
говорить о его «бегстве» и развязало руки его 
оппонентам. 
 — У Януковича в Киеве не осталось силовых ча-
стей, на которые он мог бы положиться. Вот он 
21 февраля подписал это соглашение, сидит в 
здании своей администрации, работает. Ему его 
сотрудники говорят: «Виктор Федорович, посмо-
трите в окно. Под вашим окном ходят боевики с 
автоматами». А в его охране 15–20 человек. Ему 
также сообщили, что на Майдане выстраивается 
колонна вооруженных боевиков порядка 3 тысяч 
человек, чтобы идти захватывать здание адми-
нистрации президента. Милиции никакой нет во-
обще. Он ее вывел в соответствии с соглашением. 
А те не стали выводить своих боевиков, хотя в 
соглашении это было прописано. Что делать? Он 
уезжает на чужой машине, добирается до сво-
ей загородной резиденции. Боевики занимают 
здание администрации, видят, что президента 
нет. Едут в Межигорье. Там стоят два вертолета 
и есть небольшая охрана, 40–50 человек. Ему 
говорят, что порядка трех тысяч боевиков идут в 
Межигорье. А у него же были свои агенты среди 
этой толпы. Агенты ему доносят: в толпе есть 
специальная группа, которая должна тебя разо-
рвать на части. План был очень простой: народ, 
ворвавшись в Межигорье, увидев эту роскошь 
(хотя по сравнению с дворцом Пети Порошенко 
дворец Януковича достаточно слабенький), раз-
рывает его на части, как Каддафи. Заодно и его 
семью. Что оставалось делать Януковичу? У него 
есть абсолютно реальная информация, что так 
будет. Естественно, он собирается, берет с собой 
свое ближайшее окружение и улетает в Харьков. 
Ночью он прилетает туда. А поскольку мятежники 
уже полные хозяева ситуации, элита на местах 
начинает брать под козырек. Везде направляются 
команды: задержать. Революция. Поэтому он из 
Харькова летит в Донецк, считает, что там более 
безопасно. Прилетает в Донецк, его в аэропорту 
пытаются задержать пограничники. Он вынужден 
выехать в Крым. А дальше начинается эта его 
двухдневная эпопея. 
 — Но он мог бы как президент закрепиться в 
Харькове или Донецке, призвать верные ему 
воинские части? 
 — Мог бы. В Харькове стояло много воинских ча-
стей. Там было нормальное отношение к Януковичу. 
Я считаю, он мог бы по крайней мере добиться 
стабилизации ситуации, возобновления пере-
говоров и вернуться в Киев президентом. Я был в 
Харькове в тот же день, встречался там со многи-
ми, настроение у людей было боевое. Нужен был 
лидер, который твердо бы сказал: «Я президент, в 
Киеве переворот». Но он этого не сделал. 

«РАЗВЕ ЯНУКОВИЧ РАССЧИТЫВАЛ НА ТО, ЧТО ПОСЛЕ ПОДПИСЕЙ 
МИНИСТРОВ ТАКИХ СТРАН, КАК ФРАНЦИЯ, ГЕРМАНИЯ И ПОЛЬША,  
ЕГО ОБМАНУТ»
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ЧП ГОРОД

« ЯНУКОВИЧА 
ДОЛЖНЫ БЫЛИ 
РАЗОРВАТЬ,  
КАК КАДДАФИ» 

Более полутора лет назад в Киеве победил Евромайдан. Президент 
Янукович и многие члены его команды бежали из страны. К власти 
пришли лидеры оппозиции. Кто-то считает это событие «торжеством 
демократии», кто-то — государственным переворотом. Однако до 
сих пор многие обстоятельства трагических событий украинской 
зимы 2013/14 года остаются неясными. Кто убил на Майдане около 
130 человек? Откуда там взялось оружие и кто они, эти загадочные 
«неизвестные снайперы»? Почему Янукович бежал из Киева? Эти 
события, в полном смысле переломившие ход истории, еще ждут 
своих исследователей и летописцев. А мы пока побеседовали с их 
непосредственным участником и очевидцем. 

Экс-премьер Украины Николай Азаров  
в интервью «МК» раскрыл тайны Евромайдана
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Марина Перевозкина

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛДПР: АМЕРИКА ХОЧЕТ СОЗДАТЬ В ЕВРОПЕ ХАОС

Одна из причин, почему происходит наплыв 
мигрантов, — не дать восстановиться Германии 
в формате 4-го рейха. Чтобы она задохнулась с 
мигрантами и не думала о внешней политике. Пусть 
она занимается ими и не лезет в международные 
дела, так рассуждают американцы. И второй мотив 
— разрушить Германию как локомотив Евросоюза, 
посеять тем самым хаос в Европе, и Европа будет 
в подчиненном положении — вся будет занята 
мигрантами, расколами.

США и Англия выигрывают. Россия и Германия 
проигрывают. Россия теряет хорошего клиента для 
торговли. Это и нужно Америке. В Германии будет 
ухудшаться экономическое положение, нужно пла-
тить пособие, а работать мигранты если и смогут, 
то далеко не все. Европейцы уже сами не рады 
своей «толерантности», уже начали обсуждать: а не 
вернуть ли внутри ЕС пограничный контроль? Что-
бы беженцы сидели в Польше, сидели в Венгрии, 
сидели в Прибалтике, а не лезли к «настоящим» 
европейцам в Германию и Францию. И не выгонять 
ли безработных мигрантов, которые в большинстве 
своем и не собираются работать, просто на пособии 
сидят? А сколько среди этих беженцев выявляют 
террористов из ИГИЛ, запрещенной на территории 
РФ экстремистской группировки? Европу, вероят-
нее всего, ждут погромы, эпидемии, хаос.

Все это они обсуждают, но никто там не задает 
главного вопроса: а почему это США не хотят под-
ключиться к помощи беженцам? Беженцы же гово-
рят: вы нас бомбили, вы и спасайте! А американцы, 
что, не бомбили? Они-то как раз и бомбили! Но 
теперь давят на европейское руководство: никаких 
беженцев в Америку! Принимайте у себя!

Европейцы оказались в дурацкой ситуации. 
И не только дурацкой, но и катастрофической. 
Ситуацию можно сравнить с тем, как «растили» 
фюрера, чтобы он напал на СССР, а он пол-Европы 
захватил. Так же и сейчас произошло: европейцы 

помогали американцам разрушать правящие ре-
жимы в Ираке, Ливии, Египте, Сирии. Но это соз-
дало волну мигрантов в саму Европу. Обязанность 
принять всех мигрантов — это их расплата за свое 
неумение прогнозировать. Каждый европеец те-
перь познакомится с термином «уплотнение»: в 
своих двух-, трех-, четырехкомнатных квартирах 
отдадут все лишнее пространство беженцам из 
арабских, африканских, азиатских стран, а себе 
оставят только одну комнату. И ладно, если только 
уплотнение. Вы там были католики, протестанты, 
атеисты? Смертной казни у вас нет? Забудьте! На 
пляжах Ниццы будете раздельно купаться — маль-
чики направо, девочки налево. Вот вас что ждет! Но 
сперва погромы, эпидемии, расцвет криминала и 
в результате — «арабская весна». 

Главный бенефициар этого хаоса — США, 
которым, похоже, выгодно держать европейские 
страны в зависимости от своей ближневосточной 
политики. Кроме того, так Америка продолжает 
свою деятельность по окружению России «горя-
чими точками».

Это старая схема: США провоцируют ев-
ропейский кризис, чтобы выбраться из своего 
собственного. Точно так же они спровоцировали 
Вторую мировую войну, чтобы выбраться из своей 
«Великой депрессии». И тогда выбрались за счет 
всех, и сейчас так же точно стремятся поступить.

Россия окажется зажата с Востока и Запада. 
На Востоке воюет ИГИЛ, на Западе — полыхающая 
Украина. Плюс перенаселенная Европа, откуда 
коренные европейцы, скорей всего, уедут в США, 
Канаду, Австралию, а среди оставшегося насе-
ления — вчерашних мигрантов — будут «цвести» 
эпидемии и криминал. И та же экстремистская 
группировка ИГИЛ может там укрепиться. 

ЛДПР уверена: в этой ситуации для России 
важно занять верную позицию — жестко придер-
живаться политики невмешательства и дать Европе 
возможность самостоятельно решать свои про-
блемы, которые ею же и были созданы. И крепить 
оборону. Европейцы с американцами в свое время 
вырастили фашизм. Теперь они выращивают в Ев-
ропе халифат. И если в Европе сами не опомнятся, 
мы должны быть заранее готовы. Да и американцам 
не поздоровится. Я считаю, что именно они уже 
вырастили запрещенную у нас террористическую 
группировку «Аль-Каиду» и получили свое «911». 
Теперь наступают на те же грабли.

Уверен, миграцион-
ный кризис в Европе 
инспирирован США. 
Это поможет Вашинг-
тону контролировать 
европейские режи-
мы, а также создаст 
новый очаг проблем 

возле российских границ.

И заставить ее зависеть от своей ближневосточной политики
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АТ Как рассказал корреспонденту «МК-
Урал» начальник пресс-службы ОМВД 
по Магнитогорску Константин Вуевич, 
инцидент произошел 28 августа в Право-
бережном районе города. В шестом часу 
вечера воспитатель недосчиталась двух 
воспитанников — пятилетнего и шести-
летнего мальчиков. Известно, что они за-
кадычные друзья и живут в одном дворе. 
Педагог тут же доложила о случившемся 
заведующей, а та в свою очередь сооб-
щила родителям пропавших дошколят 
и полицейским. 

Как оказалось, они планировали по-
бег не один день. Несколько дней, орудуя 
совками из песочного набора, рыли яму 
под забором. Кстати, семьи, дети кото-
рых сбежали, проживают неподалеку от 
детского сада. Возможно, мальчишки 
сначала отправились домой, а уже по 
пути решили рвануть в автоцентр. — Дети 
обычно, если и убегают, то домой.

 Поэтому у руководства сада была 
надежда, что беглецы уже дома, — рас-
сказывает подробности случившегося 
одна из мам одногруппников отчаянных 
детсадовцев. Это происшествие — са-
мая обсуждаемая сегодня тема во всем 
городе. — Я как раз пришла за дочкой 
в садик, когда обнаружилась пропажа. 
Паника длилась недолго, так как беглецов 
быстро обнаружили. 

    Как оказалось, за эти полчаса пяти-
летки успели проделать пешком путь в 2 
с лишним километра, пересечь довольно 
оживленный перекресток и оказаться у 
автосалона, что на ул. Советской. Там их и 
обнаружила местная жительница. Моло-
дая девушка недолгое время наблюдала 
за детьми, которые крутились у витрин с 
дорогими авто. Доверчивые дошколята 
с готовностью рассказали незнакомой 
им тете, что пришли покупать машину 
«Ягуар», но денег у них нет. Также они 

рассказали ей все подробности, в том 
числе и про подкоп под забором. 

— Бдительная гражданка привезла 
их к нам в отдел, — рассказали «МК» в Ор-
джоникидзевском отделе полиции. — Мы 
уже были осведомлены о пропаже детей 
из ближайшего детского сада. 

 Родители беглецов в этот же ве-
чер написали заявление, что не имеют 
к детскому саду никаких претензий. 
Однако это не спасло рассеянную 
воспитательницу. 

— Педагог уволен, а директор сада 
получила строгий выговор, — проком-
ментировала случившееся главный спе-
циалист отдела организации дошколь-
ного образования Магнитогорска Ольга 
Денисенко. 

Родители очень расстроены уволь-
нением воспитателя. В самом детском 
саду ситуацию комментировать от-
казались. Однако, как стало известно 
«МК», сегодня оба беглеца на занятия не 
пришли. Видимо, наказаны домашним 
арестом.

Примечательно, что лаз, через ко-
торый, предположительно, выбрались 
закадычные друзья, есть под забором 
до сих пор. Очевидцы говорят, что под 
ограждением виднеется отверстие диа-
метром около 30 сантиметров, пролезть 
ребенок сможет.

Кстати, неделей ранее на Южном 
Урале произошел похожий случай. 20 
августа в Трехгорном самостоятельно 
покинули детский сад двое малышей. Они 
отправились на стройку, чтобы посмо-
треть башенный кран. Беглецы умудри-
лись залезть на грузовую машину между 
кабиной и кузовом. Едва они слезли от-
туда, как автомобиль начал движение. К 
счастью, дети не пострадали. 

Дина КАРПИЦКАЯ.  
Анастасия ХИВИНЦЕВА. 

Ранним утром в одном из дворов Печатников 
собралась большая компания. Телекамеры, люди с 
блокнотами и суровый представитель сил правопо-
рядка напряженно ждали чего-то. И вот на тропинке 
показался молодой человек, ведущий на поводке 
двух такс. Собаки устремились к детской площад-
ке. У одного из столбиков конструкции детского 
назначения одна такса задрала ногу.

— А вы знаете, что здесь выгул собак запрещен? 
— раздалось сзади. Молодой человек вздрогнул и обер-
нулся. В лицо ему смотрело две камеры, несколько 
микрофонов. 

 — Если ваша собака здесь все свои «дела» 
сделает, вы намерены убрать за ней? — вопросили 
журналисты. 

— У меня вот, — произнес молодой человек и про-
демонстрировал собравшимся пакетик. — Я всегда за 
ними убираю.

Так в Москве начался один из рейдов акции «За 
своей собакой убрать не стыдно», в ходе которой вла-
дельцам будут раздавать пакеты и рассказывать о пра-
вилах содержания и выгула собак и об ответственности 
хозяев за своих питомцев.

Кодекс об административных правонарушениях 
Москвы гласит, что «допущение загрязнения домашними 
животными мест общего пользования в многоквартирных 
домах, а также общественных мест — влечет наложение 
административного штрафа на граждан в размере от 
одной тысячи до двух тысяч рублей; на должностных 
лиц — от двух тысяч до трех тысяч рублей».

Проводят акцию волонтеры. Помогают им со-
трудники полиции, призванные скорее придать весо-
мость просьбам, чем применять превентивные меры. 
Хотя полицейские и имеют право составить протокол, 

штрафовать собачников никто не собирается. Пока... 
— Достаточно много жителей района обратилось 

к нам с жалобами на то, что собачники не убирают за 
своими животными, — говорит зам. главы управы «Пе-
чатники» по работе с населением Сергей Болсинов. — 
Сначала мы будем вести разъяснительную работу, а уж 
потом к тем, кто не понял, мы будем применять штрафы. 
И, кстати, с тех, кто этот штраф не оплатит, его все-таки 
взыщут, но уже в двойном объеме. Но цель наших рейдов 
не только собачьи кучки. Очень часто владельцы собак 
нарушают правила и выгуливают собак на детских пло-
щадках, на территории образовательных учреждений, 
поликлиник, на озелененных территориях. Здесь собака 
должна быть в наморднике и на поводке во избежание 
непредсказуемых проявлений агрессии. .

Тем временем на детской площадке появились 
новые действующие лица. Пожилая дама привела на 
прогулку овчарку. Большое животное сначала попыта-
лось облаять присутствующих.

— А почему ваша собака без намордника?
— Да она же добрая. И мы всегда гуляем здесь, 

когда нет детей. Но когда мы едем, где много народу 
или дети, я намордник надеваю.

Явно напуганная таким вниманием овчарка по-
пыталась укрыться за хозяйскую юбку. 

 — Вы убираете за ней? 
 — Конечно, — хозяйка демонстрирует пакет. — 

Понимаете, нам до специальной площадки далеко, ну 
не может же собака терпеть столько. Да и тут всегда 
было место сбора собачников, а около года назад здесь 
сделали детскую площадку. 

Напомним, что перечень разрешенных мест для 
выгула собак есть (или должен быть) на сайте каждой 
управы. 

 Участникам рейда в этот раз предстоит посетить со 
своим образовательным визитом еще три точки. Пере-
мещаемся на набережную Москвы-реки, где в чудесном 
парке гуляют сразу три собаковода и пять собак.

На этот раз участникам рейда все же удалось из-
ловить недисциплинированного хозяина собаки и вру-
чить ему пакет. Молодой человек, представившийся 
Михаилом, интересуется:

 — А это правда, что штрафовать будут? А если у 
меня просто пакетик в кармане? 

Надо отметить, что Миша человек явно положи-
тельный. Своего четвероногого друга он подобрал на 
улице, и теперь собачья шерсть переливается здоровым 
блеском, а морда выражает все оттенки собачьего сча-
стья. Значит, есть возможность его все-таки перетащить 
на сторону «светлых».

Сроки акции, которая проходит по всему городу, 
— 8–10 сентября. Будут ли они возобновлены в даль-
нейшем — пока неизвестно.

Ольга БЕЖСКАЯ.

ДЕТСАДОВСКИЙ «ПОБЕГ ИЗ ШОУШЕНКА»
Двое малышей сбежали из дошкольного 
учреждения, чтобы купить дорогое авто 

Двое мальчишек из средней группы детского сада №16 в Магнитогорске 
сделали подкоп под забором и сбежали. Любопытно, что малыши отправи-
лись прямиком в автосалон, торгующий дорогими спортивными авто.

БОРЬБА 
 С НЕПРАВЕДНЫМИ  

ОТХОДАМИ
Горожан призывают убирать 
за своими питомцами
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— Владислав Сергеевич, 
многие владельцы недви-
жимости в Подмосковье 
считают, что их земельные 

участки оценены неправильно — слиш-
ком дорого. Не могли бы вы объяснить, 
как подсчитывалась стоимость земель-
ных участков — по какой методике?
— Кадастровая оценка проводится для всех 
земельных участков одновременно. Для 
каждой местности рассчитана базовая вели-
чина — кадастровая стоимость одного ква-
дратного метра. Она зависит от ряда факто-
ров. Расстояние до ближайшей остановки, 
вид покрытия дороги, которая ведет к СНТ, 
наличие доступа к водоему на расстоянии 
1 км, свободного доступа к лесу, расстоя-
ние от МКАД, наличие коммуникаций, вид 
объединения — садоводческое или дачное, 
направление — по зонам. Одинцовское на-
правление, например, самое дорогое, Лю-
берецкое — одно из самых дешевых. 
— Может ли сам владелец земли по та-
кой же методике посчитать, сколько его 
земля стоит?
— Конечно. Формулы и коэффициенты, 
по которым рассчитывается стоимость 
недвижимости, — публичные. Их можно 
посмотреть на сайте Росреестра, в Фон-
де данных кадастровой оценки, в отчете 
об определении кадастровой стоимости. 
Математические статистические форму-
лы достаточно сложны для понимания, при 
желании в них можно разобраться и понять 
правильность расчета кадастровой стоимо-
сти для конкретного земельного участка. 
Но такая проверка — достаточно сложная. 
Судя по обращениям граждан, небольшое 
количество людей могут по такой формуле 
что-то посчитать, требуются определенные 
навыки. 
 — Но если мы не можем сами пересчи-
тать по вашим формулам стоимость 
своей земли, значит, мы не можем про-
верить, правильно вы ее сосчитали или 
неправильно. На каком тогда основании 
люди пойдут требовать исправления 
ошибки в оценке? 
— 70% людей примерно понимают цену 
продажи своего участка. Если ваша зем-
ля стоит 100 тысяч за сотку, а кадастровая 
стоимость — 200, это первый сигнал, что 
есть ошибка. 
— Почему происходили ошибки?
— Две причины. Первая — участок отнесен 
не в ту группу, которая соответствует его 
виду использования. Например, не в СНТ, 
а в многоэтажное строительство. Это сразу 
повышает его стоимость в несколько раз. 
— Он отнесен не в ту группу по вине 
оценщиков? 
— Не совсем так. Обычно такая ошибка 
связана с тем, что в документах и государ-
ственном учете вид использования некон-
кретен, не позволил кадастровому оценщику 
отнести ваш участок к правильной группе. 
Например, на участок есть кадастровый 
паспорт, свидетельство на собственность. 
Там написано: под жилищное строительство. 
А под какое конкретно? Оценщику непо-
нятно. Генплана нет. Следуя федеральным 
рекомендациям, оценщики относят такие 
участки к самой дорогой группе многоэтаж-
ного строительства. А по факту там — ин-
дивидуальный жилой дом. В результате ка-
дастровая стоимость под индивидуальным 
жилым домом многократно превышает его 
рыночную стоимость. 
— Так в итоге кто в этом виноват?
— Местные органы, которые устанавливали 
вид использования, не задумываясь о по-
следствиях. Иногда виды разрешенного 
использования вообще местными властями 
не определялись, налоги с таких участков 
вообще не платились. В 2013 году, когда 
мы проводили последнюю оценку, было вы-
явлено 72 тыс. участков, которые никакого 
вида использования не имели. 
— Но оценивать недвижимость, не имея 
достаточных данных, — тоже как-то не-
правильно, нет?
— Это абсолютно правильно. По всем участ-
кам информация запрашивалась в мест-
ных органах власти. Там, где ее отработали 
и дали четкие ответы, ошибок почти нет. Там, 
где эта информация не предоставлялась 
или это было сделано безответственно, там 
ошибки. Но это все исправляется достаточно 
просто. Поначалу на каждое исправление 
у нас уходило месяца два, но сейчас все 
идет быстрее — тем более, когда мы делаем 
исправления по большим массивам данных 
и сведениям об ошибках по конкретным 
земельным участкам, подготовленным ор-
ганами местного самоуправления.
— Вы вносите исправления кадастровой 

оценки без обращений со стороны 
граждан?
— Конечно. И по обращениям тоже вносим. 
Но это один-два процента. В основном — без 
обращений.
— Давайте вернемся к началу: по каким 
все-таки признакам я могу понять, что 
мой участок оценили неправильно?
— Первое: посмотреть свою кадастро-
вую стоимость и сравнить ее с рыночной. 
Если отклонение до 30% — это допусти-
мо в пределах погрешности определения 
кадастровой и рыночной стоимости, это 
не сказывается сильно на налогах. Но если 
земля в вашем садовом товариществе про-
дается за одну сумму (примерно за 100 тысяч 
за сотку), а в кадастре она стоит в разы выше 
(оценена в 200 тысяч рублей за сотку), тогда 
это — повод задуматься. Надо посмотреть 
вид использования участка — в правильную 
ли он попал оценочную группу. Фонд дан-
ных кадастровой оценки содержит такую 
информацию. Вторая возможная ошибка 
— участок отнесен к неправильному на-
селенному пункту.
В государственном учете отнесение участка 
к конкретному населенному пункту выра-
жается цифровым адресом. Участки оце-
ниваются не индивидуально, они все рас-
пределяются по группам в соответствии 
со своими цифровыми адресами. Адреса 
выгружаются из данных Кадастровой 
палаты, и они могут быть неверны-
ми или их может не быть совсем. 
Это приводит к тому, что участок 
из одной деревни попадает 
в другую — не обязательно 
даже соседнюю. 
— Это когда два участка 
из одной деревни, и один 
с правильным адресом, 
оценен в 400 тысяч, а дру-
гой с неправильным — в 2 
миллиона? 
— Да. Таких ошибок было 
много, но мы все цифровые 
адреса проверили, исправили, 
пересчитали налоги и утверди-
ли новым распоряжением. 
Тем не менее единичные ошибки 
такого рода еще могли остать-
ся. Поэтому, если у вас соседние 
участки имеют разную стоимость, 
— обращайтесь к нам, мы исправим. 
На сайте Минимущества Московской об-
ласти открыт единый портал по размещению 
жалоб граждан. Заходите на этот ресурс, 
указываете кадастровый номер участка, 
контактную информацию и содержание 
жалобы. 
— На сайте Минимущества есть инфор-
мация о дачном товариществе «Пере-
славич». Там 70 участков оценили в 87 
млн. Владельцы обратились с коллек-
тивной жалобой на завышенную оценку. 
Им пересчитали, и теперь вся земля 
их товарищества оценивается совокупно 
всего в 22 млн. В четыре раза им снизили 
цену! Вот это как? И за счет чего?
— В садовых и дачных товариществах 
есть дороги и земли общего пользования. 
Их стоимость почти равна нулю. Но в виде ис-
пользования указано то же самое, что и для 
личных участков, — дачные участки. Они оце-
ниваются по 100–200 тысяч за сотку. Граж-
дане в этом товариществе объединились 
и подали заявление на обнуление стоимости 
своих земель общего пользования. В итоге 
общая стоимость всей земли дачного това-
рищества упала в четыре раза. 
— Насколько типична такая ошибка 
по землям общего пользования? Они 
во всех СНТ и ДНТ оценены так же, как 
личные участки? Или у «Переславича» 
был исключительный случай?
— В понимании кадастровой оценки это 
не является ошибкой. Для СНТ, дачных 
объединений ситуация с завышением 
стоимости дорог и земель общего пользо-
вания типична для тех объединений, кото-
рые образовывались из одного большого 

земельного участка. Когда при нарезке зе-
мельных участков по 6–10 соток оставались 
дороги и места общего пользования с тем 
же видом использования — садоводства 
и дачного строительства. Здесь исправле-
ние кадастровой стоимости возможно при 
обращении от имени СНТ, обычно предсе-
дателя — по решению садоводов, при этом 
будет учтено фактическое использование 
таких земельных участков.
— Счетная палата недавно выявила, что, 
по данным Росстата, общая площадь 
Московской области 4445,9 тыс. га, а по 
данным Кадастровой палаты, — 6663,9 
тыс. га. Почему такая разница? 
— Счетной палате мы все это объяснили. 
Стоит участок, собственник делит его на три 
части, и в Кадастровой палате какое-то 
время — иногда недолгое, а иногда долгое 
— на учете находятся все четыре участка 
одновременно. В итоге происходит дубли-
рование площадей. Мы знаем случай, когда 
площадь участков на одном кадастровом 
квартале превышает площадь квартала в три 
раза. Но налоги никто не платит за одни и те 
же участки. 

— По данным той же Счетной палаты, 62% 
всех зарегистрированных земельных 
участков Московской области не имеют 
сведений о координатах границ. Отсут-
ствие границ не является препятствием 
для оценки участков? 
— Это общая проблема — не только области, 
но и страны. И в вашем СНТ наверняка гра-
ницы проведены не у всех участков. Потому 
что раньше у нас участки не требовалось 
межевать. Да и сейчас граждане не обязаны 
ставить участки на кадастровый учет. 
Вы откройте публичную карту своего СНТ 
и увидите, что оно все в кусках. Где-то на-
черчены прямоугольники, а между ними 
— пустые места. Прямоугольники — это 
участки людей, которые по каким-то при-
чинам их отмежевали и поставили на када-
стровый учет. А у остальных есть на участки 
правоустанавливающие документы, старые, 
60–80-х годов. Но конкретных границ у них 
нет, они не отмежеваны. 
— С чего же берутся налоги, если непо-
нятно, у кого какая площадь участка?
— С той площади, что записана в правоуста-
навливающих документах.
— Но мы реально не знаем нашу пло-
щадь, если участки не отмежеваны. 
Я плачу за 6 соток, а у меня, может, 5,8. 
А у соседа 6,2. А у третьего соседа во-
обще 7. 
— Вам нужно собраться всем садовым това-
риществом, уточнить границы и поставить 

все СНТ на кадастровый учет. Обновленные 
сведения из Кадастровой палаты автомати-
чески пойдут в налоговую инспекцию, и она 
пересчитает ваш налог. Будете платить не за 
6 соток, а за 5,8.
— Без соседей это сделать нельзя. А уго-
ворить членов СНТ на уточнение границ 
очень трудно. Никто не хочет возить-
ся с бумагами, ходить по инстанциям, 
и к тому же все подозревают, что у них 
что-то хотят отнять. Такие вещи долж-
ны делаться сверху, в государственном 
каком-то порядке.
— Надо довести до сведения соседей, что 
уточнять границы своих земельных участков 
им придется, поскольку в недалеком буду-
щем, начиная с 2018 года, по федерально-
му законодательству невозможны сделки 
с землей без точных границ.
 — Какие налоговые нововведения нас 
ждут в 2015 году? 
— Главная новость в том, что весной начнут 
рассылаться квитанции о налоге за объекты 
капитального строительства — квартиры, 
дома, жилые помещения. И вот этот налог 
на имущество для физических лиц впервые 
будет взиматься с кадастровой стоимости, 
приближенной к рыночной. 
— А как вы будете оценивать частные 
дома и дачи? Это же надо ходить и ре-
ально смотреть, у кого какой дом.
— Кадастровая оценка объектов капитально-
го строительства уже проведена — в 2012-м, 
утверждена в 2013-м. 
— Где может владелец посмотреть, как 
оценили его дачу, например?
— На той же публичной кадастровой кар-
те. Квартиры оценены близко к рыночным 
ценам — от 50 до 70 тысяч рублей за ква-
дратный метр. Перекосы, конечно, могут 
быть, но будем исправлять, это единичные 
случаи. А по частным домам мы скорее на-
блюдаем заниженную стоимость — 8–10 
тыс. руб. за кв. метр. 
— Если площадь избы в деревне — 100 
кв. м, она оценена в миллион рублей? 
Но за такие деньги ее никто никогда 
не купит, поскольку она вся гнилая 
и просевшая. 
— Налог будет невысоким. Процентная 
ставка по квартирам почти везде — 0,1%, 
по жилым домам — 0,3%. На избу в 100 кв. м 
надо будет платить 3000 рублей в год. 
— Для пенсионеров это немало.
— Пенсионеры с одной квартиры и одного 
дома не будут платить вообще ничего. Вот 
если есть вторая квартира или второй дом, 
за них уже платишь. Раньше пенсионеры 
у нас вообще не платили налог за квартиры, 
но это было неправильно, потому что дети 

оформляли свои квартиры на родителей 
и уходили от налога. 

И еще одну льготу мы предложили 
принять местным властям. Снизить 

в два раза налог на недвижимость 
малообеспеченным гражданам, 
у которых доход ниже двукратно-
го прожиточного минимума.
— Какой прожиточный мини-
мум в области?
— Около 12 тысяч.
— Даже с такой льготой налог 
будет чувствительным.
— В законе прописан поэтап-
ный ввод налога — пятилетний. 

Каждый год сумма будет увели-
чиваться на сто-двести рублей. 

Так что по крайней мере резкого 
взлета здесь не будет. Земельный 

налог в следующем году тоже не из-
менится. Граждане будут платить ту 

же сумму, которая проставлена в пла-
тежках за этот год. Планируется только 

уточнять кадастровую оценку, выявлять 
перекосы. Так что никакого налогового 
всплеска следующей весной не случится.
— Многие владельцы дач и коттеджей 
никогда не ставили их на учет. Какой 
же им будем вменяться налог?
— Мы сейчас занимаемся этой проблемой, 
потому что от налога таким образом у нас 
уходят порядка 20% собственников объектов 
капитального строительства. Первая наша 
задача — выявить такие объекты. Сейчас пи-
лотный проект по их выявлению реализуется 
в Коломенском районе. На его примере мы 
всем покажем, как их выявлять. 
— Но какой все-таки алгоритм?
— В прошлом году мы сделали аэрофото-
съемку. На снимки накладываем дома, по ко-
торым налоги платятся, они подсвечиваются 
зеленым. Что осталось, подсвечивается 
красным, по этим строениям налоги не пла-
тятся. Выясняем, кто у них собственник, 
направляем уведомление, потом повторное, 
потом — в суд. 
У нас нет такой обязанности — регистри-
ровать право на объект недвижимости, ко-
торый ты построил, в котором ты живешь, 
но декларировать его нужно обязательно. 
— А если дом недостроен?
— Он тоже попадает под налогообложение. 
Поэтому владельцам домов в Подмосковье 
есть смысл поскорее заняться своей не-
движимостью и легализовать ее. Рано или 
поздно мы ее выявим, и им тогда придется 
заплатить налоги за то время, когда они ее 
скрывали, плюс еще пени, так что сумма 
может получиться в итоге очень большой.

Юлия КАЛИНИНА.
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СРОЧНО В НОМЕР

Бюджет сельского поселения Барви-
хинское на 2015 год с учетом денежных 
средств за прошлые годы составляет 
порядка 2 млрд рублей. Таким образом, 
на каждого из 8 тысяч жителей прихо-
дится 250 тысяч рублей. Но есть и дру-
гая Барвиха, население которой больше 
известно в России как жители Рублевки. 
В этой части поселения также счет идет 
на миллиарды… Не на всех, а на каждо-
го.

Одни за бюджетные миллиарды хотели бы 
получить достойную жизнь, другие — отхватить 
кусочек барвихинской земли, чтобы соседство-
вать с президентом. Это так престижно — быть 
соседом Президента Российской Федерации.

Надо понимать, что уровень престижности 
проживания в Барвихе просто зашкаливает, поэто-
му стоимость в буквальном смысле клочка земли 
измеряется сотнями тысяч долларов. Клочков 
этих все меньше, поэтому те, которым красиво 
жить не запретишь, все чаще бросают свой взгляд 
на лес и побережье Москвы-реки. 

Предыдущим главам Барвихи еще худо-
бедно удавалось удерживать баланс, чтобы «волки 
были сыты и овцы целы». К примеру, последний 
балансировал в таком положении — «и нашим, 
и вашим» — девять лет. 

С приходом нового губернатора начался 
вполне естественный  процесс замены руково-
дящих кадров на местах. В частности, в сентябре 
2014 года в  Барвиху был «посажен» Александр 
Ворожбит.

В Барвиху его внедряли старым дедовским 
способом. За полгода до выборов местный глава 
был вынужден назначить Ворожбита своим пер-
вым заместителем, чтобы дать тому возможность 
осмотреться. Затем почти формальность в виде 
выборов, и вот уже Александр Владимирович 
Ворожбит — глава сельского поселения Барви-
хинское. Но дальше случился облом.

Не прошло 
и года правления Александра Ворожбита, а мест-
ные жители обратились с петицией к президенту 
и губернатору с просьбой забрать куда-нибудь 
главу поселения.

«Мы хотим лишь того, чтобы в поселении 
нормально работали все коммунальные службы, 
чтобы пожарные и обычные проезды были оформ-
лены, чтобы не велась точечная застройка, чтобы 
нашим детям было где учиться и развиваться, 
чтобы пока еще чистый лес не застраивался забо-
рами и домиками гастарбайтеров, чтобы каждый 
житель мог прийти в выходной на Москву-реку, 

чтобы очередь на расселение наконец-
то сдвинулась. 

Мы, жители поселения Барвихинское, об-
ращаемся к вам с просьбой убрать из Барвихи 
неэффективного руководителя, занятого своими 
личными проблемами, а не вопросами развития 
поселения».

Последней каплей, переполнившей чашу 
терпения жителей, стало постановление главы 
поселения от 8 июня 2015 года о включении в гра-
ницы населенного пункта Жуковка земель лесного 
фонда площадью порядка 14 га с кадастровой 
стоимостью 145 млн рублей. 

Нечто подобное  произошло в Подмосковье 
несмколько лет назад, когда власти с точно такой 
же формулировкой о «включении в границы» пере-
дали РПЦ и УДП несколько десятков гектаров 
лесных территорий. Был огромный скандал. Как 
водится, пошумели и забыли.

На счастье местных жителей, Ворожбиту 
«аттракцион невиданной щедрости» провернуть 
не удалось. Я не знаю, чем глава думал перед 
тем, как поставить подпись. Но его постановле-
ние — исключительно полномочия губернатора. 
Кто же те счастливчики, которые почти на халяву 
могли получить гектары золотой барвихинской 
земли и ради которых глава поселения пошел на  
такой бюрократический «подвиг»?

У «счастливчиков» оказалось очень длинное 
название — Федерация еврейских общин России 
«Централизованная религиозная организация 
ортодоксального иудаизма». Я не буду вдавать-
ся в подробности, чем ортодоксальный иуда-
изм отличается от неортодоксального, а только 
замечу: если можно РПЦ, то наверное, можно 
и иудеям?

Александр Ворожбит надеялся, что все прой-
дет по-тихому, и скандальное постановление 
никто не увидит. Благо алгоритм наработан. По за-
кону постановления главы должны публиковаться 
в местных СМИ. Уже много лет почти безотказно 
действует способ, как обойти букву закона: опу-
бликовать постановление в спецвыпуске газеты. 
Что и было сделано. Спецвыпуск — это такой 
экземпляр газеты, который невозможно найти 
и прочитать. Своего рода раритет.

Тем не менее нашелся житель Барвихи, ко-
торый сумел постановление прочитать. В тревоге 
и изумлении он направляет письмо в электронную 
приемную губернатора:

«…Постановление принято в нарушение 
норм 131-ФЗ и ряда других законов, по которым 
полномочия по территориальному планированию 
отошли субъекту, т.е. в нашем случае Московской 
области».

Перечисляя все отступления от закона, автор 

письма не без иронии замечает:
«Мало того, что процедура вывода лесных 

земель не соблюдена, так и местный глава, оче-
видно, метит выше. Последний раз такие по-
становления, насколько знаю, подписывались 
бывшим губернатором МО. Может, и А.В.Ворожбит 
собирается нас покинуть?»

Из области последовала молниеносная ре-
акция, и уже через три дня Александр Ворожбит 
свое постановление отменяет. 

Надо сказать, что лесные земли — особая 
слабость главы поселения. В июле этого года он 
пишет письмо на имя председателя комитета 
лесного хозяйства Московской области, в котором 
просит передать в постоянное пользование 400 (!) 
га лесных территорий. Просит «не корысти ради, 
а токмо» ради заботы о лесе.

«В настоящее время планируется разрабо-
тать композиционно-планировочные решения 
по облагораживанию территории, включая про-
ектирование объектов ландшафтного дизайна, 
площадок для пикников… создание беговых, 
велосипедных и роллерных трасс. Таким образом, 
одним из основных направлений работ станет 
сохранение лесного массива».

Дело даже не в том, что есть печальный опыт 
«сохранения лесного массива» (вместо лесного 
массива — массив коттеджей, домов, дорог), 
а в том, что Александр Владимирович в своем 
«лесном рвении», похоже, не знает или не хочет 
знать, что происходит в Одинцовском районе. А в 
это время администрация района по поручению 
министерства экологии и природопользования 
Московской области проводит обсуждение о при-
дании лесным участкам на территории Барвихин-
ского поселения (те самые участки, которые хочет 
«спасти» Ворожбит) правового статуса особо 
охраняемой природной территории регионально-
го значения. Такое ощущение, что глава поселения 
витает в облаках за территорией Одинцовского 
района. Облака — капризное погодное явление. 
Они всегда могут сгуститься в тучи.

Георгий ЯНС.
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Как главе Барвихи  
не удалось провернуть 
«аттракцион 
невиданной щедрости»

КАК ИСПРАВИТЬ 
НАЛОГ НА ЗЕМЛЮ

ПОГИБШИЙ 
РОК-МУЗЫКАНТ 

СТАЛ НАРКОДИЛЕРОМ 
ПОСЛЕ СВОЕЙ СМЕРТИ?
Новыми подробностями обросла скандальная 

история смерти подмосковного рок-музыканта, 
который скончался вскоре после того, как его 
доставили в отдел полиции в Подмосковье. Как 
оказалось, полицейские нашли у музыканта 
кроме марихуаны меченые купюры и подо-
зревают его в наркоторговле. 

Как уже писал «МК», 57-летний Сергей Пестов, 
барабанщик популярной в 70-е группы «Жар-
Птица», попал под прицел правоохранителей 
Дубны поздним вечером 4 сентября. В гараж, 
где барабанщик вместе с еще четырьмя дру-
зьями репетировал, ворвались стражи порядка 
и принялись проводить обыск. У Сергея были 
при себе две самокрутки с марихуаной, и он 
их сразу отдал полицейским — понимал, что 
они никак не могут весить более 6 граммов, а в 
таких количествах хранение марихуаны нака-
зывается «административкой», а не уголовной 
статьей. Стражи порядка всех забрали в от-
деление, провели медосвидетельствование 
и после этого друзей Сергея отпустили, а вот ему 
стало плохо. Ближе к 11 часам вечера мужчине 
вызвали «скорую», которая констатировала 
смерть барабанщика. Врачи диагностировали 
кому и не смогли спасти его. Предварительная 
причина смерти — сердечный приступ. 

Как рассказали «МК» друзья Пестова, перед 
тем как отпустить задержанных из участка, 
полицейские избивали всех пятерых в течение 
часа. У Сергея на голове несколько крупных ге-
матом, было кровотечение, которое пришлось 
останавливать в отделе полиции. Сами по себе 
эти гематомы не могли привести к смерти, но, 
безусловно, оказать косвенное влияние могли. 
Но самое интересное, что стражи порядка воз-
будили на следующий день после смерти Сергея 
уголовное дело по распространению наркоти-
ческих средств. В постановлении о возбужде-
нии уголовного дела записано, что при себе 
у Пестова обнаружено 1,4 грамма марихуаны 
и «денежные средства, использованные в ходе 
мероприятия». То есть облава на гараж была 
спецоперацией с контрольной закупкой. Но по-
чему тогда ее не оформили как положено?

— До сих пор ни друзья Пестова, ни его жена 
не увидели ни одного законного документа, 
по которому действовала полиция, — делит-
ся с «МК» друг погибшего Илья Никитский. — 
Нет никаких постановлений, нет протоколов 
изъятия, задержания, осмотра помещения. 
При этом ему разнесли гараж вдребезги, по-
ломали все еще при задержании — барабаны 
сломали и мебель. 

ЧЕСНОЧНИЦА 
ПОЛЬСТИЛАСЬ 

НА ПОДМОСКОВНУЮ 
ВЛАЖНОСТЬ

Бесхвостая амфибия, обитающая в Крыму 
и на Северном Кавказе, неожиданно облюбова-
ла болота Подмосковья. В Луховицком районе 
поселилась лягушка-чесночница, которая умеет 
закапываться в грунт.

Как сообщили «МК» в министерстве экологии 
и природопользования Московской области, 
эту неожиданную находку ученые сделали в за-
казнике «Озеро Сосновое и его окрестности». 
Новый обитатель луховицких угодий, кажется, 
неплохо устроился на новом месте. Равнинная 
территория с рыхлой почвой идеально подходит 
для его невинных забав. За 2–3 минуты чесноч-
ница способна закопаться в грунт полностью. 
Под землей амфибия пребывает практически 
целый день и только ночью выходит на охоту. 
Причем активность лягушки напрямую зависит 
от влажности воздуха. Когда она составляет 
95%, амфибия чувствует себя как рыба в воде. 
Специалисты, которым стоило большого труда 
обнаружить скрытную особу в окрестностях 
озера, считают ее переселение не случайным. 
Климат в Подмосковье меняется, становится 
приближенным к субтропическому, и вблизи 
водоемов в ночные часы влажность воздуха 
действительно достаточно высокая. Кроме 
того, местная почва изобилует подходящим 
кормом. Лягушке-чесночнице с лихвой хватает 
муравьев и пауков.

МЕДОБРАЗОВАНИЕ 
МОЖНО БУДЕТ НАЧАТЬ 

ПОЛУЧАТЬ ЕЩЕ В ШКОЛЕ
Соцработников, инженеров и медиков начнут 

готовить в Подмосковье со школьной скамьи. 
Такое предложение комитета Мособлдумы 
по вопросам образования и культуры поддер-
жало правительство региона.

Как стало известно «МК», похвастаться про-
фильными классами медицинской и инженер-
ной направленности на сегодняшний день могут 
только подмосковные Балашиха, Красногорск 
и Королёв. Там уже открыты соответствующие 
подразделения. В других городах во взрослую 
жизнь выпускают специалистов более широкого 
профиля. Школы, лицеи и гимназии Московии 
растят в основном гуманитариев и математиков 
— таких классов по области около 80, но редкий 
школьник после окончания учебного заведения 
отправляется изучать тонкости обслуживания 
сельскохозяйственной техники или электрообо-
рудования. Также почти не находится желаю-
щих заняться реабилитацией инвалидов или 
улучшением социальных условий малоимущих 
граждан. Областные же чиновники хотят создать 
прямой поток абитуриентов из старших классов 
на инженерные факультеты аграрных вузов и на 
факультеты социальных технологий и кадрового 
резерва педагогических институтов. 

Мособлдума намерена подготовить список 
высших учебных заведений, готовых к сотруд-
ничеству с подмосковными школами. Кандида-
тами для этого перечня являются Красноярский 
педуниверситет, РГСУ, Волгоградский ГАУ, Ива-
новская ГСХА и Московский ГАУ.

ТРАМВАЙ СВЯЖЕТ 
ЦЕЛЫЕ ГОРОДА

Первый кольцевой трамвай, который свяжет 
не просто остановки, а целые города, выйдет 
в скором времени на маршрут в Подмосковье. 
В Раменском районе открывается линия ско-
ростного рельсового транспорта Подольск—
Климовск—Константиново—Раменское.

Как сообщили «МК» в Главархитектуре Мо-
сковской области, кольцевой трамвай призван 
разгрузить автомобильные дороги на 25%. Это 
одно из важных звеньев транспортной цепи, ко-
торая будет сформирована в регионе в ближай-
шее десятилетие. В будущем линия кольцевого 
трамвая пройдет через все международные 
аэропорты («Внуково», «Домодедово», «Шере-
метьево») и аэродромы («Раменский» и «Чкалов-
ский»). На пути следования этого вида транс-
порта будут транспортно-пересадочные узлы 
с пригородным транспортом, наземным метро, 
легким метро и новыми высокоскоростными 
железнодорожными магистралями. Общая про-
тяженность линии рельсового транспорта соста-
вит 245 километров (188 километров пройдет 
по территории области, и 57 — по территории 
Москвы). 

В планах Главархитектуры проработка еще 
одного участка: Мытищи—Пушкино—Фрязино—
Щелково—Балашиха. Кстати, еще в 2007 году 
в схеме территориального планирования были 
заложены «коридоры» под строительство коль-
цевой линии скоростного трамвая в Подмоско-
вье. Теперь этот проект стал частью системы 
легкого метро, которую будут создавать в ре-
гионе.

Проектирование современных храмов уже немысли-
мо без применения новейших технологий. Соблюдая 
все положенные каноны, архитекторы в то же время 
ухитряются добавить особую изюминку в образ каж-
дой своей обители. Очередным таким сооружением, 
уникальным в своем роде, станет Никольский храм 
в Павшинской пойме Красногорского района. Его ку-
пола смогут менять цвет в зависимости от церковного 
праздника, а площадка перед храмом в зимнее время 
будет очищаться от снега сама собой — без участия 
дворников.

Архитектор Андрей Оболенский ко всем своим детищам под-
ходит творчески. Его храмы, построенные в Красногорской Опалихе 
и при госпитале Вишневского, отличает необычная проектировка. 
«Снаружи все обыкновенно, внутри все обыкновенно, но при этом 
в храмах очень много встроенных помещений — от библиотеки 
до купели», — рассказал нам настоятель одного из красногор-
ских храмов отец Константин. Его коллега отец Павел, который 
станет настоятелем будущего храма, посвятил нас в особенности 
проектировки нового здания для богослужений: «Купола будут 
менять цвет в зависимости от праздника. На праздник Божией 
Матери — голубой цвет, на Рождество — бело-серебристый, 
на Троицу — зеленый».

Сам создатель проекта Андрей Оболенский предпочитает 
хранить свою технологию в тайне. Но при этом он опроверг пред-
положения окружающих о том, что купола будут стеклянными, 
а подсвечивать их будут изнутри — лампочками. Это было бы 
слишком примитивно. Нет, купола Никольского храма не будут на-
поминать ни стеклянную банку, ни новогоднюю елку. Все гораздо 
сложнее. «Секрет подсветки в самом материале, — рассказал «МК» 
Оболенский. — А само свечение будет зависеть от накопления 
солнечной энергии. Это моя абсолютно авторская разработка, 
и подобных храмов ни в России, ни за рубежом пока нет. Более 
того, я уверен, что и не будет».

Архитектор запатентовал собственное изобретение, указав 
в реферате к патенту, что на купола будет наклеено декоративное 
мозаичное покрытие из смальтовых плиток. 

Обитель, которую достроят в течение года, создается в не-
которой степени по образу и подобию храма Христа Спасителя. 
В храмовом комплексе будет два сооружения — верхний храм 
в честь Николая Чудотворца и нижний — в честь Андрея Перво-
званного. Их общая вместимость — до 1500 человек. Также там 
разместятся храм-крещальня, классы воскресной и художествен-
ной школы, трапезная с кухней, актовый зал, кабинет настоятеля, 
библиотека, комната отдыха и игры для детей, гардеробы и иконная 
лавка. На территории предусмотрена даже парковка для свадебных 
и траурных процессий, а с другой стороны — причал. По факту 
Никольский храм станет не просто местом богослужений, но и 
целым духовно-просветительским центром. 

Кстати, у него имеются еще две особенности. Во-первых, там 
предусмотрен лифт для инвалидов-колясочников. А во-вторых, 
крыша стилобата, которая одновременно будет являться пло-
щадкой для верхнего храма, будет теплой. Температура плитки 
зимой составит +2 градуса. Этого «теплового эффекта» удастся 
добиться за счет того, что через крышу будет пущена «обратка» 
центрального отопления. Остывающая вода, возвращаясь обратно 
в котельную, будет по дороге обогревать площадку верхнего храма, 
одновременно служащую крышей для нижнего. Поэтому зимой 
здесь не понадобится ни одного дворника — снег на площадке 
будет таять самостоятельно и уходить в ливневые стоки.

Никто из чиновников, ознакомившихся с проектом, не со-
мневается, что новый храм произведет грандиозное впечатление. 
Однако отец Константин, чтобы добиться правильного понимания 
этого проекта, уверяет, что к нему не нужно относиться как к ар-
хитектурному произведению.

— Храм нужен не для того, чтобы воображение потрясать, 
а чтобы создавать образ Царства Небесного. Пока проект на бумаге, 
нам сложно предположить, как этот храм будет восприниматься 
с духовно-эстетической точки зрения. Мы не можем предположить, 
как отреагирует на него наша паства. Но надеемся, что в Красно-
горске появится еще одно место паломничества христиан, куда 
будут стремиться все страждущие.

Светлана ОСИПОВА.

СВЕТИТЬ — 
И НИКАКИХ 
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Уникальные купола нового храма 
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В субботу вечером авария 
легко превращается  
в побоище
Год назад это случилось — в субботу, 21 сен-

тября, примерно в девять вечера. На Боровском 
шоссе в районе деревни Рассказовка столкнулись 
три машины. «Фольксваген» въехал в зад «Газели», 
«Газель» воткнулась в «Шкоду». Довольно серьез-
ные повреждения, у кого-то вытекло топливо, 
кто-то застрял в салоне, не мог вылезти. 

Вызвали спасателей и полицию. Спасатели 
приехали первыми, стали заниматься. Возле 
места аварии к тому моменту собрались любопыт-
ствующие. Молодой уроженец Кавказа, а точнее, 
Чечни, стал предлагать хозяйке «Фольксвагена» 
его продать. Битый же все равно. Давай, сестра, 
за двести тысяч.

«Сестра» отказалась, разумеется. Не до того 
сейчас. Но он не отлипал. Суббота, вечер, что вы 
хотите. Тогда уже и спасатели сказали ему, чтоб 
отвязался. Он не унимался: я вам мешаю, что ли. 
В итоге дело закончилось тем, чем должно было 
закончиться. Уроженца отметелили. Спасатели. 
Потому что тоже были уставшие. Суббота, вечер, 
что вы хотите.

Уроженец тусовался возле аварии с двумя 
друзьями. Один друг сразу помчался туда, где 
они все проживали, — это недалеко совсем, — 
поднимать товарищей. А другой по окончании 
битвы повел его на автобусную остановку вос-
станавливать силы. 

Тут и товарищи как раз примчались. Пря-
мо из дома — кто босиком, кто в шлепанцах. 
Всего человек десять. Один с травматическим 
пистолетом. 

Полиция насчитала потом 18 гильз. Трое 
спасателей в итоге получили ранения. Не смер-
тельные, но крайне неприятные.

Что в это время творилось с участниками ДТП 
— можно только догадываться. Война, стрельба, 
вопли, кровь, из темноты выскакивают уроженцы, 
как черти. Ничего себе столкнулись. 

Когда приехала наконец полиция, 
нападавшие в шлепанцах разбежались. 
Полицейские пошарили по округе и об-
наружили все-таки троих уроженцев — 
правда, без шлепанцев, в нормальной 
обуви — на соседней бензоколонке. 

Надо сказать, что в этой местности 
вообще много уроженцев. Это у них приби-
тое место для стартапов. Они там снимают 
жилье коллективно, куда-то устраиваются 
работать — в Чечне-то на всех работы нет, а 
живут без регистрации в основном, но как-то 
этот вопрос решают. 

 Короче, уроженцев с бензоколонки — мо-
жем назвать их имена: Хусейн и Саид-Магомед 
Цетиевы и Хамид Ражапов — полицейские 
отвели к участникам ДТП на опознание. Но их 
никто не опознал. Дрались и стреляли другие 
совсем. 

Ясно было, что уроженцы, которые дрались, 
уже удрали с района или вот-вот удерут. Они же 
не дураки ждать, когда за ними придут. 

Но полиция должна работать в любом случае. 
Поэтому она собрала по окрестностям человек 
пятьдесят уроженцев обоего пола — в том чис-
ле и тех, что с бензоколонки. Привезла в отдел, 
переписала, утром выпустила. Доказательств-то 
против них никаких нет.

На следующий день, в воскресенье, в москов-
ской прессе поднялся традиционный скандал. 

Опять уроженцы 
безнаказанно терроризи-

руют жителей столицы, а полиция в ус не 
дует, доколе продолжаться беззаконию.

Для снятия напряженности необходимо было 
срочно кого-то закрыть. 

В пять утра понедельника омоновцы пришли 
за Цетиевыми и Ражаповым. Закрыть проще 
всего оказалось их.

С тех пор они сидят в Пресненском СИЗО. 
Почти год уже. Адвокат Николай Дьяков сказал 
«МК», что их ни разу даже не допрашивали. 

У них алиби: в тот момент, когда происходила 

драка, они были дома (они тоже приехали в Мо-
скву работать и снимали комнату, но не в том 
доме, где квартировал «отряд» в шлепанцах, а 
в другом). Алиби подтверждается записью ви-
деокамеры и показаниями свидетелей. Но они 
все равно сидят. 

Всем троим предъявлено убойное обвине-
ние: покушение на убийство девяти лиц, совер-
шенное группой по предварительному сговору. 
От 8 до 20 лет, между прочим.

А тем временем в Чечне
Перипетии этого триллера известны от адво-

катов Цетиевых и Ражапова. Они не вызывали бы 
большого доверия, если бы в их подтверждение 
не поступали любопытные известия с территории 
Чеченской Республики.

Там сюжет развивался своим чередом. 
Когда Цетиевых и Ражапова закрыли, 

мама Ражапова Патимат стала искать тех 
героев, что приставали к хозяйке разби-
того «Фольксвагена». И нашла. 

И парни признали, что это были 
они. И их родители это признали. Они 
вообще-то были в курсе, поскольку 
главный приставальщик приехал из 
Москвы с травмами, в Чечне ему еще 
пришлось лечиться. 

Патимат написала в прокура-
туру Ачхой-Мартановского района, 
а также в Следственный комитет, 
Путину и Кадырову: как же так, не-
виновные сидят, а виновные — вот 
они. Никакого эффекта. Тогда она 
обратилась к старейшинам тейпа, 
чтоб те рассудили ситуацию по 
чеченским законам. 

Чеченские законы не допу-
скают, чтоб чеченец подставил со-

племенника. Он должен сам отвечать за то, что 
натворил. Старейшины поэтому прямо сказали 
затихарившимся парням и родителям: вам надо 
идти в прокуратуру сдаваться.

Рассказ старейшины Вахи Мусаева об 
этом разговоре с прошлой недели висит в 
Интернете. 

«К нам, старейшинам тейпа Зумсой, обра-
тилась мать Хамида Ражапова, который вме-
сте с братьями Цетиевыми, Саид-Магомедом 
и Хусейном, уже год находится под арестом за 
преступление, которое они не совершали. Жен-
щина привела достаточно веские доказатель-
ства невиновности и назвала имена тех, кто это 

преступление совершил. 
Мы поехали в селение, где живет человек, 

чей сын как раз и был инициатором правонару-
шения в Подмосковье. В его доме находился и 
другой отец, чьи сыновья также были участниками 
этого преступления. 

Разговор был не из легких. 
— Вы знаете, что натворили ваши сыновья? 

И что за их правонарушение сидят уже год ни в 
чем не повинные ребята? Так почему вы спите 
спокойно? Почему не заставите своих сыновей 
держать ответ, как подобает мужчинам? 

Во всем соглашались с нами отцы и завери-
ли, что они посоветуются с родителями других 
парней, которые были также участниками право-
нарушения, и заставят своих сыновей пойти с 
повинной в прокуратуру». 

Но… не заставили. Было еще две встречи 
со старейшинами, и на третьей отцы «заявили, 
что никуда их сыновья не пойдут, хоть и являют-
ся теми самыми людьми, которые совершили 
правонарушения.

«Мне много лет, и я многое пережил, но с 
таким позорным поступком мне еще не прихо-
дилось сталкиваться. Этот позор темным пятном 
ляжет на весь наш тейп Зумсой», — подводит 
черту старейшина.

История на самом деле крайне неприятна 
для родителей, которые покрывают сыновей, 
позволяя им прятаться за спинами невиновных. 
За подобное по чеченским законам в старину 
семьи изгонялись из родовых сел. 

Продолжение не следует
Если вместо человека кто-то сидит и он об 

этом знает и решил признаться и нести наказание, 
как он должен поступить?

По просьбе «МК» ответ на этот вопрос дал 
сотрудник прокуратуры: «Такому человеку нужно 
обратиться в следственный или оперативный 
орган, лучше по месту расследования преступле-
ния, и оформить явку с повинной в совершении 
преступления. 

Далее будет проведена проверка сообщен-
ной им информации оперативно-следственным 
путем (поскольку бывают и самооговоры) и решен 
вопрос об избрании меры пресечения, предъ-
явлении обвинения.

Соответственно, в отношении арестован-
ного должен быть рассмотрен вопрос об отмене 
меры пресечения и прекращении уголовного 
преследования».

На словах все просто. На деле гораздо 
сложнее. 

Ведь при таком раскладе оказывается, что 
человека держали за решеткой по ошибке. Поэто-
му следствие не приветствует такие варианты, 
отговаривая от добровольных признаний и объ-
ясняя бессмысленность такого поступка. Тебя 
посадят, а его не выпустят. А как его выпускать? 

Вот и получается, что по чеченским законам 
надо идти сдаваться.

А по общероссийским — не надо. Потому 
что накажут все равно всех. И тех, кто под след-
ствием сидит без вины, и тех, кто придет вместо 
них — с повинной. 

«Вся беда в том, что мы пытаемся жить по 
нескольким законам сразу», — сказал по этому 
поводу чеченский журналист Асланбек Дадаев. 

В этом большая проблема современного 
чеченского общества. Традиции, на которых оно 
стояло веками, находятся даже не в противо-
речии с реальной жизнью, а в параллельном 
каком-то мире. Надо им следовать, а почти уже 
невозможно. 

Именно из-за этого семьи, о которых идет 
здесь речь, оказались сейчас в сложнейшей жиз-
ненной ситуации. Скандал получил огласку, и они 
стоят перед выбором, который может оказаться 
решающим в их судьбе. 

Что они выберут? Как поведет себя след-
ствие? Кто выйдет с честью из этой истории? 
Кто выйдет с умом? 

«МК» постарается за этим следить. 
Юлия КАЛИНИНА.
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

АВТОВЗГЛЯД

В ГОРАХ 
ЗАКОНОВ

ЗАКОНЫ ГОР  

Уроженцы Северного Кавказа — особен-
но молодежь, — приехав в Москву, ведут 
себя порой вызывающе. Это известная 
проблема. Она раздражает всех. Тем 
более некоторым реально приходится 
страдать от их агрессивного поведения. 
Но и гостям зачастую тоже приходится 
за него расплачиваться. Причем цена 
бывает очень высокой. И платят ее не 
только они, но и родители. 

Подмосковное ДТП 
наехало на чеченский 
менталитет

Место преступления.

«Харизма на первом месте, во-
кальные данные — на втором. Бы-
вает, певец или певица совершенно 
безголосые, но там такой стержень 
и такая энергетика — сразу понима-
ешь, чем человек берет. В нашем 
жанре важно умение донести смысл 
песни, актерское мастерство. Я бы 
еще в музыкальной школе начала 
преподавать детям актерское ма-
стерство. Песня — это музыкаль-
ный диалог; чтобы донести его до 
зрителя, не обязательно голосить. 
Это в опере важны голоса. Конечно, 
хотелось бы, чтобы все еще и пели 
хорошо, но так не бывает». 

Так говорит Лариса Долина — 
большая джазовая певица, которая 
отмечает сегодня свой юбилей. Ла-
риса Александровна занимает на 
российской сцене особое место. 
Если оценивать ее согласно ее же 
требованиям к стоящему на сце-
не артисту, то у нее есть и первое 
— харизма, и второе — вокальные 
данные. Партнер Ларисы Долиной 
по рок-опере «Джордано» Валерий 
Леонтьев однажды спросил певи-
цу, имеет ли она вообще понятия 
о тональности с тем диапазоном 
голоса, которым обладает. Вопрос 
не праздный: Лариса Долина владе-
ет пятью октавами, хотя некоторые 
специалисты-вокалисты оценива-
ют ее голоc более строго и говорят 
только о трех. Тем не менее даже 
такой диапазон на сцене — редкость 
и сравним с голосами Уитни Хьюстон 
и Глории Гейнор. 

При этом не секрет ни для 
кого, что Лариса Александровна 
обладает весьма твердокаменным 
характером и не ладит с представи-
телями СМИ. Настоящим пунктиком 
певицы является запрет на съемку. 
Получить выговор за попытку за-
печатлеть звезду на память может 
даже самый обычный человек, наце-
лившийся на Долину фотокамерой, 
если певица, не дай бог, примет его 
за журналиста.

Но как бы ни была певица рез-
ка с прессой, есть один вопрос, на 
который любой журналист всегда 
может получить ответ, причем дан-
ный с превеликим удовольствием. 
Вопрос этот может быть любым, 
главное, чтобы речь шла о внучке 
Долиной — Сашеньке, которой 28 
сентября исполнится четыре года. 
Она — дочка единственной дочери 
Ларисы Александровны Ангелины. 
Примечательно, что Долина родила 
дочь в 28 лет — и ее дочери было 
столько же, когда на свет появилась 
внучка певицы.

Лариса Александровна обожа-
ет свою внучку и очень надеется, что 
та пойдет по ее стопам. «Будет кому 
передать бразды правления!» — 
мечтает Лариса Александровна.

Сегодня мы поздравляем певи-
цу с юбилеем. «МК» желает Ларисе 
Долиной новых творческих побед на 
сцене и новых внуков и внучек.
Отдел светской хроники «МК».

Вчера в концертном зале 
Барвиха Luxury Village на 
Рублевке состоялась це-
ремония награж дения 
премией «Человек года». 
Ожидая премию, артисты 
наслаждались обществом 
друг друга и коктейлями на 
основе виски. Едва заме-
тив пристальное внимание 
к своей персоне, многие 
из них скрывали бокалы, а 
некоторые считали это ча-
стью светского раута. Как, 
например, сын Олега Таба-
кова Павел, которого в этом 
сезоне приняли в актерскую 
труппу театра под руковод-
ством его звездного папы. 
Двадцатилетний юноша 
пришел на вечер с подру-
гой, Марией Фоминой. А вот 
ресторатор Алексей Кисе-
лев был замечен со своей 
женой Идой Лоло. Супруги 
недавно объявили о разво-
де, но вновь появляются на 
публике вместе. Также на 
вечере были замечены Ев-
гений Цыганов с актрисой 

Марией Андреевой, в прошлом году сыгравшей одну из 
главных ролей в спектакле «Олимпия», режиссером которого 
был Евгений. Напомним, что самый кассовый актер подлил 
масла в огонь в этом году, когда оставил свою супругу, бере-
менную седьмым ребенком. Совсем скоро жена Цыганова 
Ирина Леонова родит ему еще одного ребенка. Впрочем, на 
премии «Человек года» обсуждали больше профессиональ-
ные заслуги Цыганова. Роль снайпера-напарника Людмилы 
Павличенко в фильме «Битва за Севастополь», по мнению 
проголосовавших, оказалась лучшей в этом году — и Цыганов 
стал победителем в номинации «Актер года». Позже Евгений 
стал обладателем второй награды — «Человек года».
Победителями в номинации «Продюсер года» стали сразу 
три создателя второй части «Духless»: Федор Бондарчук, 
Петр Ануров и Дмитрий Рудовский. «Открытием года» стал 
Иван Васильев. Статуэтка номинации «Женщина года» ушла к 
Полине Гагариной. «Музыкантом года» провозгласили Бориса 
Гребенщикова, а «лицом из ТВ» был назван Максим Фадеев. 
Оба последних номинанта на премии не появились. 
Известный своим искрометным юмором Иван Ургант подо-
грел живой интерес к премии первым же перлом:
— Кушайте, я не Ксения Собчак. Никто вас жирными не 
назовет.
Заметим, что в этом году проходила тринадцатая премия, и ор-
ганизаторы решили внести свою изюминку. Гостей церемонии 
посадили не в привычный партер, а за столики. Заботливые 
официанты то и дело подносили различные яства. Артисты 
откушали тунца с баклажанами, запеченных кальмаров, 
лосося под сливочным соусом и многое другое.  
Кстати, самым обсуждаемым на церемонии стало эффектное 
появление в здании Филиппа Киркорова и его злейшего врага 
Тимати в одно время. Рэпер пришел в сопровождении двух 
солидного вида охранников, а Филипп в гордом одиночестве. 
Музыканты раздавали интервью, отвернувшись друг от друга. 
В фойе Киркоров то и дело обнимался с коллегами. А заметив 
Сергея Мазаева, и вовсе поцеловал рокера в макушку. 
 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ

ЛАРИСА ДОЛИНА:  
НЕ БАБУШКА  
РОК-Н-РОЛЛА,  
А ПРОСТО БАБУШКА

ЕВГЕНИЙ ЦЫГАНОВ  
И ПАВЕЛ ТАБАКОВ ВЫВЕЛИ 
В СВЕТ СВОИХ ПОДРУГ

■ Актерам присущ страшней-
ший грех — зависть; это будет 
всегда, и от этого никуда не 
деться. 

■ Кто рожден в Одессе, впиты-
вает с молоком матери опти-
мизм — эти люди никогда не 
плачут, даже в самые тяжелые 
моменты жизни они пытаются 
шутить. Это и есть врожденный 
одесский оптимизм. 

■ Я никогда не буду петь, если 
отношусь к песне без сердца, 
без души, — это будет просто 
фарс. 

■ Я очень жалею сегодня, что в 
свое время не ушла в консер-
ваторию и не стала оперной 
певицей. 

■ Надо любить себя и жизнь, и 
появятся блеск в глазах и же-
лание что-то делать. 

Стас ПЬЕХА о своем знакомстве с до-
черью Долиной Ангелиной:  «В 1988 
году я бегал в летнем амфитеатре 
по рядам, и рядом стояла какая-то 
маленькая девочка, и я начал при-
ставать к ней, просто исщипал ее и 
издергал. В итоге девочка распла-
калась и убежала жаловаться маме. 
Пришла какая-то женщина и отчитала 
меня. А я правда, измучил просто эту 
девочку. Ну так вот, это оказались 
Лариса Долина и ее дочка. С тех пор 
мы больше и не общались». 

Начиная с нынешней весны в 
стенах Госдумы идет ожесточенное 
противостояние между столичными 

властями и ГИБДД: первые всеми силами 
пытаются забрать себе полномочия 
по администрированию нарушений 
ПДД, попавших в объективы камер 

фото- и видеофиксации, чему отчаянно 
противятся дорожные полицейские. 

Однако руководство Москвы, судя 
по всему, в исходе противостояния 
не сомневается и уже подготовило 

конкретный список нарушений ПДД 
для передачи на администрирование 

Московской административной дорожной 
инспекции (МАДИ). Подробности о новом 

повороте борьбы за дорожные камеры 
выяснял корреспондент «МК».

Законодательное противостояние ГИБДД 
и столичных властей началось в минувшем мае: 
тогда правительство внесло в Госдуму РФ проект 
поправок к статье 27.79 КоАП РФ, наделяющий 
Москву полномочиями по ведению администра-
тивных дел и наложению штрафов на водите-
лей, чьи нарушения ПДД были зафиксированы 
камерами фото- и видеофиксации. Однако в 
июле документ был отправлен на доработку и 
на данный момент находится в подвешенном 
состоянии. Источник в дорожной полиции со-
общил «МК», что ведомство намерено любой 
ценой не допустить принятия законопроекта. 
Однако власти столицы, судя по всему, в своем 
успехе не сомневаются.

В среду на сайте Госзакупок Департамен-
том по конкурентной политике был опубликован 
тендер. Компании-подрядчику, выигравшей его, 
предстоит выполнить научно-исследовательскую 
и опытно-конструкторскую работу по второй 
очереди создания информационной системы 
обеспечения деятельности Московской адми-
нистративной дорожной инспекции (МАДИ). 
Грубо говоря, речь идет о новом витке в раз-
витии ведомства, созданного постановлением 
правительства Москвы от 14 октября 2013 года 
№679-ПП. Сегодня инспектора МАДИ админи-
стрируют в городе лишь нарушения водителя-
ми правил остановки и стоянки транспортных 
средств. Разговоры о том, чтобы передать ин-
спекции дополнительные полномочия, ведутся 
уже давно — ведь создание отдельной структуры 
лишь для контроля за соблюдением предписаний 
всего четырех дорожных знаков (3.27 «Остановка 
запрещена», 3.28 «Стоянка запрещена», а также 
3.29 и 3.30 — запрет стоянки по нечетным и чет-
ным дням соответственно) выглядит по меньшей 
мере странно. Судя по всему, именно под МАДИ 
и выбиваются полномочия по контролю за всеми 
дорожными камерами в городе: как следует из 
документации тендера, тем, кто выиграет его, 
предстоит планировать развитие инспекции 
с учетом администрирования ей сразу 15 но-
вых нарушений ПДД, фиксируемых дорожными 
камерами.

Более того — помимо дорожных камер ин-
спектора МАДИ, судя по конкурсной докумен-
тации, станут администрировать и нарушения 
ПДД, фиксируемые комплексами «ПаркРайт», 
установленными на автомобилях-парконах, при-
надлежащих ГКУ «Центр организации дорожного 
движения» (ЦОДД). Последние, судя по всему, в 
будущем станут следить исключительно за плат-
ной парковкой, превратившись в дополнительные 
«глаза» инспекторов МАДИ. Что касается самих 
сотрудников инспекции, то, пока они следят за 
автомобилистами-нарушителями, за ними будет 
внимательно наблюдать их собственное руко-
водство: модернизация информационной систе-
мы МАДИ подразумевает, что местоположение 
каждого инспектора будет в режиме реального 

времени отображаться на карте города, чтобы 
никто из них не смог «прохлаждаться» в рабочее 
время. Впрочем, несмотря на большие планы 
правительства Москвы отнять у ГИБДД часть их 
полномочий, многие эксперты подобные пер-
спективы не приветствуют:

— Не вполне понятно, зачем у нас так упор-
но пытаются создать московский «дубликат» 
ГИБДД, — говорит Владимир Федоров, член 
Совета Федерации РФ и бывший руководитель 
ГИБДД России, — все-таки дорожных полицей-
ских к работе готовят, у них есть набор знаний, 
специальных навыков... А кто работает в МАДИ 
— совершенно непонятно. Какое у сотрудников 
инспекции образование? Какие знания? Это 
большой вопрос.

— Но зачем тогда Москве нужна эта 
структура? Может, власти города хотят по-
лучать в собственную казну деньги от «до-
рожных» штрафов?

— Это было бы логично — но деньги от штра-
фов, собираемых московской ГИБДД, и так идут 
в бюджет столицы! Тут, наоборот, проблема в 
том, что дорожные полицейские назад от горо-
да ничего не получают — хотя сами ему отдают 
немало. А Департамент транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры (ДТиРД-
ТИ) всеми силами пытается забрать полномочия 
ГИБДД себе. Есть у них виды и на регистрацию 
транспортных средств в Москве — кто знает, 
может, это станет их следующим шагом.

— Но в таком случае, что выиграет столи-
ца, получив от ГИБДД контроль надо всеми 
дорожными камерами?

— Здесь все просто: власти города полу-
чат возможность расставлять камеры как душе 
угодно. Сегодня в ГИБДД руководствуются прин-
ципом, что эти устройства надо ставить на наи-
более аварийных, опасных участках дорог, чтобы 
делать их безопаснее. Столичным же чиновникам 
камеры куда нужнее там, где больше всего любых 
нарушений ПДД и есть возможность собрать 
наибольшее число штрафов. Так что все, что 
происходит сегодня вокруг МАДИ, — это погоня 
за длинным рублем.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

Певица 
празднует 
юбилей  
и запрещает 
дочери 
Ангелине 
учить внучку 
называть 
ее по имени

ГАИШНИКИ СТАНУТ 
МАДИШНИКАМИ

Автодорожная инспекция полностью возьмет  
на себя функцию ГИБДД

Статья КоАП РФ Нарушение

Ч.1 ст.12.16 КоАП РФ Движение по полосе, предназначенной для маршрутных такси

Ч.2,3,4,5 ст.12.9 КоАП РФ Превышение скорости

Ч.1 ст. 12.16 КоАП РФ Нарушение ограничений грузоподъемности

Ч.1 ст.12.16 КоАП РФ Нарушение ограничения максимальной разрешенной массы

 Ч.7 ст.12.16 КоАП РФ Въезд под знак 3.4 «Движение грузовых автомобилей запрещено»

 Ч.2 ст.12.19 КоАП РФ Нарушение правил остановки на местах для инвалидов

 Ч.6 ст.12.19 КоАП РФ Нарушение правил остановки ТС на пешеходном переходе

 Ч.6 ст.12.19 КоАП РФ Нарушение правил остановки ТС на пешеходном тротуаре

 Ч.6 ст.12.19 КоАП РФ Остановка ближе 15м от мест остановки маршрутных ТС или такси

Ч.6 ст.12.19 КоАП РФ Остановка в тоннеле 

Ч.5 ст.12.21.1 КоАП РФ Отсутствие пропуска на въезд в пределы ТТК города Москвы

Ч.1 ст.12.16 КоАП РФ Остановка на полосе, предназначенной для маршрутных ТС

Ч.1 ст.12.19 КоАП РФ Нарушение правил остановки ТС кроме инвалидов (знак 3.27 «Остановка 
запрещена» с табличкой 8.18 «Кроме инвалидов») 

 Ч.1 ст.12.11 КоАП РФ Движение по автомагистрали на транспортном средстве, скорость 
которого по технической характеристике или по его состоянию менее 
40 километров в час, а равно остановка транспортного средства на 
автомагистрали вне специальных площадок для стоянки

 Ч.1.1 ст.12.17 КоАП РФ Не предоставление преимущества

Нарушения ПДД, фиксируемые камерами  
фото- и видеофиксации, администрирование которых 

планируется передать от ГИБДД к МАДИ
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 И  ОБСУЖДЕНИЕ  

 СТАТЬИ  
 на сайте 

 

Лариса ДОЛИНА о внучке Александре: 
«Она просто сделала меня моложе еще лет 
на 20 — не знаю, как внешне, а внутри уж 
точно. У меня такое ощущение, как будто 
я ее родила. И я для нее только бабушка. Я 
сказала дочери: «Не смей учить ребенка, 
чтобы она меня называла по имени, только 
бабушка!» 

Валерий Леонтьев: «Лариса — певица удиви-
тельных возможностей, а когда смеется, то 
смеются все далеко вокруг. Пусть смеется 
чаще, и нам будет веселее жить!»  

Рок-опера «Джордано» , 1988 г.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипач. 4. Брифинг. 10. Инфаркт. 11. Анекдот. 13. Рысь. 14. Труд. 15. 
Ингалятор. 16. Овация. 18. Древко. 20. Грибник. 22. Шантрапа. 23. Кандидат. 24. Стандарт. 27. 
Пошлость. 30. Авиация. 32. Костяк. 34. Заноза. 35. Излучение. 36. Пляж. 38. Кнут. 39. Каторга. 
40. История. 41. Куратор. 42. Карьера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сверчок. 2. Июнь. 3. Авария. 5. Рекорд. 6. Флот. 7. Гандбол. 8. Страшила. 
9. Памятник. 10. Испанка. 12. Тревога. 17. Инстанция. 19. Рокировка. 20. Граната. 21. Конюшня. 
25. Толстяк. 26. Трибунал. 27. Пиццерия. 28. Таможня. 29. Скептик. 31. Халтура. 33. Кимоно. 
34. Зевота. 37. Жара. 38. Киль.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выдумка. 4. Колючка. 10. Укрытие. 11. Идеолог. 13. Тяга. 14. Рагу. 15. 
Катакомбы. 16. Оценка. 18. Широта. 20. Стелька. 22. Идеалист. 23. Распутье. 24. Нотариус. 27. 
Иномарка. 30. Алгебра. 32. Урожай. 34. Проект. 35. Огорчение. 36. Узел. 38. Поэт. 39. Депутат. 
40. Излишек. 41. Когорта. 42. Паразит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Виртуоз. 2. Утка. 3. Крынка. 5. Околыш. 6. Юмор. 7. Антураж. 8. Терапевт. 9. 
Шифоньер. 10. Углерод. 12. Гадость. 17. Каталажка. 19. Инкубатор. 20. Свинина. 21. Аксиома. 
25. Ортопед. 26. Сигарета. 27. Избиение. 28. Котенок. 29. Чугунок. 31. Статист. 33. Йогурт. 34. 
Певица. 37. Лето. 38. Пена.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пластичная антифрикци-
онная смазка. 4. Неволя, где родился всемирно 
известный белый медвежонок Кнут. 10. Единица 
времени, давшая название «хронометру» физ-
рука. 11. Прибор, «наматывающий» киловатты. 
13. Крестная мать для племянницы. 14. Цвет 
одежды в «Военторге». 15. Прозвище Маньки 
в фильме «Место встречи изменить нельзя». 
16. Веревочка, развязавшаяся у ботинка. 18. 
Долговая зависимость на Руси. 20. Жезл среди 
регалий монарха. 22. Фашист, хозяйничавший 
в русской деревне. 23. Узник в каталажке. 24. 
Строгий образ жизни с отказом от всех благ. 
27. И балаганная кукла, и соседка укропа по 
грядке. 30. Проверяющий, которого боится не 
чистый на руку главный бухгалтер. 32. «Военное 
звание» шахматного слона. 34. Прокручивание 
рубашек в машинке-автомате. 35. «Робот», под-
меняющий уставшего летчика. 36. Почтовый 
«сейф» в подъезде. 38. Президент с первой 
леди страны, присутствующие на официальном 
мероприятии. 39. Студент военного институ-
та. 40. Доклад, зачитываемый школьником на  
уроке. 41. Гость, заходивший в нашу гавань. 
42. Крупное соединение военных судов или 
самолетов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Безгрешный» ханжа. 2. 
Главная мысль, определяющая содержание 
романа. 3. Тлеющая улика на месте престу-
пления. 5. Шутник с задатками сатирика. 6. 
Буйный клиент дурдома. 7. Виртуоз, который 
готовит вкуснейшие изыски. 8. Специалист по 
вождению поездов. 9. Биатлонная гонка, в кото-
рой  Антон Шипулин и его товарищи по команде 
завоевали золотую  медаль на Играх в Сочи. 
10. «Обойма» с горошинами. 12. Облегченная 
короткоствольная винтовка. 17. Полная изоля-
ция группировки противника от его остальных 
войск в целях уничтожения или пленения. 19. 
Бескорыстный человек, заботящийся о благе 
других людей. 20. Давно минувшее время. 21. 
Агент, помогающий купить или продать кварти-
ру. 25. Писатель, высмеивающий обществен-
ные пороки. 26. Глубокий ум, опирающийся 
на жизненный опыт. 27. Глава православной 
церкви. 28. Ансамбль из четырех исполните-
лей. 29. «Сынок» анархии. 31. Засекреченные 
от супруги денежные сбережения мужа. 33. 
Огуречно-укропная «настойка» в трехлитро-
вой банке. 34. Нервный перенапряг, иногда 
снимаемый алкоголем. 37. «Стог» из листьев. 
38. «Джунгли» в русском лесу.
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех!  
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ куплю коньяк

времен СССР 
т. 8-925-298-76-27

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

ГОСТИНИЦА
для КОШЕК

8(925)507-80-16
www.nopindron.com

300 руб./сутки

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ юридическая

помощь 
т. 8-495-407-05-28

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ авиабилеты. Дешево 

aviareserve.ru

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33

 ОТДЫХ!
Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Академическая" 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78, 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Измайловская" 
т. 8-963-715-70-22

 отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-968-719-42-44, 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых
по всей Москве 
т. 8-925-124-52-85
Элла

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-138-11-89

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Для участия  
в массовых сценах 
художественного  

фильма  
«АННА КАРЕНИНА» 

приглашаются  
мужчины и женщины 

от 25 до 65 лет. 
Отбор будет 
происходить  

на центральной 
проходной 

«Мосфильма»  
10, 11 и 12 сентября 

строго с 18.00 до 20.00. 

Международный университет в Москве 
продолжает набор в бакалавриат Высшей 
школы журналистики. Принимаются лица, 
закончившие аккредитованный вуз. Форма 
обучения — очно-заочная. Прием — по ре-
зультатам собеседования.

Кроме этого, ВШЖ совместно с факуль-
тетом менеджмента ведет очно-заочную 
магистратуру по профилю «Менеджмент 
средств массовой информации». Срок обу-
чения — 2,5 года. 

КОНТАКТЫ И СПРАВКИ: 8(495) 220-44-84; 
8(495) 946-00-09 — служба по приему; 8(495) 
946-10-65 — деканат ВШЖ; 8(495) 946-18-26 
— факультет менеджмента.

ЖУРНАЛИСТИКА —  
ТВОЕ ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ!

ПОДПИСКА НА ВЫБОРАХ В ПОДМОСКОВЬЕ
13 сентября с 9.00 до 15.00
Дмитров, ул. Почтовая, д. 16,  Дмитровская  
центральная межпоселенческая библиотека

Дмитров, ул. Школьная, д. 11,  
МОУ «Дмитровская средняя школа №1»
Волоколамск, ул. Волоколамская, д. 59,  
МОУ «Прохоровская СОШ» 
Волоколамск, ул. Терешковой, д. 18,  
здание «Волоколамскагропромснаб»
Волоколамский р-н, с. Шестаково, д.7,  
МОУ «Шестаковская СОШ»
Волоколамский р-н, д. Гряды,  микрорайон,  
д. 5А, МДОУ «Детский сад №24»
Волоколамский р-н, п. Сычево,  
ул. Нерудная, д. 6, МУ «Сычевский дом культуры»
Истра, ул. Панфилова, д. 59,  
здание столовой «НИИЭМ»
Истринский р-н, п. Глебовский, ул. Гагарина, 
д. 31, здание администрации «Букаревское»
Истринский р-н, п. Глебовский,  
ул. Октябрьская, д. 58А, Дом культуры   
Лыткарино, квартал 1, д. 21, МОУ «Гимназия №7»

Лыткарино, ул. Спортивная, д. 24,  
ГБОУ СПО МО «МОГКТЭП» (колледж)
Наро-Фоминский р-н,  
ЗАТО городской округ Молодежный, д. 24,  
МОУ «Средняя общеобразовательная школа»
Можайск, ул. Полосухина, д. 3А, здание школы №3
Подольск,  Пахринский проезд, д. 6,  
здание школы №24 
Подольск, ул. Мраморная, д. 5,  
здание  лицея №26
Чехов, ул. Гагарина, д. 86А,   
здание средней школы  №8
Егорьевск,  ул. Антипова, д. 22, здание школы №8
Фрязино,  ул. Комсомольская, д. 17,   
Дворец культуры «Исток»
Мытищи, ул. Борисовка, стр. 6,  
здание школы №31
Щелковский р-н, с.п. Медвежье-Озерское, 
ул. Юбилейная, д. 5, Дом культуры

Орехово-Зуевский р-н, г. Ликино-Дулево,  
ул. Ленина, д. 1, здание  МУК КДУ «Дулевский»
Шатура,  пл. Ленина, д. 1
Пушкинский р-н, п. Лесной,  ул. Титова, д. 11, 
МАОУ «СОШ  им. Героя России В.В.Матвеева»
Красноармейск, ул. Комсомольская, д. 3,  
1-й этаж  МБОУ «СОШ №35»
Реутов,  Юбилейный пр-т,  д. 15А,  
здание  школы №6
Рузский р-н,  с.п. Дороховское,  
ул. Невкипелово, д. 49, актовый зал администрации 
Рузский р-н,  п. Клюбакино,   
ул. Красная Горка, д. 1
Электросталь, ул. Победы, д. 12, корп. 3,  
МОУ «СОШ №20»
Электросталь, ул. Мира, д. 24В,  
здание гимназии №4
Электросталь, пр-т Ленина, д. 32А,  
КЦ «Октябрь»
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ПОДПИСКА НА ВЫБОРАХ В ПОДМОСКОВЬЕ

Приглашаем всех читателей 
газеты 13 сентября 2015 года с 9.00 до 

15.00 оформить подписку на «Московский 
комсомолец» на 1-е полугодие или на весь 
2016 года по ЛЬГОТНОЙ ЦЕНЕ на выборах 

в подписных пунктах, расположенных в 
ряде избирательных участков Московской 

области.
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ПОДПИСКА

2016

Холл переполнен модными хипстерами в сношенных кроссовках 
и носках всех цветов радуги. Дама в черном Ольга Свиблова нервно 
закуривает прямо в здании. Затем она просит почтить «минутой бес-
словесного удивления» разрушение экспонатов музея Сидура. Эта тема 
остро цепляет молодежь — все хлопают и осуждают в голос выходку 
вандалов. И только искусство Штайхена восстанавливает спокойствие 
среди возмущенных.

На фоне болотных стен черно-белые снимки кажутся более насы-
щенными. В основном здесь портреты знаменитостей в изумительных по 
красоте нарядах от Коко Шанель, Жанны Ланвен и Эльзы Скиапарелли. 
Вот модель Элизабет Блэр в твидовом костюме, обнимающая далма-
тина, кажется рьяной собачницей. Веселит невозмутимая миссис Кинг 
в костюме испанской инфанты с прической в форме горшка. А княгиня 
Юсупова впивается мистическим взглядом в каждого, кто проходит мимо. 
Миниатюрная актриса Джоан Беннет забралась на здоровенный барабан 
и хихикает…

— Работы Штайхена показывают, как фотография стала искусством, 
— говорит Ольга Свиблова. — Он получил блистательное образование 
художника. Уже к 1923 году он влиял на всю художественную жизнь Европы 
и Америки. Мы вам показываем момент его биографии, когда он произ-
водит революцию в искусстве светописи. Больше сказать про свет, тень, 
их взаимодействие и их магию нельзя. Кстати, именно Штайхен открыл 
первый в мире музей фотографии — МоМА.

Штайхен — экспериментатор. Он отказывается от всего, что суще-
ствовало в модной и портретной фотографии до него. Создает работы 
только в духе оригинального и вдохновенного ар-деко. Он придумал ис-
пользовать в кадре несколько зеркал, чтобы размножить фигуры моделей, 
создав тем самым иллюзию зазеркалья. Метод стал очень популярен. Так, 
работа «Мэри Тейлор и Энн Уайтхед на лестнице» 1934 года со сложной 
зеркальной конструкцией вдохновила не одно поколение американских 
и британских фотографов.

Некоторые из снимков кажутся слишком театральными и старо-
модными. Но, как ни крути, это классика фэшн-фотографии. Его приемы 
давно растиражированы современными мастерами. Например, сегодня 
часто на страницах модных журналов всплывают женские лица, покры-
тые черной вуалью. Это его «фишка». На выставке как раз самая высокая 
концентрация посетителей у легендарного портрета Глории Свенсон, 
чьи глаза изящно прикрыты кружевом. Актриса походит на дикую кошку, 
подстерегающую в зарослях свою добычу.

— Эту выставку мы показали на четырех континентах, — признается 
куратор проекта Тодд Брэндоу. — Чтобы подготовить ее, нам пришлось 
отсмотреть 2000 оригинальных отпечатков из архивов. Они никогда 
никому не показывались. Сложно было сделать выбор в пользу какого-
либо кадра. 

После экспозиции в ММАМ может показаться, что Штайхен проявил 
свой талант только в портретной съемке, — это не так. Он прекрасно сни-
мал пейзажи и городские виды, ню и театр, цветы и рекламу, жанровые 
сценки и войну. Мастер никогда не пользовался готовыми формулами, 
изобретая что-то уникальное. 

Не случайно в один день открыли сразу две выставки: Эдварда 
Штайхена и INVERSO MUNDUS AES+F (Татьяна Арзамасова, Лев Евзович, 
Евгений Святский и Владимир Фридкес). Последние представили работы 
на стыке фотографии, видео и новых технологий. Большой любитель экс-
периментов Эдвард Штайхен оценил бы. INVERSO MUNDUS переводится 
как «перевернутый мир». AES+F перевернули все, что смогли. В панорам-
ной видеоинсталляции свинья потрошит мясника, ребенок наказывает 
учителя, нищий в рубище подает милостыню богачу. В общем, художники 
исследуют ценности и конфликты современной глобальной культуры. 
Первый показ INVERSO MUNDUS состоялся в рамках 56-й Венецианской 
биеннале в мае 2015 года.

Стратегический партнер музея — MasterCard
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ТАЙНА ЗАЗЕРКАЛЬЯ ШТАЙХЕНА
МАММ представил фотопроект в 
рамках Московской биеннале

 Год назад, представляя в Венеции свой фильм 
«Белые ночи почтальона Алексея Тряпицына», Андрей 
Кончаловский объяснил, почему не привез на фести-
валь своих непрофессиональных актеров — жителей 
архангельской деревни. «Было бы неправильно, если 
бы они оказались здесь. Как если бы я снимал львов или 
аборигенов в Африке, а потом привез их на фестиваль. 
Это было бы бесчеловечно. Однажды я уже привозил на 
Берлинский фестиваль киномеханика Сталина. Он был 
поражен количеством колбасы и семги. И через десять 
дней умер», — объяснил Кончаловский свое одиночество 
на фестивале. И вот не мифические, а самые настоящие 
аборигены приехали на итальянский остров Лидо, чтобы 
поддержать дебютную картину «Танна» режиссеров Бент-
ли Диана и Мартина Бутлера. Основан он на реальной 
истории любви юной девушки и внука вождя племени и 
сыгран аборигенами Вануату. Будучи истинными детьми 
природы, они даже не сыграли, а прожили свои роли. Со-
временные Ромео и Джульетта вынуждены ради любви 
бежать из деревни. Зритель становится свидетелем 
реальной жизни аборигенов, которые встают с восходом 
солнца и засыпают на закате, ведут простую, естествен-
ную жизнь. Дети одного из режиссеров играли с местными 
ровесниками, учили их язык и привычки. 

В Венецию аборигены приехали в чем мама родила. 
Мужчины прикрыли причинное место пучками травы 
или лыком. Женщины, въехав в Венецию, слегка скрыли 
грудь. В естественной среде у себя на родине они этого 
не делают, и на экране мы это увидели. Роста гости 
оказались небольшого, но все великолепного сложения. 
Зубы блестели, словно жемчуг. Один из актеров играл 
на музыкальном инструменте, напоминающем губную 
гармошку. Тут же мне вручили приглашение на показ 
фильма, куда я и последовала в компании аборигенов. 
Вели себя они с большим достоинством, не обращали 
внимания на суету вокруг. Только маленькая девочка, 
сыгравшая в фильме сестру местной Джульетты, была 
чуть перепугана. А мы глазели на новоиспеченных ар-
тистов и сами походили на дикарей. В зрительный зал 
аборигены вошли под изумленные крики, заняли места 
в партере, усевшись в мягкие кресла голыми попами. 
Можно себе представить, каким шоком стал для этих 
людей выход в большой мир. Они впервые летели на 
самолете, увидели кино и себя на экране, поселились 
в роскошном отеле. 

В тот же день удивил нас и 76-летний итальянский 
мэтр Марко Беллоккьо, представивший в конкурсе фильм 
«Кровь моей крови». Фильм делится на две части. Сначала 
события происходят в старинном католическом монасты-
ре несколько веков назад. Благочестивые священники-
бесогоны издеваются над согрешившей послушницей, 
пытают ее водой и огнем, заживо замуровывают в стену, 
изгоняя Сатану. Сыграла страдалицу украинская актриса 
Лидия Либерман. Родилась она в Виннице, снималась 
с юных лет в кино, в том числе и в российском, сыграла 
возлюбленную Леонида Утесова в исполнении Марата 
Башарова в фильме «Утесов. Песня длиною в жизнь». В 
20-летнем возрасте Лидия уехала в Италию, закончила 
Римскую киношколу, теперь активно снимается там в кино, 
сыграла чеховскую Елену Андреевну в спектакле «Дядя 
Ваня» в постановке того же Марко Беллоккьо. Первая часть 
его фильма резко обрывается, когда на пороге монастыря 
появляется странный гость с огромным крестом на груди, 
в современной одежде. Время смещается: из века ХVII в 
ХХI. Перед нами — аристократ, благотворитель и поэт в 
душе Иван Рикалков. Он — миллиардер и любитель водки, 

говорит на ломаном русском языке и хочет приобрести 
тюрьму. Видимо, так он именует монастырь, и недалек 
от истины. Но сделать это не просто, потому как владеет 
заведением старик-вампир. Мы поначалу сомневались 
в том, что герой итальянского актера Роберто Херлицки 
кровосос, но Беллоккьо подтвердил, что так оно и есть. 
Значит, истеричная героиня фильма не ошиблась, угадав 
в нем вампира. А выглядела она как безумная. До конца в 
деталях происходящего разобраться сложно. Беллоккьо 
изрядно намудрил. Какие-то финансовые нарушения не 
позволяют приобрести русскому богатею монастырь, 
напоминающий тюрьму. Интересен выбор его фамилии. 
Видимо, Беллоккьо других русских, кроме Михалкова, не 
знает, раз изобрел Рикалкова. 

Вслед за Александром Сокуровым, продолжающим 
лидировать с «Франкофонией», рассказывающей о Лув-
ре времен немецкой оккупации, картину о музее снял 
британский режиссер Грант Ли в тандеме с турецким 
писателем, обладателем Нобелевской премии Орханом 
Памуком. В 2012 году он создал музей, состоящий из 
предметов, хранящих память о Стамбуле 70-х. Картина 
называется длинно и странно — «Невинность воспоми-
наний — Музей Орхана Памука и Стамбул». Идея его 
создания родилась, по словам самого писателя, в одном 
из лондонских ресторанов. Поздним вечером в Венеции 
он вышел перед публикой, чтобы сказать несколько слов 
перед показом. Есть в фильме кадр, где недокуренные 
сигареты прикреплены к бумаге и подписаны. Память 
— это и выкуренные сигареты тоже. В буклете, сопро-
вождающем фильм, есть цитаты о том, что Памук для 
Стамбула — все равно что Диккенс для Лондона. Многие 
приезжают в Турцию, прочитав его романы, один из кото-
рых так и называется — «Стамбул. Город воспоминаний». 
Но этот фильм основан на романе «Музей невинности», 
рассказывающем о выходце из богатой семьи Кемале 
и его бедной родственнице Фюсун. Вслед за Памуком 
и его незримыми героями мы бродим по непарадному 
и чаще ночному городу, по которому он любит гулять, 
но делать это становится все труднее после того, как 
с Нобелевской премией 2006 года пришла к нему все-
народная слава. В 2014 году музей Памука был назван 
лучшим музеем года.

Премию имени Брессона, которую когда-то получал в 
Венеции Александр Сокуров, вручили иранскому классику 
Мохсену Махмальбафу. Он давно прописался в России 
и на просторах СНГ. Был председателем жюри на ММКФ 
год назад, а в этом — на Сахалине. Снимал в Киргизии 
и Таджикистане, помог случайно встреченной на улице 
Душанбе девочке, вытащив ее семью из нищеты. Сделал 
это совершенно бескорыстно. Махмальбаф — опальный у 
себя на родине режиссер. Он давно покинул Иран, живет в 
Париже со всем своим знаменитым кинематографическим 
семейством. В Венеции он обратился с речью по поводу 
украинского режиссера, уроженца Крыма Олега Сенцова, 
который только что получил 20-летний срок в России за 
свою террористическую деятельность, в которую Мах-
мальбаф отказывается верить. Он считает, что 20-летнее 
наказание для 39-летнего режиссера слишком жестоко 
и может привести к еще большему возмездию, которое 
распространится на всю нашу страну. А путь к лучшему 
будущему лучше начинать с акта милосердия. По мнению 
Махмальбафа, Олег Сенцов должен снимать кино, а не 
сидеть в тюрьме. Перед показом конкурсного фильма 
«Горностай», посвященного правосудию, также было за-
читано послание в знак поддержки Олега Сенцова. 

Светлана ХОХРЯКОВА. 

АБОРИГЕНЫ ВАНУАТУ В ВЕНЕЦИИ
Нобелевский лауреат Орхан 
Памук привез на фестиваль 
музей невинности, а русский 
Иван Рикалков повстречал 
бесогонов

Основная площад-
ка 6-й Московской 
биеннале совре-
менного искусства 
откроется только 22 
сентября, но уже по 
всей Москве пуль-
сируют ее проекты. 
Один из самых круп-
ных — фотовыставка 
легендарного Эд-
варда Штайхена в 
Мультимедиа Арт 
Музее. Ту рево-
люцию, которую 
Штайхен произвел в 
фэшн-фотографии, 
часто сравнивают с 
переходом от немо-
го кино к звуковому. 
На открытии выстав-
ки в музее на Осто-
женке побывал кор-
респондент «МК».

Актриса Глория Свенсон.

Кадр из фильма Марко 
Беллоккьо «Кровь 
моей крови». 

Аборигены с тихоокеанского острова 
Танна, принадлежащего Республи-
ке Вануату, а это более чем в тысяче 
километров от Австралии, прибыли 
на 72-й Венецианский кинофести-
валь. Обозреватель «МК» неожидан-
но встретила группу полуобнажен-
ных людей в набедренных повязках 
на лестнице фестивального Казино, 
построенного Бенито Муссолини, 
и, бросив все дела, последовала за 
ними.
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— Успокой меня...
— Успокойся.
— Да у тебя, блин, талант 
психолога!

Когда мы ссоримся с женой, я всег-
да смотрю на нее сверху вниз, пото-
му что я главный в доме, а со шкафа 
это доказывать удобнее.

— У мерчендайзера маркетингового 
центра абстинентный синдром! 
— Чего? 
— «Чего-чего»… Укладчица на рын-
ке забухала!

Третьеклассник, похожий на Ста-
са Михайлова, просто так полу-
чает «пятерки» у сорокалетней 
учительницы.

Объявление: «Потомственная цели-
тельница. Верну любимого в семью. 
Надоел». 

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 10.09.2015):
1 USD — 67,6219; 1 EURO — 
75,5742. По курсу ММВБ (на 
09.09.2015): 1 USD: спрос — 
67,39; предложение — 68,30. 1 
EURO: спрос — 75,27; предло-
жение — 76,46.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Белоусов Женя (Евгений) 
(1964–1997), певец
Долина Лариса (1955), джазву-
мен, эстрадная певица
Караулов Андрей (1958), 
телеведущий
Костолевский Игорь (1948), 
актер («Звезда пленительного 
счастья», «Тегеран-43», «Закон-
ный брак»)
Лавочкин Семен (1900–1960), 
авиаконструктор
Лагерфельд Карл (1938), 
модельер
Летов Егор (Игорь) (1964–2008), 
лидер культовой панк-группы 
«Гражданская оборона»
Панин Алексей (1977), актер

Ричи Гай (1968), кинорежиссер 
(«Карты, деньги, два ствола», 
«Рок-н-ролльщик», «Шерлок 
Холмс»)
Татарский Евгений (1938–
2015), режиссер («Приключе-
ния принца Флоризеля», «Джек 
Восьмеркин — американец», 
«Колье Шарлотты»)
Фёрт Колин (1960), актер 
(«Гордость и предубеждение», 
«Одинокий мужчина», «Король 
говорит»), продюсер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня в Москве 
и Подмосковье облачно с про-
яснениями, местами небольшой 
дождь. Температура ночью в 
Москве 7...9°, по области 4...9°, 
днем в Москве 13...15°, по об-
ласти 11...16°. Ветер северный, 
3–8 м/с.
Восход Солнца — 5.51, заход 
Солнца — 19.01, долгота дня 
— 13.10.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 

ожидается усиление геомаг-
нитной активности, вероятны 
периоды магнитной бури.

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день предотвра-
щения самоубийств.
1949 г. — в Праге открылся пер-
вый чемпионат мира по волей-
болу, на нем победила советская 
сборная.
1988 г. — первый кинофести-
валь «Золотой Дюк» в Одессе.
2005 г. — в Москве открылась 
станция метро «Деловой центр» 
(ныне — «Выставочная»).
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Год до Олимпийских игр — это всегда про-
верка боеспособности сборных. Но российские 
художественные гимнастки в ряду спортивных 
команд — явление особое. Непобедимые, не 
уступающие никому, составляющие друг другу 
бескомпромиссную внутреннюю конкуренцию, 
что любопытно, замешанную на настоящей 
дружбе. И поэтический настрой им не чужд: 
светить всегда, светить везде — вот лозунг 
их и солнца. При этом примы не только твердо 
знают: выступать надо эффектно и эффек-
тивно здесь, сейчас и всегда, — но и готовы 
к этому.

Когда в начале лета на Европейских играх в 
Баку Яну Кудрявцеву спросили, откуда берутся 
силы для того, чтобы участвовать в напряжен-
нейших турнирах и выигрывать, абсолютная 
чемпионка засмеялась и ответила:

— Еще в начале этого сезона мы знали, 
что год будет тяжелым, он предолимпийский, 
поэтому нельзя давать себе слабину ни в одном 
старте. На кону стоит очень многое. Приходит-
ся непросто, но с помощью тренеров, работу 
которых переоценить просто невозможно, мы 
справляемся. Я всегда остаюсь верна девизу 
«нет предела совершенству». А в нашем виде 
спорта техника и эмоции превыше всего. Будь 
то чемпионат мира или Европы — я всегда ис-
пытываю волнение. Это невозможно — оста-
ваться «каменной», все мы люди, и всем нам 
свойственны переживания. 

…В Штутгарте в личном турнире чемпиона-
та мира выступают Яна Кудрявцева, Маргарита 
Мамун (на фото) и Александра Солдатова. Две 
недели назад на этапе Кубка мира в Казани 
Мамун выиграла пять золотых медалей из пяти. 
А абсолютная чемпионка мира (двукратная) 
Кудрявцева в Казани стала второй в много-
борье, затем вынуждена была сняться из-за 
болей в голеностопе. 

Тренер Кудрявцевой Елена Карпушенко 
говорит, что подготовка к этому чемпионату 
получилась несколько скомканной из-за вос-
палительного процесса. 

— Боль ушла, но неизвестно, как будет 
реагировать нога Яны на соревновательные 
нагрузки. Поэтому было принято решение, 
что Саша Солдатова и Яна будут делать по три 
вида, а уж кто лучше себя проявит, тот и будет 
бороться за олимпийские лицензии. 

Но подчеркивает, что у Кудрявцевой та-
кой характер, который не позволяет опускать 
планку, установленную самой спортсменкой 
очень высоко. 

17-летняя Александра Солдатова в про-
шлом году уже выступала на чемпионате мира, 
завоевала золотую медаль в командном пер-
венстве. Но, несмотря на столь высокую на-
граду, ее путь на большом помосте, можно 
сказать, только начинается. А преподносить 
сюрпризы соперницам — у юных гимнасток 
России в традиции.

Много лет назад — перед пекинскими 
Олимпийскими играми — в Баку проходил 
чемпионат Европы. И дебютировала там Ев-
гения Канаева, попав в состав за четыре дня 
до старта. Растерялась, обрадовалась, но сра-
зу сказала себе: «Выступать за Россию надо 
только хорошо». Выступила блестяще, стала 
двукратной чемпионкой Европы. 

Тогда про появление Канаевой на чем-
пионате одна из тренеров сборной сказала: 
«На самом деле Ирина Винер вообще могла не 
привозить Женю, и все равно у нас все было бы в 
порядке — первое место. Но, как дальновидный 
человек, она считает, что надо показать миру: 
у нас есть не только всем известные три гим-
настки, но и прекрасное будущее. Она всегда 
говорит, что дуб растет среди дубов». 

Как выступила потом дебютантка Евгения 
на Олимпийских играх — всем известно. Так и 
нынче ведущие гимнастки сборной России уже 
ведут бой за Рио и показывают будущее.

Группы в Штутгарте вступят в борьбу 12 
сентября. В этом виде программы нашу сбор-
ную представят Анастасия Максимова, Диана 
Борисова, Дарья Клещева, Мария Толкачева, 
Софья Скоморох и Анастасия Татарева. В Каза-
ни на этапе Кубка мира наши девушки трижды 
поднимались на высшую ступень пьедестала. 
Но на чемпионате мира борьба, конечно же, 
предстоит серьезная.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

Все же футбол — уникальный вид 
спорта, способный вызывать 

сильнейшие эмоции, причем порой 
полярно противоположные. И речь не 
о 7 безответных мячах, что отгрузили 

наши парни карликовому во всех 
отношениях Лихтенштейну. 

И не о выдающейся игре Артема Дзюбы, 
успевшего за 90 минут игрового времени забить 
4 гола, отдать голевой пас, а заодно заставить со-
перника заработать на себе пенальти и удаление. 
И даже не о 4 мячах в воротах шведской сборной в 
Стокгольме, которыми австрийские футболисты, 
по сути, вытащили нас на чемпионат Европы, как 
в свое время одолевшие на «Уэмбли» англичан 
хорваты выписали нам пропуск на Евро-2008. 
Речь о подведении итогов двух матчей, что провел 
у руля национальной сборной Леонид Слуцкий. 
Оценки традиционно разнятся, как игра самой 
нашей сборной при Капелло и Слуцком. Опять, 
когда с одной стороны летит «да что с такой игрой 
на Евро делать, только позориться», с другой 
слышны бравурные речи «следующим летом во 
Франции как минимум в полуфинале».

Сначала о турнирных раскладах. За 2 тура до 
завершения квалификационного цикла сборная 
России идет на втором месте в своей отбороч-
ной группе. Если еще несколько недель назад 
обезглавленная после отставки Фабио Капелло 
команда выглядела явным аутсайдером в борьбе 
за прямое попадание на Евро, то после побед над 
Швецией и Лихтенштейном выглядит главным 
претендентом на вторую строчку. По идее, те-
перь россияне могут даже допустить промашку, 
например, в домашнем матче с Черногорией — 
даже ничья (при условии победы шведов в своем 
матче) не позволит Ибрагимовичу с партнерами 
обогнать команду Слуцкого.

n n n
Да, нам здорово подсобили австрийцы, 

отгрузившие в ворота шведов 4 мяча, а сами мы 
обыграли, пусть и очень крупно, карликовую фут-
больную державу. Но почему это должно умалять 

достоинства команды и радость от замечатель-
ного футбольного вечера, в который, кажется, все 
футбольные боги одновременно были на нашей 
стороне. Думаете, после победы над Мальтой, 
одержанной благодаря единственному мячу на 
последних минутах, в Италии заговорили об 
отсутствии целесообразности поездки на чем-
пионат Европы? Или, может, в Шотландии после 
потери шансов напрямую попасть во Францию 
требуют расформировать местные клубы и от-
править игроков на ближайшую ярмарку играть на 
волынках, чтобы хоть как-то развеселить публику? 
А мы все не можем поверить в чудо и ищем подвох 
в удачно сложившихся обстоятельствах.

К слову, о шведах. Разве не наши игроки 
взяли в матче с этой командой 4 из 6 возмож-
ных очков. Разве не они не позволили забить 
Ибрагимовичу? А разговоры о том, что как бы 
ни сложилась игра, мы-то знаем, что Швеция 
сильнее России на футбольном поле, продол-
жаются. С чего бы это?

n n n
Футбол способен дарить самые различные 

эмоции. Можно беситься даже после выигран-
ных твоей любимой командой матчей, если 
обращать внимание лишь на ошибки судей, а 
можно радоваться высокой результативности. 
Можно скрипеть зубами и хвататься за голову 
по поводу нескольких промахов нападающих из 
выгоднейших положений, а можно восхищаться 
кружевными комбинациями и уверенностью в 
собственных действиях игроков. Тут все зависит 
от собственного настроя. От, если хотите, при-
вычки и умения смотреть на вещи, от житейской 
философии. Убежден, что тот, кто выбирает 
сторону тьмы и смотрит на футбол (спортивную 
игру) с изначальным негативным настроем, 
очень многого недобирает и недополучает от 
любимого вида спорта. А ведь радоваться есть 
чему и помимо отдельно взятого счета матча 

или радужных турнирных перспектив...
Можно радоваться возвращению Мутко. 

И не важно, какое к Виталию Леонтьевичу от-
ношение лично у вас, не признать того, что ему 
во всех начинаниях сопутствуют успех и удача, 
нельзя. Ведь именно с приходом Мутко на пост 
президента Российского футбольного союза 
сборная заиграла и выбралась из турнирной 
ямы. Случайно? А разве не все равно, с каким 
настроением кассир продал вам лотерейный 
билет, если этот билет выиграл? Когда случай-
ности становятся традиционными, они переходят 
в разряд закономерностей.

А еще можно порадоваться за то, что игроки 
и тренер наконец-то во всех смыслах говорят 
на одном языке. Слуцкий не стал изобретать 
велосипед, не стал рушить уже имеющееся, а 
всего лишь попросил футболистов играть в одно 
касание. Даже когда этого не требует ситуация. 
И появилась скорость. И стали проходить лихие 
атаки. Надо бы вспомнить и эксперимент Леони-
да Викторовича с переводом Алана Дзагоева в 
опорную зону (так глубоко полузащитник на поле 
в своей карьере не располагался никогда), но это 
скорее армейская история.

А уж не поздравить Артема Дзюбу с лучшим 
матчем в карьере и вовсе нельзя. Он стал вторым 
в российской футбольной истории игроком, су-
мевшим забить в одном матче больше трех голов 
(5 мячей в ворота Камеруна забивал в ЧМ-1994 
в США Олег Саленко). Но помимо футбольного 
покера Дзюба еще и пас голевой отдал, и красную 
карточку с пенальти для соперника заработал. 
А ведь мы уже пару лет ломаем голову, кто же 
придет на смену не молодеющему Кержакову 
на острие атаки сборной. Это тот самый Дзюба, 
которого Капелло до последнего отказывал-
ся приглашать в сборную. Тот самый, которого 
команда качала после финального свистка в 
раздевалке и которому болельщики кричали: 
«Дзюба, наливай!»

До следующего отборочного матча оста-
ется ровно месяц. За это время мы успеем за-
быть эмоции этого вечера. Сосредоточимся на 
следующих соперниках и несколько раз успеем 
переоценить силу и потенциал национальной 
команды. А сегодня время радоваться.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Восьмиклассник из Москвы 
придумал летающий автомобиль
Ученые вышли на следы самого 
древнего на Земле сексуального 
контакта
Австралиец на мотоцикле оседлал 
тихоокеанскую волну

Евро-2016. Квалификация
Группа А

 И В Н П М О
Исландия 8 6 1 1 15–3 19
Чехия 8 6 1 1 16–10 19
Турция 8 3 3 2 11–9 12
Голландия 8 3 1 4 13–10 10
Латвия 8 0 4 4 4–16 4
Казахстан 8 0 2 6 5–16 2
Латвия — Чехия — 1:2, Турция — Голландия — 3:0, 
Исландия — Казахстан — 0:0
9-й тур: Чехия — Турция, Исландия — Латвия, 
Казахстан — Голландия
10-й тур: Латвия — Казахстан, Голландия — Чехия, 
Турция — Исландия
Группа В

 И В Н П М О
Уэльс 8 5 3 0 9–2 18 
Бельгия 8 5 2 1 17–3 17
Израиль 8 4 1 3 14–9 13
Босния 8 3 2 3 12–10 11
Кипр 8 3 0 5 12–13 9
Андорра 8 0 0 8 3–30 0
Уэльс — Израиль — 0:0, Босния — Андорра — 3:0, 
Кипр — Бельгия — 0:1
9-й тур: Андорра — Бельгия, Босния — Уэльс, 
Израиль — Кипр
10-й тур: Бельгия — Израиль, Кипр — Босния, 
Уэльс — Андорра
Группа С

 И В Н П М О
Испания 8 7 0 1 18–3 21
Словакия 8 6 1 1 13–5 19
Украина 8 5 1 2 12–3 16
Беларусь 8 2 1 5 7–14 7
Люксембург 8 1 1 6 4–19 4
Македония 8 1 0 7 6–16 3
Беларусь — Люксембург — 2:0, Македония — Ис-
пания — 0:1, Словакия — Украина — 0:0
9-й тур: Македония — Украина, Словакия — Бе-
ларусь, Испания — Люксембург
10-й тур: Беларусь — Македония, Люксембург — 
Словакия, Украина — Испания
Группа D

 И В Н П М О
Германия 8 6 1 1 22–7 19
Польша 8 5 2 1 29–7 17
Ирландия 8 4 3 1 17–5 15
Шотландия 8 3 2 3 14–10 11
Грузия 8 2 0 6 5–14 6
Гибралтар 8 0 0 8 2–46 0
Польша — Гибралтар — 8:1, Ирландия — Грузия 
— 1:0, Шотландия — Германия — 2:3
9-й тур: Грузия — Гибралтар, Ирландия — Герма-
ния, Шотландия — Польша
10-й тур: Германия — Грузия, Гибралтар — Шот-
ландия, Польша — Ирландия
Группа Е

 И В Н П М О
Англия 8 8 0 0 26–3 24
Швейцария 8 5 0 3 16–8 15
Словения 8 4 0 4 15–10 12
Эстония 8 3 1 4 4–6 10
Литва 8 3 0 5 6–14 9
Сан-Марино 8 0 1 7 1–27 1
Англия — Швейцария — 2:0, Литва — Сан-Марино 
— 2:1, Словения — Эстония — 1:0
9-й тур: Англия — Эстония, Словения — Литва, 
Швейцария — Сан-Марино
10-й тур: Эстония — Швейцария, Литва — Англия, 
Сан-Марино — Словения
Группа F

 И В Н П М О
Сев. Ирландия 8 5 2 1 12–6 17
Румыния 8 4 4 0 7–1 16
Венгрия 8 3 4 1 6–4 13
Финляндия 8 3 1 4 7–8 10
Фарерские о-ва 8 2 0 6 5–12 6
Греция 8 0 3 5 2–8 3
Финляндия — Фарерские о-ва — 1:0, Сев. 

Ирландия — Венгрия — 1:1, Румыния — Греция 
— 0:0
9-й тур: Венгрия — Фарерские о-ва, Сев. Ирлан-
дия — Греция, Румыния — Финляндия
10-й тур: Фарерские о-ва — Румыния, Финляндия 
— Сев. Ирландия, Греция — Венгрия

Группа G

 И В Н П М О
Австрия 8 7 1 0 16–3 22
Россия 8 4 2 2 17–4 14
Швеция 8 3 3 2 11–9 12
Черногория 8 3 2 3 8–8 11
Лихтенштейн 8 1 2 5 2–21 5
Молдова 8 0 2 6 3–12 2
Лихтенштейн — Россия — 0:7 (Дзюба, 21, 45, 
73, 90. Кокорин, 40 — пен. Смолов, 77. Дзагоев, 
85), Молдавия — Черногория — 0:2, Швеция — 
Австрия — 1:4
9-й тур: Лихтенштейн — Швеция, Молдавия — 
Россия, Черногория — Австрия
10-й тур: Австрия — Лихтенштейн, Россия — 
Черногория, Швеция — Молдавия
Группа Н

 И В Н П М О
Италия 8 5 3 0 11–5 18
Норвегия 8 5 1 2 10–8 16
Хорватия 8 4 3 1 16–5 15
Болгария 8 2 2 4 7–9 8
Азербайджан 8 1 3 4 6–13 6
Мальта 8 0 2 6 3–13 2
Италия — Болгария — 1:0, Мальта — Азербайджан 
— 2:2, Норвегия — Хорватия — 2:0
9-й тур: Азербайджан — Италия, Норвегия — 
Мальта, Хорватия — Болгария
10-й тур: Болгария — Азербайджан, Италия — 
Норвегия, Мальта — Хорватия
Группа I

 И В Н П М О
Португалия 6 5 0 1 8–4 15
Дания 7 3 3 1 8–4 12
Албания 6 3 2 1 7–3 11
Армения 7 0 2 5 5–11 2
Сербия 6 1 1 4 5–11 1
Албания — Португалия — 0:1, Армения — Да-
ния — 0:0
9-й тур: Албания — Сербия, Португалия 
— Дания
10-й тур: Армения — Албания, Сербия 
— Португалия
Бомбардиры
Левандовски (Польша) — 10 голов (0 с пеналь-
ти). Мюллер (Германия) — 8 (0). Лафферти (Сев. 
Ирландия) — 7 (0). Дзюба (Россия) — 7 (1). Джеко 
(Босния) — 7 (1). Руни (Англия) — 7 (4)

ОЛИМПИЙСКИЙ ОТБОР

Кудрявцева, Мамун и Солдатова начинают выяснять отношения

В Штутгарте начался чемпионат 
мира по художественной 

гимнастике — 285 спортсменок 
из 56 стран. Как и во всех 

летних видах спорта в этом 
году, участницы будут бороться 

не только за медали, но и 
за олимпийские лицензии. 

Нашим спортсменкам нужно 
завоевать две путевки в личном 
многоборье и одну в групповом.

Художественная 
гимнастика, 
чемпионат мира: 
олимпийские лицензии 
ждут хозяек

«ДЗЮБА, НАЛИВАЙ!»
Сборная России по футболу 
одной ногой на Евро-2016

 ОБСУЖДЕНИЕ   
 на сайте 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

В финальную стадию чемпионата 
Европы, в которой впервые при-
мет участие не 16, а 24 команды, 
помимо сборной Франции, кото-
рая на правах страны-хозяйки 

получила прямой пропуск на Евро-2016, по-
падут по 2 лучшие команды из 9 отборочных 
групп. Еще одна путевка достанется лучшей 
из сборных, финишировавших в квалифика-
ционном раунде на 3-м месте. Остальные 4 
пропуска в финальную пульку разыграют в 
стыковых матчах оставшиеся 8 команд, за-
нявших третьи места. 

ap

ap

ap

АМЕРИКАНСКИЕ 
УЧЕНЫЕ ВЫРАСТИЛИ 
СЧАСТЬЕ
Клетки, производящие гормон сча-
стья, впервые искусственно создали 
сотрудники Университета штата Нью-
Йорк. Они превратили в «клетки удо-
вольствия» фибробласты человека — 
обычную соединительную ткань.

Если у человека не вырабатывается в до-
статочном количестве серотонин, это приводит 
к нарушению настроения, а то и к депрессии. 
Оказалось, что клетки, вырабатывающие гор-
мон, можно вырастить искусственно из родных 
клеток пациента, в которых нет недостатка. 
Исследователи взяли за основу фибробласты 
клетки соединительной ткани человека. Если 
раньше для того, чтобы превратить одни клет-
ки в другие, ученые сначала возвращали их в 
состояние эмбриональных, стволовых, а уже 
после производили с ними нужные манипу-
ляции, то теперь стало возможно изменение 
клеток методом прямого перепрограммирова-
ния. Группе исследователей под руководством 
профессора Фэн Цзина удалось превратить 
фибробласты в нейроны путем обработки их 
четырьмя специальными веществами: ascl1, 
Foxa2, Lmx1b и FEV. 

Комментарий доктора биологических 
наук, ведущего научного сотрудника 
Института биофизики клетки РАН в 
Пущине Николая ВЕКШИНА:
— ДНК — генетическая основа — при-
сутствует в любых клетках организма. 
Для того чтобы из клеток соединительной 
ткани создать нейроны, надо просто пра-
вильно подобрать «управляющие» ими 
химические вещества. Они блокируют 
в клетках одни качества и активизируют 
другие, характерные для нейронов. В бу-
дущем это открытие можно использовать 
как для лечения депрессий, так и для 
борьбы с более серьезными нейроде-
генеративными заболеваниями, такими 
как паркинсонизм. Правда, при этом за-
болевании страдают другие нейроны, 
вырабатывающие вещество дофамин. Но 
что помешает специалистам, отработав-
шим создание серотониновых нейронов, 
создать нейроны другого типа?

МУКА ИЗ ЧЕРВЕй 
ПОЛЕЗНЕй ТЕЛЯТИНЫ
Муку из калифорнийских красных чер-
вей научились делать ученые Томско-
го государственного университета. 
Она оказалась незаменимой белковой 
добавкой к пище, а также косметиче-
ским средством. 

Как сообщают разработчики, калифорний-
ские черви больше всего подошли на роль пи-
щевой добавки, поскольку «специализируются» 
на питании высококалорийными органическими 
отходами — навозом, пищевыми отходами, 
озерным и речным илом. Полученная от чер-
вей биомасса оказалась богатой протеином, 
который не уступает белку телятины и мяса 
других пород домашних животных. 

Комментарий сотрудника Серпухов-
ского НИЦ токсикологии и гигиениче-
ской регламентации биопрепаратов 
Геннадия ЖАРИКОВА:
— В свое время мы тоже воссоздали 
знаменитый сказочный крем из дождевых 
червей. Он содержит ценнейшие ами-
нокислоты и биоактивные вещества, 
спасающие людей от ревматизма и об-
ладающие свойством омоложения кожи. 
Что касается муки, есть несколько спо-
собов ее производства. Вот один из них: 
червей сначала промывают и очищают 
их кишечник (замачивая на некоторое 
время в воде). Затем биомассу перема-
лывают в фарш, сушат при температуре 
-30 и помещают в вакуум. Полученную 
муку можно использовать и как добавку 
к корму животных, и в пище людей, до-
бавляя в обычный фарш. Само по себе 
мясо червей обладает специфическим 
островатым запахом, но и его в азиатских 
странах научились перебивать острыми 
соусами.

ДЛЯ ТАРАКАНА УТРО 
ВЕЧЕРА НЕ МУДРЕНЕЕ
Тараканы демонстрируют вечером 
признаки гениальности, а по утрам 
проявляют полный идиотизм — та-
ков вывод сотрудников Университета 
Вандербильта из США. Ученые учили 
насекомых ассоциировать запах мяты 
со сладкой водой и обнаружили, что 
после 19.00 они наиболее восприим-
чивы к потоку информации.

Сначала американцы разделили насекомых 
(были использованы тараканы вида Leucophaea 
maderae) на три группы. С одними они работали 
утром, с другими — в вечернее время суток. 
Третья группа «обучалась» ночью. Насекомым 
прививали связь запаха мяты, которая для них аб-
солютно безвкусна, со сладкой водой. В итоге по-
допытные начали отдавать предпочтение именно 
мяте, а не продуктам с запахом ванили, которые 
для них очень привлекательны. Но в процессе 
экспериментов было обнаружено, что наименее 
восприимчивой к усвоению новой информации 
оказалась именно «утренняя» группа. А вот вече-
ром и ночью тараканы проявляли удивительную 
способность к обучению. Даже у тех, кто зани-
мался во второй половине дня, с рассветом был 
замечен значительный регресс. В связи с этим 
специалисты сделали вывод, что умственные 
способности у насекомых зависят напрямую от 
времени суток. Однако почему именно в утренние 
часы наступает «отупение», ученые объяснить не 
смогли. Исследователи полагают, что полученные 
данные помогут в будущем найти взаимосвязь 
между биологическими часами и их влиянием 
на процессы обучения у людей.

Комментарий энтомолога Московско-
го зоопарка Михаила БЕРЕЗИНА: 
— По моему мнению, умственные спо-
собности тараканов несколько преуве-
личены. Да, безусловно, эти насекомые 
обладают очень четкой и быстрой реак-
цией, которая позволяет им выживать 
на протяжении долгого времени. Кроме 
этого они ведут преимущественно ноч-
ной образ жизни. Именно в это время 
суток они осуществляют поиск пищи и, 
как следствие, готовы спастись в случае 
опасности. Возможно, с этим и связа-
но усиление их способностей в темное 
время суток.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.


